
В Магадане самолет Ан-2 
с вахтовыми рабочими 
после взлета рухнул 
на землю: травмы 
получили семь человек

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин в интервью ТАСС рассказал, 
как готовилась смена правительства

От перемены мест 
сумма меняется

Юлия Кривошапко

Ф
едеральная налоговая 
служба (ФНС) планиру-
ет стать максимально не-

заметной для налогоплательщи-
ков, предложив им новые удоб-
ные способы «бесконтактной» 
уплаты налогов и получения 
льгот. Это основная задача на 
ближайшую перспективу, зая-
вил глава ФНС Даниил Егоров 
на расширенной коллегии ве-
домства. «Люди, которые честно 
платят налоги, имеют право на 
качественные сервисы, консуль-
тации и помощь. Именно к это-
му мы будем стремиться», — под-
черкнул Егоров. Он рассказал об 
основных проектах, которые 
предстоит реализовать ФНС.

Реестр населения
Налоговая служба создает 

единый реестр населения на 

базе электронной системы 
органов ЗАГС. Он объединит 
информацию о  гражданах 
от  1 2  в е д о м с т в ,  в к л ю ч а я 
МВД, Пенсионный фонд, Ро-
струд.

 Там будут содержаться све-
дения о дате и месте рождения, 
адресе, номере страхового по-
лиса и СНИЛС, военном биле-
те. Единый реестр поможет 
гражданам России получать 
социальную поддержку без 
сбора справок и хождения по 
инстанциям.

«Упрощенка» без отчета
Эксперимент с самозаняты-

ми (уже 465 тысяч зарегистри-
ровавшихся) показал, что тех-
нология бесконтактного нало-
гового администрирования 
себя оправдывает. Граждане, 
подключаясь к специальному 
мобильному приложению, по-
лучают возможность платить 
налог без всякой отчетности. 
ФНС будет расширять эту пра-
ктику и запускать новые удоб-
ные сервисы. «Мы вполне спо-
собны конкурировать даже не с 

госведомствами, а с известны-
ми крупными компаниями, ко-
торые оказывают самый высо-
кий уровень услуг как в элек-
тронном, так и в привычном 
формате», — отметил Егоров. 

Так, с 1 июля планируется ос-
вободить от отчетности пред-
принимателей, которые приме-
няют упрощенную систему на-
логообложения (УСН) с объек-
том «доходы» и онлайн-кассы.

«Сегодня благодаря реформе 
контрольно-кассовой техники 
мы имеем возможность полу-
чать информацию о любой про-
даже с задержкой не более чем в 
полторы минуты (онлайн-кассы 
передают данные в налоговую 
автоматически. — «РГ»). Поэто-
му можем взять на себя те из-
держки, которые несет бизнес 
для исчисления нало-
га»,  — сказал глава 
ФНС.

П
ервая часть спец-
проекта ТАСС «20 
вопросов Владими-
ру Путину» вышла 
вчера в видео- и тек-
стовом формате. 
Эпизоды будут вы-
ходить три-четыре 
раза в неделю це-

лый месяц — до 25 марта. Пол-
ную версию фильма можно бу-
дет увидеть 26 марта, в день 
20-летия первого избрания Вла-
димира Путина президентом 
России.  «Российская газета» 
полностью публикует первую 
беседу журналиста агентства 
Андрея Ванденко с главой госу-
дарства. 

Как поживаете? 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Честно? 

Честно. 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Очень хорошо. 

Рад за вас. Я буду спрашивать, 
вы, надеюсь, отвечать. 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Я постараюсь, ка-
кие вопросы будут… 

Нам с вами предстоит сегод-
ня нетривиальная задача. Тем 
на самом деле 20. 20 потому, 
что 20 лет как вы во власти, 
на вершине власти, потому 
что 20-й год. Символика не-
кая. 

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н :  Но все-таки 
не будем забывать, что четыре 
года  я  был председателем 
правительства, а не президен-
том. 

Отставка правительства. 
На эту тему много тоже в ин-
тернете шуток-прибауток. 
Самая, наверное, первая поя-
вилась о том, что из-за ано-
мально теплой погоды в Рос-
сии распустилось правитель-
ство. 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Смешно. 
Ну вот так это выглядит 
(Андрей Ванденко продемон-
стрировал картинку на ай-
паде). 

ВЛАДИМИР ПУТИН: А чего это оно 
распустилось в парламенте, я не 
понимаю. 

Ну какую картинку нашли, 
видимо. 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Интернет, знаете, 
это, конечно, интересная шту-
ка, но не всегда точная. 

Ну а если без шуток. В прин-
ципе ведь правительство мед-
ведевское, кабинет относи-
тельно недавно прошел рено-
вацию, в 2018 году, после выбо-
ров. Часть ушла: Дворкович, 
Шувалов, Мень, не к ночи по-
мянут Абызов, люди начали 
работать. Что случилось та-
кого за полтора года, что надо 
было их зачистить? 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Во-первых, могло 
случиться больше за эти полто-
ра-два года. Во-вторых, все-таки 
прежний состав, он действи-
тельно немало сделал с точки 
зрения подготовки основного 
этапа реализации националь-
ных проектов. Нужно было 
определить национальные цели 
развития. Это только 
на первый взгляд ка-
жется, что так просто. 

ФИНАНСЫ Федеральная налоговая служба перевыполнила план
по налоговым доходам в бюджет
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ПРОИСШЕСТВИЕ

Президент признал: да, он говорил, что смены правительства не будет. И пояснил почему: «Стоило мне сказать, что планирую завтра поменять правительство, послезавтра вся работа будет пре-
кращена».

А К Ц Е Н Т

ФНС в 2019 году перевыполнила план
по налоговым поступлениям 
и обеспечила 76% доходов бюджета

Австралийский доллар 42,2860
Азербайджанский манат 37,5722
Армянский драм** 13,3211
Белорусский рубль 28,9168
Болгарский лев 35,1676
Бразильский реал 14,6008

Венгерский форинт** 20,3503
Вон Республики Корея*** 52,9558
Гонконгский доллар* 81,9602
Датская крона* 92,0944
Доллар США 63,7413
Евро 68,7705

Индийская рупия** 88,9627
Казахстанский тенге** 16,9426
Канадский доллар 48,0921
Киргизский сом** 91,2206
Китайский юань* 90,8488
Молдавский лей* 35,8097

Новый туркменский манат 18,2379
Норвежская крона* 68,4301
Польский злотый 16,0772
Румынский лей 14,3882
СДР  86,9795
Сингапурский доллар 45,5100

Таджикский сомони* 65,7384
Турецкая лира 10,4619
Узбекский сум**** 66,9411
Украинская гривна* 26,0447
Фунт стерлингов  82,2263
Чешская крона* 27,4877

Шведская крона* 64,9130
Швейцарский франк 64,7975
Южноафриканский рэнд* 42,1558
Японская иена** 57,0954

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.02.20
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ТРАГЕДИЯ Расстрелявший 
посетителей немецких 
кальянных признан 
террористом

Как в дыму

Екатерина Забродина

Вся Германия потрясена трагедией, взорвавшей покой 
тихого 100-тысячного городка Ханау, расположенного 
неподалеку от «деловой столицы» республики Франк-
фурта-на-Майне. Местный житель, 43-летний Тобиас 
С. (по немецким законам фамилии подследственных 
не разглашаются), поздно вечером устроил бойню сра-
зу в двух кальянных, застрелив девять человек и тяже-
ло ранив еще пятерых — за их жизнь борются врачи. 
Как признала Федеральная прокуратура, взявшая 
громкое дело под особый контроль, предполагаемый 
убийца мог руководствоваться расистскими мотива-
ми, и следователи рассматривают происшествие имен-
но как террористическую атаку. Ранее в ФРГ была рас-
крыта правоэкстремистская банда, планировавшая те-
ракты по всей стране. Наблюдатели признают: в по-
следнее время радикальные идеи витают в воздухе. 

Допросить подозреваемого в массовом убийстве не 
удастся: судя по всему, он застрелился в собственной 
квартире, завершив череду страшных злодеяний. Кар-
тина выглядит тем более ужасающей, что рядом было 
найдено тело его 72-летней матери — также с огне-
стрельными ранениями. Известно, что до сих пор То-
биас С. не нарушал законов, никогда не попа-
дал в поле зрения немецких правоохраните-
лей, не был замечен в экстремизме. 

АВТОМОБИЛИ Машины 
с нечитаемым 
идентификационным 
номером пометят заново

Полицейское 
клеймо

Владимир Баршев 

Более 50 автомобилей с начала года получили так на-
зываемую полицейскую маркировку. Речь идет о ма-
шинах, на которых идентификационный номер VIN 
был уничтожен из-за коррозии или противоправных 
действий третьих лиц. Проще говоря, машину угнали, 
перебили на ней номера, но злоумышленники попали в 
руки полиции, изначальный номер был установлен, 
машина передана реальному владельцу. 

До 1 января этого года восстановить такие автомо-
били в правах было нереально. Продать их было невоз-
можно.  А купив такую машину, новый автовладелец 
получал в нагрузку букет проблем, которые без опыт-
ного юриста, а то и адвоката, решить было невозмож-
но. Да и при наличии таких юристов и адвокатов после-
дующие действия с машиной приобретали характер 
сложного квеста, в котором каждое неверное движе-
ние каралось задержанием машины, ее арестом и про-
хождением процедуры восстановления прав добросо-
вестного приобретателя с нуля. 

Вступивший в силу с  1 января этого года 
закон о регистрации транспортных средств 
исправил ситуацию. 

ВИРУС Всех приезжающих 
из Китая ждет карантин

Пока не дома

Ирина Невинная

В регионах подготовлено 124 центра для временного 
размещения на срок нахождения под карантином, об 
этом сообщили вчера в Роспотребнадзоре. Двухне-
дельную изоляцию должны пройти все  без исключе-
ния  приехавшие из Китая — вне зависимости от граж-
данства и национальности. 

Со вчерашнего дня правительство РФ еще сильнее 
ограничило въезд в Россию людей из Китая. Для гра-
ждан КНР границу временно закрыли. «Аэрофлот» со-
кратил число рейсов,  так как пассажиропоток умень-
шился. Но не иссяк полностью — по-прежнему возвра-
щаются на родину россияне, есть и транзитные пасса-
жиры, купившие билеты с посадкой в Москве. 

По-прежнему проверяют всех. Если у медиков воз-
никают вопросы к состоянию здоровья — человека тут 
же отправляют под наблюдение медиков в стационар. 
«Для клинически здоровых лиц, прибывших из Китая  
и не имеющих возможностей изолированного прожи-
вания, в регионах России под контролем Роспотреб-
надзора развернуто 124 учреждения для медицинско-
го наблюдения», — сообщили вчера в федеральной над-
зорной службе, уточнив, что в этих центрах сейчас на-
ходятся 617 граждан Китая.

Понятно, что у всех обязательно берут мазок из 
глотки, чтобы провести  тест на возможное наличие 
коронавируса COVID-19. 

К счастью, пока (за исключением уже выздоровев-
ших рабочего и студентки, которые проходили лечение 
в Чите и Тюмени) других случаев завоза опасного ви-
руса в Россию не выявлено. •
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Вопрос Андрею Ванденко: что за кадром?

ДВАДЦАТЬ  ПЕРВЫЙ  ВОПРОС 
Андрей, как поживаете после выхода первой части вашего интервью?
Хм. Нервно.

Что так?
Я не понимаю, что получится в итоге. Потому что это принципиально 

новая история и для ТАСС, и для меня, и для Путина. Подобного рода 

интервью я никогда не делал и Путин никогда не давал.

В чем принципиальная новизна?
В том, что из одного интервью пытаемся слепить 20 самостоятельных 

мини-интервью. Новизна, скорее всего, в технической стороне рабо-

ты. Мы, конечно же, не 20 раз встречались, а только дважды. Записы-

вали долго, где-то около четырех часов. А теперь делаем 20 серий по 

темам. Задача была в том, чтобы подвести итоги двадцатилетия путин-

ского пребывания у власти.

Сериал изначально задумывался или так родилось по ходу…
Этот формат администрации президента предложило руководство 

ТАСС, поскольку понятно, что 26 марта, когда будет отмечаться двад-

цатилетие избрания Путина президентом, дату как-то надо будет осве-

щать. Решили, чтобы не перетряхивать пыль со старых заметок, сде-

лать что-то актуальное с главным героем. Вот и придумали формат 

двадцати тем, которые должны затронуть главные вехи пе-

риода путинского правления с поправкой на то, что четыре 

года он был премьером. 

Следующий номер 
«Российской газеты»
выйдет 25 февраля.
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От перемены мест сумма меняется
На самом деле это боль-
шая работа. Затем нуж-
но было эти инстру-

менты отработать, с помощью 
которых мы можем рассчиты-
вать на то, что эти националь-
ные цели будут достигнуты. Это 
правительство тоже сделало. Но 
у меня возникла внутренняя 
убежденность в том, что здесь 
по многим ключевым направле-
ниям должны появиться люди с 
современной такой подготов-
кой и настроенностью на конеч-
ный результат по некоторым 
ключевым элементам развития. 
Но хочу обратить ваше внима-
ние еще на то, что у нас в значи-
тельной степени костяк остался. 
У нас часть людей из админи-
страции, в том числе те, которые 
готовили национальные проек-
ты напрямую, они перешли в 
правительство. Я считаю, что 
это чрезвычайно важно. Скажу 
почему. Ну если они готовили 
эти национальные проекты, тог-
да им логично поручить с пози-
ции правительства и реализовы-
вать как раз то, что ими и было 
предложено в качестве этих це-
лей и в качестве инструментов 
достижения этих целей. Поэто-
му часть людей из администра-
ции перешла в правительство 
для того, чтобы это делать там, 
потому что делается это там. 

А часть людей из правитель-
ства перешла в администра-
цию… 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да-да-да, пускай 
работают здесь. 

От перемены мест слагаемых 
сумма меняется? 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Меняется, меня-
ется, конечно. Поэтому здесь 
нет ничего необычного и ничего 
неожиданного. Естественно, вы 
меня можете спросить, вы гово-
рили, что я говорил, что смены 
не будет, я не планирую. Да, я 
так говорил. Стоило мне ска-
зать, что планирую завтра по-
менять правительство, после-
завтра вся работа будет прекра-
щена. Как у нас говорили, шило 
в стенку — и на боковую. 

Вот мы и говорим «спецопе-
рация». 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Нет, это не... 
Никто не знал. А кто знал? 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Я знал. 
А еще? 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Разве этого недо-
статочно? 

А когда вы решение приняли? 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Не скажу. 

А Медведеву когда сказали? 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Это наши с ним 
отношения. 

Но мы же должны знать. 
ВЛАДИМИР ПУТИН: У нас отношения 
с Дмитрием Анатольевичем от-

крытые, товарищеские, друже-
ские много лет. У нас секретов 
друг от друга нет. Поэтому мы с 
ним это обсуждали. 

Заранее? Либо поставили пе-
ред фактом? 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Заранее обсу-
ждали, и в курсе был того, что 
происходит. 

Ему придумали должность, 
которой даже не было, под ко-
торую закон пришлось в спеш-
ном порядке принимать. 

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н :  Ну почему в 
спешном, приняли закон.

 Сначала назначили, а потом 
закон, как-то... 

ВЛАДИМИР ПУТИН: А ничего в этом 
необычного нет. Если что-то не 
отрегулировано в законе, то в 
соответствии с действующим у 
нас Основным Законом страны 
президент имеет право своим 
указом этот люк в законода-
тельстве заполнить, а потом 
принимать в качестве закона. 
Это нормальная практика, 
здесь нет ничего необычного.

Ощущение поспешности, что 
вот как-то что-то надо было 
придумать... 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Ощущение — это 
совсем не одно и то же, что ре-
альная жизнь. У вас могут быть 
какие угодно ощущения. Мо-
жет быть температура, как вы 

чувствуете себя, а может не 
быть. На самом деле нужно гра-
дусник поставить, и градусник 
скажет, есть у вас температура 
или нет. Поэтому здесь нет ни-
чего необычного. Повторяю, 
во-первых, юридическая пра-
ктика такая: если люк в законо-
дательстве есть — указ прези-
дента, а потом это имплементи-
руется в законе. Подождите се-
кундочку. Это первое. А второе 
— а зачем с такими вопросами 
тянуть, что поменяется? Разве 
лучше было бы, если с точки 
зрения тех, кто не понимает, 
что происходит, или как-то 
критически к этому относится, 
разве лучше было бы отпра-
вить правительство в отставку, 
а потом полгода его формиро-
вать? Вы представляете, что на-

чнется в стране? Поэтому здесь 
люка во власти никогда не 
должно быть, никогда. Надо за-
ранее всё спокойно, в деловой 
обстановке, продумав каждый 
шаг, подготовить, потом реше-
ние должно быть принято и ре-
ализовано. Здесь рассусоли-
вать нельзя. Россия не такая 
страна, которая может, как 
Бельгия, оставаться без прави-
тельства целый год. 

Ну про новое правительство — 
это другая тема. Я все же хочу 
со старым. Жириновский 
предложил называть дол-
жность зампреда Совбеза ви-
це-президентом. По номиналу 
это так? 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Нет. Потому что 
вице-президент — это тот чело-
век, который заменяет прези-
дента во всей совокупности его 
прав и обязанностей. Мы ввели 
должность заместителя предсе-
дателя Совета безопасности. 
Президент является председа-
телем Совета безопасности. Вот 
по этой линии работы у меня по-
явился заместитель, по этой ли-
нии работы. 

Как опять шутят в интерне-
те: распалась связь имен.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да ничего не рас-
палось.

Тандем…

ВЛАДИМИР ПУТИН: Мы как работали, 
так и работаем с Дмитрием Ана-
тольевичем. Он поменял на-
правление своей деятельности. 
Это правда. Это тоже естествен-
но.

По поводу выбора нового пре-
мьера. Кто был в шорт-ли-
сте?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Ну я могу...
Называли Мишустина, Собя-
нина… У вас лежало два указа, 
и вы до последнего решали.

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н :  Мишустина 
никто не называл. Кроме меня. 
Я могу вам сказать, что было 
три кандидата. 

Три? 
В Л А Д И М И Р  П У Т И Н : Да. Мне было 
предложено три кандидатуры, 
если не четыре. Четыре даже. Но 
Мишустина среди них не было. 

То есть это было ваше…
ВЛАДИМИР ПУТИН: Мое.

А чем вы руководствовались? 
ВЛАДИМИР ПУТИН: Личными и дело-
выми качествами Михаила Вла-
димировича. 

То, что он так цифровизацию 
провел в своем ведомстве, это 
учитывалось? 

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н : Учитывалось. 
Даже не то, что он провел ее, 
цифровизацию в своем ведомст-

ве, а то, что он стал реально спе-
циалистом в этой области. Хоро-
шим практиком, который пони-
мает, что надо делать, знает, как 
это делать, и делает, добивается 
конкретного результата.

А то, что мытарь по профес-
сии, то есть он привык брать, 
а тут надо немножко отда-
вать? 

ВЛАДИМИР ПУТИН: Это очень прими-
тивное представление о дея-

тельности налоговой службы. 
Да, это, конечно, один из глав-
ных органов, который добывает 
средства в государственную 
казну, но это очень примитив-
ное представление о том, что он 
ходит с дубиной и выколачивает 
деньги из людей. Нет, как раз на-
оборот. Как раз его миссия за-
ключалась в том, чтобы облег-
чить положение налогоплатель-
щиков, сделать вообще эту про-
цедуру более прозрачной, по-
нятной для гражданина, менее 
обременительной. И честный 
человек, который понимает, что 
он платит налоги по-честному, 
вбелую, вправе рассчитывать 
на то, чтобы дальше эти средст-
ва эффективным образом госу-
дарством были потрачены. Но 
на первом этапе это не просто 
взять и выдрать деньги с челове-
ка, это организовать работу та-

ким образом, чтобы и налого-
плательщикам, и государству 
было комфортно друг с другом 
работать и чтобы было понятно, 
как это организовано, и любой 
человек мог бы это делать бес-
препятственно, без лишних хло-
пот, без лишней нервотрепки, и 
с тем, чтобы государство не под-
ставляло его от раза к разу под 
какую-то статью. 

При формировании этой ко-
манды обратили внимание, 
во-первых, что нарушили, вы 
нарушили, или так это вос-
приняли, по крайней мере, не-
которые правила, которым 
следовали, то есть «своих не 
сдавать», не доводить до от-
ставок тех, кого критикует 
тот же интернет, общест-
венное мнение. Тут получи-
лось, что наиболее токсичные 
фигуры, которые подверга-

лись наиболее острой крити-
ке в СМИ или там в социаль-
ных сетях, они ушли и на их 
место пришли no name, то 
есть люди, про которых надо 
искать информацию, то есть 
просто гуглить или «яндек-
сить».

ВЛАДИМИР ПУТИН: Знаете, я подби-
рал не по критерию, согласно 
которому о людях ничего не из-
вестно, а по критериям их про-
фессиональной пригодности. 
Как раз для меня, для Михаила 
Владимировича Мишустина эти 
люди как раз известны как хоро-
шие специалисты. И в значи-
тельной степени я в этом смы-
сле ориентировался на его мне-
ние, именно на его, были не-
сколько кандидатов, когда я 
даже сомневался, но Михаил 
Владимирович доказывал, что 
тот или иной человек на этом 
месте как раз наиболее будет 
востребован. Я с ним согласил-
ся, потому что, в конце концов, 
это он формирует свою команду 
и от того, насколько она будет 
слаженно работать, будет зави-
сеть конкретный конечный ре-
зультат.

А какой временной люфт у 
них есть? Ну, когда вы будете 
судить об их профпригодно-
сти? 

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н :  Нет никакого 
люфта. Это все люди, повторяю 
еще раз, грамотные, они все в 
материале, в теме. Многие из 
них так или иначе готовили те 
национальные проекты и рабо-
тали над целями национального 
развития, что они полностью в 
материале. Там не может быть 
никакого люфта и никакого вре-
мени на раскачку.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Мощность информационного оружия будет только возрастать

Щит, меч и цифра
Кира Латухина

Н
адежную защиту 
России и  наших 
граждан от  вну-
тренних и внешних 
угроз президент на-
звал важнейшей за-
дачей ФСБ. Высту-
пая на расширен-
ной коллегии служ-

бы, глава государства отметил 
сокращение преступлений тер-
рористической направленно-
сти, призвал оперативно пресе-
кать проявления национализма 
и призывы к агрессии, а также 
предупредил об активности за-
рубежных спецслужб. 

Год был напряженным и не-
простым, но удалось оператив-
но и профессионально нейтра-
лизовать серьезные вызовы и 
риски для национальной без-
опасности. Число преступлений 
террористической направлен-
ности сокращается: с 9 в 2018 
году до 4 в 2019 году (при этом 
57 предотвращено; в том числе 
34 теракта). «Мы с вами отдаем 
себе отчет в том, что это такое. 
И в том, какие последствия 
были бы, если бы вам этого сде-
лать не удалось», — сказал Вла-
димир Путин. Глава государства 
отметил положительные сдвиги 
и по выявлению и ликвидации 
так называемых спящих ячеек 
террористов, в пресечении ка-
налов финансирования терро-
ристических групп и поставок 
им оружия.

Президент поблагодарил 
ФБР США: благодаря поступив-
шей от них информации 27 де-
кабря прошлого года в Санкт-
Петербурге были задержаны 
два сторонника запрещенной в 
России террористической груп-
пировки ИГИЛ, которые готови-
ли кровавые теракты в новогод-
ние праздники. «Мы призна-

тельны нашим партнерам за та-
кую поддержку, за профессио-
нальную солидарность в борьбе 
с общей угрозой. Безусловно, 
будем отвечать им тем же», — за-
верил он. Путин также поручил 
обеспечить самый высокий уро-
вень защиты международных 
мероприятий, которые пройдут 
в России, и прежде всего празд-
нования 75-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

Более гибкой и современной 
должна стать система противо-
действия экстремизму и здесь 
нужно опираться на поддержку 
и доверие общества, оператив-
но пресекать призывы к агрес-
сии и насилию, любые проявле-

ния национализма и религиоз-
ной вражды, формировать ат-
мосферу отторжения радика-
лизма в любых формах и прояв-
лениях — «нужно четко и ясно 
понимать его разрушительную 
опасность для нашей государст-
венности», продолжил прези-
дент.

Одним из безусловных прио-
ритетов работы спецслужб 
остается обеспечение экономи-
ческой безопасности государст-
ва и противодействие корруп-
ции. «Следует более активно 
очищать от криминала страте-
гически важные отрасли эконо-
мики, использовать положи-
тельный опыт по выявлению 
преступных схем в финансовой 
и налоговой сферах, в топливно-
энергетическом и оборонно-
промышленном комплексе», — 
поставил задачу Путин и указал 
при этом «неукоснительно со-
блюдать права граждан и хозяй-
ствующих субъектов». А если 
поступает информация о нару-
шениях прав предпринимате-
лей со стороны надзорных, 
контрольных органов — реаги-
ровать «оперативно, не фор-
мально, а по делу». 

Более активной должна стать 
и антикоррупционная работа, в 
первую очередь, защита нац-
проектов. Для достижения це-
лей национального развития 
концентрируются огромные ре-
сурсы и нужно наладить жест-
кий контроль за прохождением 
этих финансовых потоков, при 
этом не мешая работе государ-
ственных и коммерческих 
структур. 

«Все последние годы мы от-
мечаем рост угроз в сфере ин-
формационной безопасности. И 
на прошлогодней коллегии 
предметно говорили об уча-
стившихся случаях масштаб-
ных и скоординированных ки-
бератак», — констатировал гла-
ва государства. «Сейчас в ряде 
стран уже созданы специальные 
центры для проведения таких 
акций. Разрабатываются стра-
тегии превентивного примене-
ния киберсредств», — констати-
ровал он. «По мере бурного раз-
вития цифровых технологий 
мощность такого информаци-
онного оружия, безусловно, бу-
дет только нарастать. Нам нуж-
но это не просто учитывать, а 
соответствующим образом, с 
опережением, строить работу 
по защите интересов России», — 
сказал президент. Особое вни-
мание нужно уделить защите 
компьютерных систем органов 
власти, государственных элек-
тронных сервисов, операторов 
связи, банковских организаций 
и крупных компаний; расши-
рять возможности государст-
венной системы обнаружения, 
предупреждения и ликвидации 
последствий компьютерных 
атак, поставил задачи Путин. 
Также следует обеспечить без-
опасность при развитии техно-
логий связи пятого поколения и 
укреплять авторитет России 
как надежного партнера в обла-
сти информбезопасности. Еще 
президент призвал активнее 
внедрять автоматизированные 
системы паспортного контроля, 
которые заметно повышают эф-
фективность и делают более 
удобными и необременитель-
ными пограничные формально-
сти.  Владимир Путин и Александр Бортников перед началом выступления главы государства на расширенном заседании коллегии.

А К Ц Е Н Т

В ряде стран уже созданы специальные 
центры для проведения кибератак

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: 
Мы как работали, так и работаем 
с Дмитрием Анатольевичем. Он поменял 
направление своей деятельности. 
Это правда. Это тоже естественно

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: 
Да. Мне было предложено три кандида-
туры, если не четыре. Четыре даже. 
Но Мишустина среди них не было  

— Видео на сайте
rg.ru/art/1830064 
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Что за кадром?

 ДВАДЦАТЬ ПЕРВЫЙ ВОПРОС
 Владимир Владимирович 
был готов к первому во-
просу «Как поживаете?»

Он в принципе всегда готов к лю-

бому вопросу. Его смутить форма-

том трудно. Там же было продол-

жение, которое не вошло в окон-

чательный эфир. Он ответил: 

«Очень хорошо» и тут же спросил 

меня: «А вы как поживаете?», я от-

ветил: «По-разному», он настойчи-

во: «Хорошо или очень хорошо?», 

я повторил: «По-разному, Влади-

мир Владимирович»… Это только 

показывает, что Путин не был бы 

Путиным, если бы не держал нить 

разговора под контролем.

Как давно вы начали готовиться к 
этому интервью?
Думать над ним начали с конца 

лета, а реальная подготовка велась 

с ноября. Ведь изначально акцент 

делался на то, что это не обычное 

интервью, а видео в расчете на ин-

тернет-аудиторию. А люди в Сети, 

как правило, не смотрят сюжеты 

длиною в час. Короткие же ин-

тервью по различным темам могут 

заинтересовать аудиторию. Если 

какая-то из них человеку не инте-

ресна, он ее может спокойно про-

пустить. Вся информация о проек-

те будет выложена на сайте ТАСС — 

даты выходов и название серий.

Консервировать интервью до 26 

марта было бы неправильно, жизнь 

меняется стремительно. Хотя изна-

чально мы планировали разговор 

не на актуальную тему, рассчиты-

вали подвести итог прошедших 

двадцати лет: что удалось  —  не уда-

лось. Мы не делали акцент на злобу 

дня, но пройти мимо отставки пра-

вительства было бы неправильно, 

разговор об этом событии и о по-

правках в Конституцию пришлось 

записывать дополнительно.

Что будет дальше?
21 февраля выйдет серия про Ук-

раину, а после перерыва на 

праздники появится видео про 

судебную власть и громкие при-

говоры последнего времени, нац-

проекты и так далее.

Команда большая этим проектом 
занимается?
Большая. Не меньше сотни чело-

век под личным руководством ге-

нерального директора ТАСС 

Сергея Михайлова. Это и те, кто 

работает над видеоконтентом, и 

те, кто продвигает проект в интер-

нете, а еще операторы, люди мон-

тировавшие студию на площад-

ках в Кремле и Ново-Огареве. 

Моя работа закончилась после 

записи интервью, а дальше я 

превращаюсь в зрителя, такого 

же как все. Творческая работа 

над вылетевшим словом, в том чи-

сле и ножницами, видимо, про-

должается...

Подготовил Сергей Емельянов 

Андрей Ванденко о своем собеседнике: «Путин не был бы Путиным, если бы не держал нить разговора 
под контролем».
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Каждая серия проекта «20 вопро-

сов Владимиру Путину» будет со-

провождаться анимированной ин-

фографикой: цифрами, фактами, 

цитатами и графиками. «Это пер-

вый проект такого рода не только 

для ТАСС, но и для Рунета в це-

лом», — рассказал гендиректор 

ТАСС Сергей Михайлов. «Это ин-

тервью Владимира Путина, сде-

ланное специально для интернета 

и по законам интернета, с очень 

высоким качеством «картинки», с 

использованием дополнительной 

графики», — уточнил он. «Мне ду-

мается, это почти историческое 

событие — когда проекты практи-

чески телевизионного масштаба 

появляются и живут в цифровой 

среде», — сказал Михайлов.
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СРЕДНИЙ КЛАСС ХОЧЕТ 
БОЛЬШЕ РАБОТАТЬ
Уровень безработицы среди представителей среднего 
класса вырос в четвертом квартале 2019 года с 10,9 
процента до 11,9. Таков результат исследования, про-
веденного Сбербанком в рамках ежеквартального 
опроса «Потребительский индекс Иванова». Более 9 
процентов опрошенных (в предыдущем квартале было 
8,1) сообщили, что заняты частично, но желают рабо-
тать полный день. В конце 2018 года сетующих на недо-
статочную занятость было еще больше — 9,5 процента. 
Кроме того, с 7,9 процента до 7 снизилась доля респон-
дентов, сообщивших о том, что в их компаниях идет 
набор сотрудников.

По мнению Александра Сафонова, профессора Фи-
нансового университета при правительстве, безрабо-
тица в среднем классе может расти по двум причинам. 
Во-первых, из-за сокращения числа рабочих мест в 
промышленности, 
здравоохранении и 
образовании. Во-
вторых, из-за пере-
хода на новый пен-
сионный возраст. 
«В связи с тем, что 
количество работ-
ников на рынке ста-
ло больше, — гово-
рит Сафонов, — 
естественный ба-
ланс, существовав-
ший раньше в ре-
зультате демогра-
фической ямы, перестает действовать». В Сбербанке 
назвали  рост уровня безработицы и частичной заня-
тости «незначительным» и отметили, что респонденты 
в целом стали более оптимистично оценивать перспек-
тивы бизнеса своих работодателей. 

А вообще во всем мире сейчас у среднего класса не 
лучшие времена. «Под давлением: стесненный сред-
ний класс» — так называется опубликованный недавно 
доклад Организации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). Его главный вывод:  численность 
среднего класса сокращается в большинстве развитых 
стран и представителям каждого следующего поколе-
ния пробиваться в его ряды становится все сложнее. К 
категории среднего класса причисляют себя почти две 
трети населения стран ОЭСР, отмечается в докладе. 
Сюда входят домохозяйства с доходом в 75—200 про-
центов медианного по стране. И эта группа сокращает-
ся с каждым новым поколением. За последние десять 
лет в большинстве стран ОЭСР средние доходы почти 
не выросли: рост составил 0,3 процента  в год. При 
этом стоимость жизни среднего класса (а это хорошее 
жилье, образование и медицина) росла быстрее инфля-
ции. В результате более 20 процентов домохозяйств 
среднего класса тратят больше, чем зарабатывают. 

 Об упадке среднего класса в странах с постинду-
стриальной экономикой говорится и в опубликован-
ном докладе Международной организации труда 
(МОТ). Причина упадка — нарастающее среди граждан 
этих стран расслоение по уровню доходов. Ослабление 
позиций граждан, до сих пор имевших нормальный до-
ход, может, полагают авторы доклада, ударить по биз-
несу, так как принятие решений по долгосрочным ин-
вестициям предприятий зависит от наличия большого 
и стабильного среднего класса, который в состоянии 
обеспечить потребление. 

Доля среднего класса сокращается и в России. За по-
следние два года она уменьшилась на 10 процентов. 
Согласно очередному исследованию «Потребитель-
ский индекс Иванова», проведенному компанией 
Sberbank CIB, 14 миллионов человек, находившихся 
ранее в этом сегменте, начали относить себя к бедному 
населению. Изменение социального самочувствия 
вчерашнего «среднеклассника» объяснятся тем, что 
его расходы росли быстрее, чем зарплата. Однако эк-
сперты рассчитывают, что средний класс вскоре пере-
станет сокращаться, так как темпы роста заработной 
платы будут на уровне инфляции. 

Стоит отметить 
одну особенность. 
Российские гражда-
не, имеющие высо-
кий доход, нередко 
склонны прибед-
няться. Им это свой-
ственно более, чем 
кому бы то ни было. 
Такое открытие по-
сле проведенного 
ими исследования о 
субъективном вос-
приятии неравенства сделали экономисты Владимир  
Гимпельсон (НИУ ВШЭ) и Даниэль Трейсман (Кали-
форнийский университет). Составляя выборку более 
или менее обеспеченных людей, исследователи прини-
мали во внимание наличие объектов недвижимости и 
автомобилей. В среднем по странам, где проводился 
опрос, таких оказалось 9 процентов (в России — около 
5). И выяснилось, что 70 процентов состоятельных 
россиян причисляют себя к бедным. На Украине таких 
«бедняков» 77 процентов, в Белоруссии — 60. 

Есть ряд признаков, по которым российские гражда-
не идентифицируют себя как представителей среднего 
класса. Первое — достойный профессиональный статус. 
Его имеют те, кто занимается работой, требующей высо-
кой квалификации и преимущественно связанной с ум-
ственным трудом. Сюда относятся врачи, учителя, ву-
зовские преподаватели, экономисты, юристы… Второй 
признак связан с материальной обеспеченностью.  Он 
тоже важен, хотя меньше, чем первый. Третье — это само-
ощущение. И четвертый момент, возможно, более важ-
ный, чем три вышеназванных, — источник ваших эконо-
мических ресурсов, позволяющих хорошо одеваться, 
вкусно есть, иметь приличный автомобиль, отдыхать за 
границей. Потому что у одних это — доходы от предпри-
нимательской деятельности или от сложного умственно-
го труда в «рыночных» профессиях, а у других, кого к 
среднему классу трудно отнести, — от «бизнеса» на со-
гласованиях и разрешениях или от оказания различного 
рода услуг тем, кто таким «бизнесом» занимается.

 «Средний класс как массовое сколько-нибудь одно-
родное явление в России, на мой взгляд, так и не воз-
ник, — говорит доктор экономических наук, руководи-
тель департамента социологии факультета социаль-
ных наук НИУ ВШЭ Александр Чепуренко. — То, что по 
внешним критериям выглядит как средний класс, — это 
в подавляющем большинстве представители чиновни-
чьей бюрократии, а в нижней части — так называемые  
бюджетники».

Российский средний класс, как показывают опро-
сы, и сам не удовлетворен своим положением. Он хочет 
больше работать и больше зарабатывать.  

Уровень безрабо-
тицы среди пред-
ставителей средне-
го класса вырос 
в четвертом квар-
тале 2019 года

Российский сред-
ний класс хочет 
больше работать 
и больше 
зарабатывать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИВИЗИТ 

Валентина 
Матвиенко 
встретилась 
с президентом 
Намибии

ПРОГРАММА 
ДЛЯ АФРИКИ
Галина Мисливская, 
Виндхук

Россия и Намибия будут разви-
вать сотрудничество в сфере гео-
логоразведки и подпишут согла-
шение о безвизовом режиме. Та-
кие поручения дал президент ре-
спублики Хаге Готфрид Гейнгоб 
по итогам встречи со спикером 
Совета Федерации Валентиной 
Матвиенко.

Делегация верхней палаты 
российского парламента нахо-
дится в Намибии с официаль-
ным визитом. После перегово-
ров с парламентариями и главой 
правительства сенаторы напра-
вились в президентский дворец. 
«Мы обсудили весь комплекс 
многоплановых российско-на-
мибийских отношений», — рас-
сказала Валентина Матвиенко 
журналистам по окончании 
встречи. Основное внимание 
Хаге Гейнгоб уделил вопросам 
экономического сотрудничест-
ва. «Он очень живо откликнулся 
на предложение о расширении 
участия российских компаний в 
геологоразведке», — сообщила 
глава Совфеда.

Намибия богата полезными 
ископаемыми, в том числе — ура-
ном. Она занимает пятое место в 
мире среди производителей ура-
нового сырья и девятое — по раз-
веданным запасам урана. «С 
учетом огромного опыта России 
в этой сфере президент тут же 
дал поручение премьер-мини-
стру, чтобы этот вопрос был про-
работан с Россией, оговорены 
условия такого взаимодейст-
вия», — рассказала Валентина 
Матвиенко.

Она также сообщила, что 
компания «Росатом» уже полу-
чила целый ряд лицензий на раз-
работку урановых месторожде-
ний. «Проделана большая рабо-
та, и я думаю, что это направле-
ние сегодня получит широкое, 
активное, развитие», — добавила 
спикер Совфеда.

Матвиенко и Гейнгоб также 
обсудили вопрос об отмене виз 
между Россией и Намибией. 
Президент, по словам спикера 
СФ, «в жестком режиме» пору-
чил завершить обсуждение и 
ускорить подписание межпра-
вительственного соглашения по 
визам. И даже удивился, что с 
Россией до сих пор нет безвизо-
вого режима. «Я думаю, что мы 
со своей стороны ускорим дора-
ботку этого соглашения в Мо-
скве, с тем чтобы как можно бы-
стрее выйти на подписание», — 
считает Матвиенко.

Ранее в четверг она поднима-
ла тему отмены виз в ходе высту-
пления перед депутатами обеих 
палат намибийского парламен-
та. Спикер СФ призвала «предо-
ставить возможность гражда-
нам наших стран посещать Рос-
сию и Намибию», чтобы активи-
зировать деловые и туристиче-
ские обмены.

Отметим, что ежегодно в На-
мибию приезжает до 1,5 милли-
она иностранных туристов, это 
огромная цифра для страны, где 
проживает 2,4 млн человек. В ту-
ристическом бизнесе заняты бо-
лее 60% намибийцев. Как рас-
сказали «РГ» в посольстве Рос-
сии, граждане РФ проявляют все 
больше интереса к Намибии, 
причем это не только туристы, 
но и бизнесмены.

Также в четверг Валентина 
Матвиенко провела переговоры 
с премьер-министром республи-
ки Сарой Кугонгелвой-Амади-
лой. В ходе встречи глава Совфе-
да передала намибийской сторо-
не российскую гуманитарную 
помощь для жителей регионов, 
пострадавших от масштабной 
засухи.

Всего Москва направила в 
эту африканскую страну 450 
тонн продовольственной помо-
щи по линии МЧС. «Наша гума-
нитарная помощь была высоко 
оценена на всех наших встречах 
— и в парламенте, и с премьер-
министром, и с президентом. 
Все руководители страны выска-
зали благодарность России за 
своевременную и качественную 
продовольственную помощь», — 
сказала Валентина Матвиенко, 
отвечая на вопрос «РГ». •

Президент 
Намибии поручил 
ускорить подписа-
ние межправи-
тельственного 
соглашения по 
визам

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил сделать 
прозрачной и эффективной систему госзакупок

Срочный контракт

Владимир Кузьмин

Д
ействующая система 
госзакупок сложная, 
запутанная и мешает 
быстрому продвиже-
нию национальных 
проектов, считает 
премьер-министр 
Михаил Мишустин. 
Министерству фи-

нансов поручено оперативно 
подготовить изменения законо-
дательства, чтобы сделать про-
цедуры прозрачными и эффек-
тивными.

В последнем отчете Счетной 
палаты об исполнении феде-
рального бюджета за 2019 год 
главе правительства особенно 
бросились в глаза суммы неиз-
расходованных средств. Ауди-
торы насчитали около 1,1 трил-
лиона рублей. По нацпроектам 
переходящий остаток составил 
149 миллиардов рублей, еще 
362 миллиарда перешли по го-
сконтрактам с других направле-
ний. На госконтракты этого 
года в федеральном бюджете за-
ложены около 4,6 триллиона ру-
блей. Близится к завершению 
февраль. «Сколько денег реаль-

но потрачено? — спросил Ми-
шустин на заседании прави-
тельства. — Примерно 10 про-
центов. Если смотреть по наци-
ональным проектам — это при-
мерно 12,2 процента».

Регионам не раз напоминали, 
что контракты на закупки и 
строительство объектов в рам-
ках нацпроектов должны заклю-
чаться в начале года. Премьер-
министр снова обратил внима-
ние, что правительство со своей 
стороны приняло все решения до 
1 января, и минфин довел лими-
ты до непосредственных распо-
рядителей средствами. «Но на 
практике все выглядит по-друго-
му: контракты заключаются во 
второй половине года, а иногда 
вообще в четвертом квартале», — 
констатировал глава кабинета 
министров.

— Наша задача — своевремен-
но обеспечить выполнение по-
ручений президента по итогам 
Послания и реализацию нацио-
нальных проектов, но с такой 
тенденцией это будет сделать 
непросто, — заявил Михаил Ми-
шустин.

Ведомства, регионы и эк-
сперты одной из проблем назы-
вают федеральный закон, регла-
ментирующий проведение за-
купок для государственных и 
муниципальных нужд: доку-
мент сложный и громоздкий, а 
система закупок долгая, запу-
танная. «Многие отмечают, что 
сейчас соблюдение процедуры 
закупки, несмотря на все по-
пытки ее изменить, фактически 
важнее достигнутого результа-
та. А должно быть наоборот», — 
указал премьер.

Министру финансов Антону 
Силуанову поручено оператив-
но подготовить поправки к за-
кону, которые позволят органи-
зовать работу по нацпроектам и 
другим направлениям, связан-
ным с 44-м федеральным зако-
ном, четче и быстрее. «Чтобы 
эта процедура закупок была 
прозрачной и эффективной», — 
обозначил премьер конечную 
цель. До 20 марта он также ожи-
дает от минфина доклад о том, 
как в регионах идет процесс за-
ключения госконтрактов.

А когда контракт подписыва-
ется, возникает следующее пре-
пятствие. «У нас от принятого 
решения до выхода на стройку 
может пройти более двух лет, — 
подчеркнул глава правительст-
ва. — Необходимо максимально 
быстро представить предложе-
ния по сокращению сроков при 
планировании, проектирова-
нии и строительстве объектов». 
Вице-премьер Марат Хуснул-
лин займется подготовкой необ-
ходимых законопроектов и нор-
мативных актов, чтобы они, как 
рассчитывает Мишустин, были 
рассмотрены Госдумой уже в ве-
сеннюю сессию.

Работой над нацпроектами 
должна активно заниматься Ко-
миссия по региональному раз-
витию. В ее президиум войдут 
все участники нацпроектов, 
включая губернаторов. Возгла-
вит комиссию Марат Хуснул-
лин. Премьер попросил его еже-
недельно снимать все пробле-
мы, которые возникают по нац-
проектам.

Кроме того, Михаил Мишус-
тин вернулся к вопросу оптими-
зации штатной структуры феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти. Тема очень чувстви-
тельная, поэтому требует осо-
бого внимания самих руководи-
телей федеральных органов ис-
полнительной власти.  «Вы 
должны, исходя из реальной на-
грузки и объема задач, опреде-
лить общее количество работ-
ников, заместителей руководи-
телей, структурных подразделе-
ний. И подготовить обоснован-
ные предложения по их оптими-
зации с соответствующими рас-
четами», — поручил премьер. 

Премьер поручил минфину до 20 
марта представить доклад о том, 
как в регионах идет заключение 
госконтрактов.

А К Ц Е Н Т

Контракты на закупки и строительство 
объектов в рамках нацпроектов должны 
заключаться в начале года

РАБОЧАЯ ГРУППА Принципы голосования по Конституции — 
доступность для граждан и доверие к результатам

В мобильном формате
Александра Белуза

П
роцесс общероссийского 
голосования по поправ-
кам в Конституцию сде-

лают максимально удобным и 
доступным для граждан. Воз-
можность высказать свою пози-
цию будет в самых отдаленных 
точках страны, а также на рабо-
чих местах — для организации го-
лосования здесь могут создать 
дополнительные участки. Об 
этом сообщил зампред ЦИК Ни-
колай Булаев на заседании рабо-
чей группы в четверг.

Провести общероссийское го-
лосование по Конституции пла-
нируется на самом высоком 
уровне — за основу возьмут закон 
о выборах президента, «самый 
свежий с точки зрения избира-
тельных процедур», отметил со-
председатель рабочей группы, 
глава Комитета Совета Федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству Андрей Кли-
шас. В закон, по его словам, зало-
жены механизмы, призванные 
обеспечить доверие к итогам 
плебисцита, в том числе незави-
симое общественное наблюде-
ние на участках. «Доступность и 
удобство для граждан, доверие к 
процедуре и к результатам — это 
базовые принципы, их мы закла-
дываем и в те положения закона, 
которые будут определять голо-
сование по поправкам в Консти-
туцию», — заявил Клишас.

По распоряжению президента 
ЦИК прорабатывает процедуру 
общероссийского голосования. 
Ключевой технологией станет си-
стема «Мобильный избиратель», 
зарекомендовавшая себя на пре-
зидентских и ряде других выбо-
ров. В случае общероссийского 
голосования по изменениям в 
Конституцию речь идет о едином 
округе, пояснил зампред комис-
сии Николай Булаев. Поэтому 
прикрепиться к удобному для 
себя участку человек сможет в 
любой точке страны в любом 
МФЦ, территориальной или 
участковой избирательной ко-

миссии, а также на портале госу-
слуг. «В день голосования идете 
туда, куда переписались», — ска-
зал Булаев, напомнив, что на вы-
борах президента услугой вос-
пользовались 5,7 млн человек.

Чтобы дойти до каждого изби-
рателя, традиционно комиссии 
арендуют вертолеты, катера, до-
бираются до маяков. «Мы будем 
делать и в этот раз так же», — поо-
бещал Булаев. Наряду с этим со-
здадут дополнительные избира-
тельные участки на рабочих ме-
стах. Хотя сам день голосования 
планируется объявить выход-
ным, «есть масса предприятий, 
где работа продолжается даже в 
выходные дни, и людям надо дать 
возможность проголосовать», 
объяснил Булаев. 

«Огромное количество людей 
в день голосования находится на 
рабочих местах, — отметил он. — И 
там, где их много — например, 
200, 300 или 400 человек — мы 
считаем, что допустимо образо-
вание дополнительных участков, 
работающих на тех же принци-
пах, что и основные участки». 

Прикрепиться туда можно будет 
тоже только через «Мобильный 
избиратель» — в этом случае че-
ловека автоматически вычер-
кнут из списка избирателей на 
том участке, к которому он при-
писан по месту регистрации. 
«Это исключает любую возмож-
ность двойного голосования», — 
заявил зампред ЦИК. Всего в Рос-
сии сейчас 97 тысяч участков. 
Большого количества дополни-
тельных не будет, уточнил он, 
они будут создаваться совместно 
с регионами «там, где есть необ-
ходимость».

Центризбирком нацелен «до-
биваться того, чтобы легитим-
ность результата, его признание 
всеми участниками голосования 
было абсолютным». В этой связи 
Булаев подчеркнул, что по про-
зрачности и удобству в России 
создана одна из самых совершен-
ных систем голосования в мире. 
Он напомнил, что ГАС «Выборы» 
позволяет в режиме реального 
времени отображать итоги воле-
изъявления граждан: «Результа-
ты по каждому участку в ЦИКе 

появляются раньше, чем в ко-
миссии субъекта РФ, поэтому 
скорректировать их становится 
невозможным». 

В целом, по словам Клишаса, 
продолжается активное обсу-
ждение поправок в регионах. 
Больше всего, рассказал сенатор, 
людей интересуют социальные 
гарантии, необходимость фикса-
ции этих положений в Конститу-
ции, а также защита суверените-
та, включая предложение Влади-
мира Машкова закрепить в Кон-
ституции запрет отчуждения 
территории России. Обсужде-
нию способствует и сама повест-
ка. «Нам периодически СМИ да и 
объективно события подбрасы-
вают те или иные факты. Такие 
как очередное решение суда (Гаа-
ги) по «ЮКОСу». Там сказано, 
что мы должны выплатить $50 
млрд», — привел пример Клишас. 
По его оценке, «это очевидно 
противоречащее российскому 

правопорядку решение, тем бо-
лее у нас есть решение Конститу-
ционного суда по этому вопро-
су».

В дискуссию вовлечено и про-
фессиональное юридическое со-
общество, отметила сопредседа-
тель рабочей группы, директор 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве РФ Талия Ха-
бриева. В частности, поправки в 
Конституцию стали предметом 
обсуждения на международном 
форуме юристов-теоретиков с 
участием как российских, так и 
авторитетных зарубежных юри-
стов. «В целом оценки позитив-
ные», — сказала она. 

В четверг рабочая группа об-
судила поправки, касающиеся 
защиты трудовых прав. Предсе-
датель Профсоюза работников 
агропромышленного комплекса 
РФ Наталья Агапова считает це-
лесообразным внести в статью 
114 поправку о том, что «прави-
тельство РФ содействует разви-
тию предпринимательства и 
частной инициативы, обеспечи-
вает реализацию принципа со-
циального партнерства в регули-
ровании трудовых и иных свя-
занных с ними отношений». «Мы 
много говорим о социальной от-
ветственности бизнеса, но как-то 
все время скатываемся в сторону 
развития территорий, украше-
ний, клумб. А самое главное 
здесь — чтобы уровень зарплаты 
был оговорен в коллективном до-
говоре», — сказала Агапова. 

Инициатива отвечает духу со-
циального государства, согласен 
председатель Российского неза-
висимого профсоюза работни-
ков угольной промышленности 
Иван Мохначук. Андрей Клишас 
тоже предложение поддержал. 
Он отметил, что дополнительная 
фиксация в Основном Законе со-
циальных гарантий граждан «со-
ответствует и советской консти-
туционной традиции». «Это одна 
из особенностей нашего консти-
туционного развития — внима-
ние к социальным правам гра-
ждан», — заметил он. 

Члены рабочей группы совместно с 
представителями ЦИК РФ обсудили 
принципы проведения голосования 
по поправкам в Конституцию.
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АРМИЯ Службу в армии 
Украины зачтут в общий 
военный стаж

Тоже ветеран

Алексей Дуэль

Жители Крыма, служившие в вооруженных силах Ук-
раины до присоединения полуострова к России, теперь 
смогут получать статус ветерана военной службы Рос-
сийской Федерации. Это право закреплено законом, 
подписанным Владимиром Путиным. 

— После 2014 года была несостыковка в законах, — 
объяснил руководитель Крымского республиканского 
союза ветеранов Георгий Бесстрахов. — Военные, слу-
жившие в частях ВС Украины, а теперь живущие в рос-
сийском Крыму, не могли получить статус ветерана во-
енной службы. При этом им выплачивали полноцен-
ную пенсию — стаж и годы службы засчитывались точ-
но так же, как если бы они служили в Российской ар-
мии. Но мы вынуждены были признавать их ветерана-
ми труда, статус военного ветерана прежде был им не-
доступен. Сейчас эта несправедливость исправлена. 

Помимо восстановления справедливости новый за-
кон позволяет отставным военным получить доступ к 
санаторно-курортному лечению и медицинским учре-
ждениям Вооруженных сил России. Кроме того, поло-
жена и добавка к пенсии — 500 рублей. Немного, но все 
равно приятно.

— В материальном плане особой выгоды для наших 
ветеранов тут нет, — подчеркнул Георгий Бесстрахов. — 
Скорее, была некая моральная преграда. И очень хоро-
шо, что инициатива, поднятая и нами, и нашими депу-
татами, теперь реализована.  

Документ публикуется на с. 14. 

ЭКСПОРТ Расширены 
льготы по уплате вывозных 
таможенных пошлин 

Право 
первой нефти

Сергей Тихонов

Преференции для торговых компаний в нефтяной от-
расли, связанные с действием налога на добавленный 
доход (НДД) и освоением новых участков недр, расши-
рены. Принят закон, который позволяет компаниям, 
продающим нефть за рубеж, получить льготу по уплате 
экспортной пошлины на так называемую первую 
нефть из новых регионов нефтедобычи (7 лет с начала 
промышленной разработки), а также нефть с месторо-
ждений, участвующих в пилоте НДД.

Ранее эта преференция предоставлялась только 
компаниям, добывающим нефть на таких участках. 
Если добывала нефть одна компания, а экспортирова-
ла другая, то последняя льготу не получала.  Фактиче-
ски закон уравнивает условия уплаты экспортных 
пошлин для всей нефти, добытой в режиме НДД, и на 
новых месторождениях, вне зависимости от того, кто 
ее производит и продает за рубеж.

Закон распространяется на правоотношения, воз-
никшие с 1 мая 2019 года. Суммы вывозных таможен-
ных пошлин, уплаченные нефтетрейдерами после этой 
даты, будут им возвращены. Они не будут считаться 
выпадающими доходами федерального бюджета.  

Документ публикуется на стр. 14

Молниеносное 
поступление

Налоговые органы ста-
нут самостоятельно 
формировать налогоо-

благаемую базу и рассчитывать 
налог на основе фискальных до-
кументов, поступающих через 
онлайн-кассы. Налогоплатель-
щики будут получать в элек-
тронном виде только ежемесяч-
ное уведомление об уплате на-
лога. «Мы умеем считать нало-
ги, предприниматели умеют ве-
сти бизнес. Каждый будет зани-
маться своим делом», — пояснил 
Егоров. 

Калькулятор для выбора
С 1 января 2021 года в Рос-

сии будет отменен единый на-
лог на вмененный доход (ЕНВД). 
В ближайшее время ФНС разме-
стит на своем сайте калькуля-
тор, который поможет предпри-
нимателям выбрать наиболее 
выгодный налоговый режим в 
качестве альтернативы ЕНВД. 
Кроме того, налоговая служба 
планирует провести масштаб-
ную разъяснительную работу, 
чтобы процесс перехода был 
для бизнеса максимально без-
болезненным.

Онлайн-мониторинг
Сфера применения налого-

вого мониторинга будет расши-
ряться. В отличие от традицион-
ных проверок этот механизм 
подразумевает онлайн-взаимо-
действие компаний с ФНС на 
основе удаленного доступа к ин-
формационным системам и от-
четности. Налоговики благода-
ря мониторингу имеют возмож-
ность онлайн отслеживать мил-
лионы операций. Для бизнеса 
это означает сокращение про-

верок. Проверяются только опе-
рации с элементами риска.

Сейчас к онлайн-монито-
рингу могут подключаться 
только самые крупные компа-
нии. Потенциальный участник 
должен располагать активами и 
доходами в 3 млрд рублей и за-
платить за предыдущий год 300 
млн рублей налогов. ФНС подго-
товила предложения по сниже-
нию требований до 200 млн ру-
блей по налогам и до 2 млрд ру-
блей по доходам и активам.  

Даниил Егоров: Благодаря реформе контрольно-кассовой техники мы имеем возможность получать информацию о любой продаже с задержкой не более чем в полторы минуты.

ПРОГНОЗ Сделка о сокращении нефтедобычи 
может иметь перспективы

Битва за квоты
Сергей Тихонов

У
частники соглашения о 
сокращении добычи не-
фти ОПЕК+ не  будут 

встречаться в экстренном по-
рядке из-за ситуации с корона-
вирусом. Картель уже разослал 
приглашения своим союзникам 
на плановую мартовскую встре-
чу, где, по всей видимости, и бу-
дет решена дальнейшая судьба 
пакта. При этом цены на нефть 
растут и приблизились к отмет-
ке 60 долларов за баррель. Ры-
нок перестал живо реагировать 

на новости об эпидемии в Китае, 
переключившись на другие со-
бытия. Выжидательная позиция 
России, которая не спешила 
поддаваться общей панике, 
оправдала себя, и скорее всего 
теперь уговорить нашу страну 
участвовать в дополнительном 
сокращении будет достаточно 
сложно.

Продление действия согла-
шения ОПЕК+ на встрече в на-
чале марта почти ни у кого не 
вызывает сомнения. Но если бу-
дет принято решение о допол-
нительном сокращении, то об-
суждение квот, участвующих в 
нем стран, может обернуться 
нешуточной схваткой. Для Рос-
сии, впрочем, даже если придет-
ся еще немного снизить произ-
водство, главным останется 
фактор доходов бюджета от эк-
спорта нефти и наполнения 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНС) при ценах за 

баррель отечественной смеси 
Urals выше 42,4 доллара.

«Восстановление цен на 
нефть может повлиять на пози-
ции стран ОПЕК+ в вопросе до-
полнительных сокращений», — 
считает аналитик «Альфа-Капи-
тал» Артем Копылов. По его 
мнению, Россия поддерживает 
решение дополнительно сни-
зить добычу участниками сдел-
ки, но участвовать в этом пока 
не изъявила желания, а сущест-
венный рост цен на нефть сдела-
ет российскую сторону более 
несговорчивой.

О выходе России из соглаше-
ния и наращивании производ-
ства нефти, речи пока тоже не 
идет. Нефтяные котировки нес-
табильны и риски их очередно-
го пике, в случае возникнове-
ния негативного информацион-
ного фона, весьма велики. Есте-
ственно, в такой ситуации 
иметь под рукой столь дейст-
венный механизм регулирова-
ния цен на рынке, как ОПЕК+, 
весьма удобно. 

«На последней встрече ми-
нистра энергетики Александра 
Новака с представителями 
крупнейших нефтяных компа-
ний большинство участников 
поддержали продление согла-
шения в текущих параметрах», 
— отметил эксперт ИРТТЭК 
Сергей Алихашкин. Он подчер-
кнул, что попытки саудитов со-
звать экстренный саммит в свя-
зи с коронавирусом встретили 
сопротивление со стороны Рос-

сии. Москва призвала не торо-
питься и подождать развития 
ситуации. Сейчас видно, что 
тренд развернулся — котировки 
пошли вверх. «На этом фоне 
предпринимать какие-то резкие 
шаги, как предлагала Саудов-
ская Аравия (снизить добычу 
еще на 600 тысяч баррелей) не 
имеет смысла», — считает Али-
хашкин.

При этом абсолютных про-
тивников продления сделки 
среди ее участников по-прежне-
му нет. Ситуацию осложняют 
многочисленные, весьма песси-
мистичные, прогнозы о значи-
тельном росте в этом году пред-
ложения над спросом черного 
золота.

«Наиболее вероятным ви-
дится продолжение ограниче-
ния добычи», — считает анали-
тик отдела глобальных исследо-
ваний «Открытие Брокер» Ок-
сана Лукичева. Она также ожи-
дает расширения ограничения 
добычи на ранее озвученные 0,6 
млн баррелей в сутки, посколь-
ку в обратном случае мировой 
рынок нефти выйдет в резкий 
избыток.

«Мало кто сомневается из 
инвесторов, что сделка будет 
продлена, основной вопрос — на 
сколько сокращение будет рас-
ширено», — отметил Артем Ко-
пылов. Он уточнил, что сейчас 
цены растут на фоне новостей 
по блокировке портов Ливии, а 
это может привести к риску па-
дения предложения до 1 млн 
баррелей в сутки. Кроме того, 
Нигерия в ближайшее время 
может столкнуться с падением 
производства из-за износа не-
фтяной инфраструктуры, что 
также может сказаться ростом 
цен на нефть.  

ИНИЦИАТИВА 

Работу над проектом нового 
КоАП предложено продлить

Штрафы 
пересчитают

Владислав Куликов

Участники рабочей группы по 
разработке нового КоАП реши-
ли обратиться к премьер-мини-
стру с просьбой скорректиро-
вать сроки внесения проекта в 
правительство.

Проект нового КоАП должен 
быть внесен в правительство в 
марте, предлагается передви-
нуть этот срок на май, так как 
над документом надо тщатель-
но работать.

Совещание по проекту ново-
го Кодекса об административ-
ных правонарушениях прошло 
в минюсте. «На совещании от-
мечалась необходимость даль-
нейшего обсуждения законо-
проектов, в том числе с общест-
венными и экспертными орга-
низациями, — рассказывают в 
ведомстве. — Особо подчеркива-
лось, что КоАП имеет широкое 
общественное звучание и влия-
ет на жизнь каждого граждани-
на. Именно поэтому важно тща-
тельно отнестись к вопросам о 
размерах штрафов и сроках на-
казаний по административным 
делам».

В связи с этим участники ра-
бочего совещания вышли с ини-
циативой обратиться к предсе-
дателю правительства России с 
просьбой о корректировке сро-
ков внесения законопроектов в 
правительство страны двух про-
ектов — нового КоАП и Процес-
суального кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 
Последний проект детально ре-
гламентирует процедуру рас-
смотрения дел об администра-
тивных правонарушениях.

«Данная позиция была под-
держана представителями Фе-
дерального Собрания Россий-

ской Федерации, участвовав-
шими в совещании, — сообщили 
в минюсте. — Также в рамках об-
суждения было поручено про-
должить работу по сокращению 
составов административных 
правонарушений. На сегодняш-
ний день в проекте нового КоАП 
административные правонару-
шения сокращены до 1666 со-
ставов».

Как подчеркивают в ведом-
стве, выработанные в ходе сове-
щания предложения и подходы 
направлены в целом на либера-
лизацию административной от-
ветственности и порядка при-
влечения к ней. Доработка про-
ектов ведется с учетом общест-
венного и экспертного мнения и 
всех поступивших замечаний.

«Отрадно, что разработка 
нового КоАП идет с активным 
привлечением самых широких 
кругов, профессионального со-
общества, представителей нау-
ки и практиков, — говорит адво-
кат Алексей Сикайло. — Цель 
разработки нового кодекса — 
привести в единую систему нор-
мы об административных пра-
вонарушениях, разработать 
сбалансированную систему на-
казаний». 

По данным Верховного суда 
России, в прошлом году суды 
общей юрисдикции рассмотре-
ли 7 миллионов 4 тысячи дел об 
административных правонару-
шениях. 

В подавляющем большинст-
ве случаев суды назначают 
штраф: в прошлом году назна-
чено 4 миллиона 225 тысяч ад-
министративных штрафов. 

В 16 процентах случаев — 
927,3 тысячи раз — нарушите-
лям был назначен администра-
тивный арест.  

1

— За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ «Инвестиционно-строительное управление РК» инфор-
мирует общественность о проведении общественных обсужде-
ний (в форме общественных слушаний) по проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду («ОВОС») по объекту государственной экологической эк-
спертизы «Реконструкция набережной в пгт. Коктебель, г. Фео-
досия, Республика Крым» (Постановление администрации  
г. Феодосия № 386 от 17.02.2020 г.). 

Цель работы: определение характера, степени и масштаба 
воздействия объекта проектируемой реконструкции на окружа-
ющую среду, прогноз возможных изменений окружающей среды 
при реализации намечаемой деятельности по реконструкции и 
эксплуатации пешеходной набережной. 

Цель намечаемой деятельности — реконструкция набереж-
ной в пгт. Коктебель, включая гидротехнические сооружения. 

Месторасположение объекта — пгт. Коктебель, г. Феодосия, 
Республика Крым. 

Заказчик проектной документации: ГКУ «Инвестицион-
ностроительное управление РК», расположенное по адресу: 
295048, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Трубаченко, 23а. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — администрация города Феодосии Республики Крым. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — сентябрь 2019 года — январь 2020 года. 

С проектной документацией, включая предварительный ва-
риант материалов ОВОС и ТЗ на ОВОС, можно ознакомиться с 28 
января 2020 года на портале администрации г. Феодосии  
https://feo.rk.gov.ru/ru в разделе «Общественное обсуждение». 

Общественные обсуждения состоятся 25 марта 2020 года в  
11.00 по адресу: Республика Крым, г. Феодосия, ул. Земская, 4, 
каб. 22. 

Участникам необходимо за один час до начала общественных 
слушаний явиться по указанному выше адресу для регистрации. 
При себе необходимо иметь паспорт. 

Предложения, замечания и вопросы по проекту присылать на 
электронную почту: info@eskmsk.com; ugh@feo.gov.ru в течение 
30 дней со дня опубликования постановления и в течении 30 дней 
после общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов жилого поселка (38 жилых домов, 
торговый комплекс, объекты коммунальной 

инфраструктуры, оборудование и пр.), расположенного 
по адресу: ст. Старокорсунская, г. Краснодар

извещение о проведении публичного предложения (в электронной форме) 
Продавец: ПАО «Газпром», 8 (812) 609-7624, 8 (812) 609-7622,  

www.gazpromnoncoreassets.ru; e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: АО «ГБЭС», 8 (495) 781-59-29; www.gbes.ru;  

e-mail: info@gbes.ru.
Оператор электронной площадки: ООО «Электронная тор-

говая площадка ГПБ» (далее — ООО ЭТП ГПБ или ЭТП ГПБ),  
8-800-100-66-22, 8(495)276-00-51, www.etp.gpb.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения: 
27.03.2020 в 11.00 МСК.

Место проведения публичного предложения: электронная 
торговая площадка ООО ЭТП ГПБ.

Предмет публичного предложения: Движимое и недвижи-
мое имущество жилого поселка (38 жилых домов, объекты комму-
нальной инфраструктуры, оборудование и пр.), расположенного 
г. Краснодар, ст. Старокорсунская (67 ед.). Имущество продается 
единым лотом. Визуальный осмотр Имущества осуществляется 
претендентами по предварительному согласованию с Продавцом.

Прием заявок: с 12.00 (МСК) 21.02.2019 до 18.00 (МСК) 
25.03.2020.

Начальная цена: 59 919 000 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения/снижения цены: 446 550 руб.
Цена отсечения: 57 686 250 руб., кроме того НДС.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Полная документация о публичном предложении размещена на 

официальных сайтах Организатора торгов и Оператора электрон-
ной площадки, а также на сайте Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Цены на нефть растут и приблизились 
к отметке 60 долларов за баррель. 
Китайский вирус им не страшен

ЖИЛЬЕ Банки 
отказываются 
давать деньги  
застройщикам 

СТРОЙКА 
НЕ СВЕЛА СЧЕТ
Марина Трубилина

Причиной роста цен на жилье 
стал жесткий контроль за ком-
паниями-застройщиками со 
стороны банков после перехода 
отрасли на проектное финанси-
рование. Об этом заявил заме-
ститель министра строительст-
ва и ЖКХ Никита Стасишин на 
«круглом столе» в Госдуме.

По его словам, стоимость 
метра растет не из-за перехода 
на проектное финансирование. 
«Большое количество объектов 
еще достраивается по старой 
схеме, — подчеркнул заммини-
стра, —а из-за рыночных усло-
вий: стоимости металла, мате-
риалов, из-за «белых» зарплат, 
которые строители начали пла-
тить. Потому что все видят бан-
ковское сопровождение жест-
кое, отрасль обеляется. Она не 
может и обеляться, и оптими-
зировать свои затраты». 

Зампред Центробанка Оль-
га Полякова сообщила, что 
банки отказывают в предо-
ставлении финансирования 
примерно по 40% заявок за-
стройщиков. «Банки не готовы 
кредитовать низкомаржиналь-
ные проекты. Но в первую оче-
редь банки не готовы кредито-
вать застройщиков с отрица-
тельной деловой репута-
цией», — сказала она.

Частая причина отказов — 
плохое качество подготовки па-
кета документов для банков не 
только застройщиками, но и ре-
гиональными властями, выда-
ющими разрешительные доку-
менты. А одной из причин дли-
тельного рассмотрения заявок 
застройщиков кредитными уч-
реждениями Ольга Полякова 
назвала плохое качество эк-
спертизы. «Банки вынуждены 
перепроверять заключения эк-
спертизы, чтобы избежать пра-
вовых рисков», — отметила за-
мпред ЦБ.  

— Читайте на сайте: Получить 
данные о недвижимости теперь 
можно за пару минут
rg.ru/art/1828121 

ДЕТАЛИ

ПОСТУПЛЕНИЯ РАСТУТ,  
ПРОВЕРКИ СОКРАЩАЮТСЯ
Федеральная налоговая служба в 2019 году перевыполнила план по на-

логовым поступлениям и обеспечила 76% доходов бюджетной системы 

страны.

Несмотря на снижение цен на нефть и высокую базу сравнения прош-

лых лет, ненефтегазовые доходы продолжили расти двузначными темпа-

ми: плюс 12,2%, или 1,87 трлн рублей. 

Драйверами роста продолжают выступать НДС, поступления от которо-

го увеличились на 19%, или на 683 млрд рублей, и налог на прибыль: рост 

11%, или на 443 млрд рублей. 

Налоговой службе удалось сократить удельный вес сомнительных опе-

раций в рамках системы АСК НДС-2 до 0,47%. Это один из лучших пока-

зателей в мире.

Сборы по налогу на доходы физических лиц (НДФЛ) увеличились на 

8,3%. Поступления страховых взносов опередили рост зарплат и превы-

сили 7 трлн рублей. Это почти на 622 млрд рублей больше, чем в 2018 

году. 

Наряду с ростом сборов число выездных проверок в 2019 году снизи-

лось на 34%, за последние пять лет — в 3,3 раза. Сейчас проверками ох-

вачен в среднем всего один налогоплательщик из тысячи.

Количество жалоб по итогам проверок снизилось практически вдвое, а 

споров с бизнесом — на 18,7%.

После предупреждений налогоплательщики самостоятельно доплатили 

130,6 млрд рублей без применения штрафов.

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов, министр финансов РФ:
«Министерство финансов вместе с налоговой службой 
отрабатывает новый подход работы со льготами 
для бизнеса. Принцип такой: получил преференции — 
высвободившиеся средства направь на инвестиции, 
в экономику. Этот год будет посвящен выстраиванию 
именно такого подхода»

ПРОЕКТ 

При оплате 
услуг ЖКХ 
могут отменить 
комиссии

УБЕРУТ 
ПЕРЕПЛАТУ
Татьяна Замахина

В Госдуму внесен законопроект 
о запрете взимания комиссий с 
граждан при оплате услуг жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. 

Авторами инициативы вы-
ступили председатель Госдумы 
Вячеслав Володин, глава фрак-
ции «Единая Россия» Сергей 
Неверов и его первый замести-
тель Андрей Исаев, а также пер-
вый зампред нижней палаты 
Александр Жуков и первый за-
мглавы думского комитета по 
финансовому рынку Игорь Ди-
винский. Ранее глава думских 
«единороссов» озвучил пред-
ложение на встрече с президен-
том РФ. Владимир Путин в от-
вет поручил сформулировать 
инициативу. «Это такая квази-
нагрузка», — отозвался прези-
дент о существующей практике 
взимания комиссий. Идею так-
же поддержал Центробанк.

Депутаты предложили вне-
сти поправки в Жилищный ко-
декс, а также в законы о банках 
и банковской деятельности, о 
национальной платежной си-
стеме и закон о почтовой связи. 
«Надо понимать, что речь идет 
не только о комиссиях, которые 
взимают банки и иные кредит-
ные организации, — рассказал 
Сергей Неверов. — Например, в 
сельской местности часто поль-
зуются для оплаты ЖКУ отделе-
ниями «Почты России». По сло-
вам парламентария, вопрос о 
несправедливости такой ко-
миссии постоянно звучит от 
граждан. Ведь комиссии бан-
ков, которые взимаются с гра-
ждан за оплату обязательных 
платежей, составляют от 0,5% 
до 2%. 

Реализация инициативы 
«даст снижение общей цифры 
платежа», считает первый за-
мпред Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ 
Сергей Пахомов. «Платеж за 
услуги ЖКХ — это, по сути, обя-
зательный платеж, и относить-
ся к нему стоит с этой точки 
зрения. Мы же не платим ко-
миссию за оплату налогов»», — 
отметил он.  
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ТРАНСПОРТ 
В России 
отменили 
лицензии на 
авиаперевозки

ЛЕГЧЕ ВЗЛЕТ

Евгений Гайва

Авиакомпаниям больше не нуж-
но будет получать лицензию на 
перевозку пассажиров и грузов, 
достаточно сертификата эк-
сплуатанта. Федеральным зако-
ном изменения внесены в Воз-
душный кодекс России и закон о 
лицензировании отдельных ви-
дов деятельности. В частности, 
из законодательных актов, ре-
гулирующих деятельность ави-
аперевозчиков, исключены по-
ложения о необходимости 
иметь лицензию.

Документ сегодня публикует 
«Российская газета». Закон был 
принят по инициативе прави-
тельства. Поправки, которые он 
вносит, по большей части тех-
нические и меняют регулирова-
ние бизнеса, выполняющего 
коммерческие воздушные пере-
возки. Ранее деятельность по пе-
ревозкам воздушным транспор-
том, как и авиационные работы, 
подлежали обязательному ли-
цензированию. Лицензии выда-
вала Росавиация. Для получе-
ния лицензии авиакомпании 
должны были получить и серти-
фикат эксплуатанта, также в Ро-
савиации. Причем именно сер-
тификат подтверждал соответ-
ствие лицензионным требова-
ниям. То есть авиаперевозки ре-
гулировались помимо лицензи-
рования также процедурой сер-
тификации, что противоречило 
нормам российского законода-
тельства, отмечают разработ-
чики новых правил. Теперь  ста-
ло меньше административных 
барьеров: дублирование проце-
дур сертификации и лицензиро-
вания устранено. Сертификат 
эксплуатанта является основ-
ным документом, удостоверяю-
щим соответствие авиакомпа-
ний требованиям законодатель-
ства.  

Документ публикуется на с. 14.

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре пообещали теплое начало весны

Мартовский код
Ольга Игнатова 

В
есна уже практически 
пришла в центр европей-
ской территории России. 

После «темных» декабря и ян-
варя солнце все чаще радует 
россиян. А снег в столичном ре-
гионе полностью растает до 
конца недели.

О погодных перспективах на 
пресс-конференции рассказал 
научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Виль-
фанд. «В ближайшие дни темпе-
ратура будет очень высокой. 21 
февраля днем плюс 4—6 граду-
сов, 22 февраля — на градус 
ниже. Но солнечно и без осад-
ков. Мы посчитали и оказалось, 
что в январе солнце радовало 
жителей столичного региона 
только 11 часов, а в декабре — 8 
часов. Очень «темные» были 
месяцы. Поэтому сейчас нужно 
наслаждаться ясной погодой», — 
подчеркнул синоптик.

Тем более что, по его словам, 
уже в ночь с 22 на 23 февраля 
давление начнет падать. 23 фев-
раля, в День защитника Отече-
ства, пройдут осадки в виде мо-
крого снега и дождя и будет ве-

трено. «Некомфортная погода. 
Но будет довольно тепло — плюс 
2—4 градуса», — добавил  Виль-
фанд.

24 февраля осадки прекра-
тятся, но температура начнет 
понижаться. Ночью до минус 5 
градусов, а днем будет не выше 
плюс 2 градусов. В первый после 
праздников рабочий день, 25 
февраля, еще немного подморо-
зит: ночью до минус 6, днем бу-
дет около нуля.

В Международный женский 
день 8 Марта погода не может 
быть плохой. «Члены Ученого 
совета Гидрометцентра России 
приняли решение, что только 
один день в году, 8 марта, пого-
да будет прогнозироваться в 
градусах Фаренгейта,  а  не 
Цельсия. Таким образом, мы 
сможем выразить свое теплое 

отношение ко всем женщинам. 
И даже если в Москве будет ми-
нус 10 градусов по Цельсию, то 
по Фаренгейту это будет поло-
жительное значение», — полу-
шутя отметил Вильфанд. Си-
ноптик добавил, что точный 
прогноз погоды дается не более 
чем за 5 дней до события. Так 
что о погоде на 8 Марта навер-
няка будет известно чуть по-
зже.

По предварительному дол-
госрочному прогнозу март в 
этом году в центре европейской 
территории должен быть те-
плым. Но без супервысоких ано-
малий. По крайней мере пока их 
синоптики не видят. «Средняя 
температура воздуха в марте на 
европейской территории Рос-
сии, в том числе и в столичном 
регионе, ожидается около и 

выше нормы», — пообещал 
Вильфанд.

Глубина промерзания почвы 
в Москве сейчас необычайно 
низкая, уточнил Вильфанд: 
либо почва вообще не замер-
зшая, либо промерзла всего на 
несколько сантиметров. Лед на 
водоемах тоже интенсивно тает. 
Синоптик напомнил, что ледо-
ход на реках в центре европей-
ской территории России обыч-
но начинается в первой декаде 
апреля, но из-за невероятно те-
плой зимы в этом году он будет 
ранним. Не ожидается, соответ-
ственно, и большого половодья 
в регионе.

«Если судить по этим при-
знакам, то весна в этом году 
ранняя», — уточнил Роман Виль-
фанд. Но 15-градусного тепла, 
когда уже можно снимать пла-
щи и куртки, ждать раньше вто-
рой половины апреля не стоит. В 
марте, несмотря на все призна-
ки ранней весны, вполне воз-
можны похолодания и не исклю-
чены снегопады, предупредил 
Вильфанд.

Ранее заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра России 
Людмила Паршина рассказала 
«Российской газете», что ны-
нешний март в Москве может 
повторить сценарий 1984 года, 
когда температура в основном 
колебалась в районе нулевой от-
метки. И только в отдельные дни 
повышалась до плюс 5—6 граду-
сов. Но были и периоды с отри-
цательной температурой — до 
минус 2—5 градусов.

На северо-западе могут быть 
морозы до минус 15 градусов. В 
Коми воздух по ночам в первый 
весенний месяц может остывать 
и до минус 20. На севере Цен-
трального округа температура 
может по ночам составлять ми-
нус 9 градусов. А на краснодар-
ских курортах в марте уже мо-
жет  установиться почти летняя 
погода — до плюс 20 градусов. 

А К Ц Е Н Т

Пятнадцатиградусного тепла, когда уже 
можно снимать плащи и куртки, ждать 
раньше второй половины апреля не стоит

ДЕНЬГИ Услуги 
нотариуса 
можно будет 
оплатить 
по QR-коду

ДОВЕРИЕ 
ПО ТЕЛЕФОНУ
Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата и один из крупнейших бан-
ков внедряют технологию 
«Плати QR», позволяющую 
оплачивать услуги нотариуса 
по QR-коду.

Для оплаты нужно скачать 
специальное мобильное прило-
жение. Технологии безналич-
ной оплаты позволят прихо-
дить к нотариусу буквально с 
пустыми карманами, но рабо-
тающим смартфоном. Также 
новая программа позволит 
оплачивать удаленные нотари-
альные действия, не требую-
щие личного визита: внесение 
средств на депозитный счет но-
тариуса, обеспечение доказа-
тельств в интернете, свидетель-
ствование верности перевода и 
другие.

«Федеральная нотариальная 
палата создает и развивает тех-
нологии «электронного нота-
риата» для того, чтобы предо-
ставить гражданам и бизнесу 
наиболее комфортные и надеж-
ные способы защиты и реализа-
ции своих прав в новых цифро-
вых форматах, — сообщил пре-
зидент Федеральной нотари-
альной палаты Константин 
Корсик. — Первая оплата нота-
риального действия по техно-
логии «Плати QR» была совер-
шена в конце января». 

Напомним также, что недав-
но был принят закон, значи-
тельно увеличивающий цифро-
вые возможности нотариата.

Например, на нотариальных 
документах появятся QR-коды, 
позволяющие убедиться в их 
подлинности через приложе-
ние на смартфоне и т.д. 

Напомним, сегодня любой 
человек сможет проверить под-
линность доверенности по рек-
визитам с помощью сервиса 
проверки доверенностей http://
reestr-dover.ru/ на официаль-
ном сайте Федеральной нотари-
альной палаты. Теперь с помо-
щью специальной программы 
это можно будет сделать в авто-
матическом режиме по штрих-
коду.  

— Что на самом деле происходит 
с климатом на Земле — читайте 
мнение эксперта на сайте
rg.ru/art/1825213 
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СОЦЗАЩИТА Программу 
маткапитала продлили

Дети — 
к деньгам 

Марина Гусенко, Алексей Дуэль

Действие программы маткапитала продляется до кон-
ца 2026 года. Получить сертификат на семейный капи-
тал смогут семьи, где родился первый ребенок. Сегод-
ня Госдума приняла в третьем чтении законопроект о 
расширении программы маткапитала. Теперь доку-
мент предстоит одобрить Совету Федерации, после 
чего его подпишет президент России Владимир Путин 
и он вступит в силу.

Как уточнил министр труда и соцзащиты России 
Антон Котяков, семьи, где родился или был усыновлен 
первый ребенок, получат 466 616 рублей, а при появ-
лении второго — еще 150 тысяч. При этом маткапитал 
получат все семьи, где первый ребенок появился после 
1 января этого года.

«Безусловно, эти решения будут способствовать 
росту уверенности молодых семей в будущем. В целях 
начала их скорей-
шей реализации 
Минтруд России в 
кратчайшие сроки 
подготовит необхо-
димые подзаконные 
акты», — подчер-
кнул Антон Котя-
ков.

О расширении 
программы матка-
питала в начале 
года Владимир Пу-
тин заявил в Послании Федеральному Собранию.

Еще одна новость — с этого года минтруд, минздрав 
и Фонд соцстрахования (ФСС) запустят новый пилот-
ный проект — Электронный родовый сертификат. Эк-
сперимент пройдет в восьми регионах: Астраханской, 
Белгородской, Калининградской, Липецкой, Тамбов-
ской, Ульяновской областях, Башкортостане и Ямало-
Ненецком автономном округе. Женская консультация 
будет передавать в ФСС данные о постановке на учет и 
наблюдении будущей мамы, роддом уведомит ФСС о 
том, что состоялись роды, а детская поликлиника — о 
постановке ребенка на учет.

Какие еще новшества ждут родителей новорожден-
ных детей в ближайшее время? Претендовать на полу-
чение средств на первенца сможет также отец — если он 
является единственным усыновителем ребенка.

Кроме того, Пенсионный фонд должен будет рас-
смотреть заявление о выдаче материнского капитала 
за пять дней вместо нынешних пятнадцати. Впрочем, 
если у ведомства возникнут какие-либо вопросы, они 
смогут продлить срок рассмотрения до прежних 15 
дней (раньше процедура могла растянуться на месяц). 
Сократится и время на уведомление заявителя всего 
до одного рабочего дня вместо прежних пяти.

Одновременно уменьшится время на рассмотре-
ние заявления о распоряжении материнским капита-
лом. Оценить, насколько цели родителей соответст-
вуют требованиям закона, чиновникам предстоит за 
десять дней. Раньше они могли изучать бумаги в три 
раза дольше. Даже в случае возникновения сомнений, 
из-за которых процедура может быть продлена, мак-
симальный срок рассмотрения составит 20 рабочих 
дней. Сократится и пакет документов, который моло-
дым родителям надо представить на рассмотрение в 
Пенсионный фонд. Всю необходимую информацию 
ведомство получит из государственных электронных 
систем.

Пополнился и список статей, на которые можно 
расходовать материнский капитал. Теперь в него вклю-
чены строительство или реконструкция дома на садо-
вом участке. Раньше вкладывать эти деньги разрешали 
только в постройку, расположенную на земле, пред-
назначенной для индивидуального жилищного строи-
тельства. 

Все эти улучшения начнут претворять в жизнь сра-
зу же после принятия закона. Полностью на новые пра-
вила оформления и использования маткапитала чи-
новники перейдут до конца 2020 года.  
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И материнский капитал тоже растет.

С 2020 года родо-
вой сертификат 
начнет выдавать-
ся в электронном 
виде

До конца недели снега в Москве практически не останется. Глубина промерзания почвы очень низкая.

КОШЕЛЕК

В Подмосковье 
снизили налог 
на гидроциклы

ВСЕМ ВЫЙТИ 
ИЗ ПЕНЫ
Ирина Рыбникова

Вчера депутаты Московской 
областной Думы в окончатель-
ном чтении приняли закон, ко-
торый снизил ставку транспор-
тного налога на гидроциклы. 

Прежде ставка налога на ги-
дроциклы мощностью до 100 
лошадиных сил в Подмосковье 
составляла 200 рублей за ка-
ждую из них, а более мощные 
аппараты оцениваются в 500 
рублей за одну лошадиную 
силу. Нетрудно посчитать, что 
водный мотоцикл мощностью 
120 лошадок ежегодно обхо-
дился владельцу в 60 тысяч ру-
блей налогов. Иные яхты столь-
ко не стоят!  И в конце концов 
власти обратили внимание: ги-
дроциклов на воде становится 
все больше, равно как и не-
счастных случаев с их участи-
ем, а официально их не прибав-
ляется. Как числились год назад 
в Подмосковье 345 зарегистри-
рованных водных мотоциклов, 
так и числятся. Между тем эк-
сперты смело советуют умно-
жать цифру на два, а то и на три 
— в соответствии с той динами-
кой, что демонстрируют прода-
жи этой техники.

Понятно, почему владельцы 
не идут регистрировать свои 
водные транспортные средства 
— им не хочется платить гро-
мадные налоги. «Но неучтен-
ный гидроцикл потенциально 
опасен», — уверен председатель 
думского Комитета по вопро-
сам бюджета, финансовой и на-
логовой политики Тарас Ефи-
мов. Сколько раз такое бывало: 
есть гидроцикл, есть покале-
ченный, а то и убитый им чело-
век, а привлечь к ответственно-
сти некого — транспортное 
средство ни за кем не числится. 

С этого года подмосковный 
гидроцикл мощностью до 100 
лошадиных сил будет обходить-
ся в 100 рублей за каждую из 
них, более мощные — в 250. 
И тот же самый владелец, за-
плативший осенью прошлого 
года за свою водную игрушку 
60 тысяч рублей, этой осенью 
раскошелится только на 30.  

УСЛУГИ Собянин открыл третий флагманский центр 
«Мои документы»

Все ближе к дому

Ангелина Зеленькова 

О
формить ребенку 
загранпаспорт и по-
лучить водитель-
ские права теперь 
можно всего за один 
день. Новые услуги 
стали доступны в 
новом флагманском 
офисе «Мои доку-

менты» на юге столицы, кото-
рый открыл вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Расположен флагманский 
центр в ТЦ «Columbus» на тре-
тьем этаже — в двух шагах от 
станции метро «Пражская». Он 
стал 131-м офисом «Мои доку-
менты» в Москве. Его специа-
листы будут обслуживать ежед-
невно порядка тысячи жителей 
с района Чертаново Централь-
ное. 

«Революция комфорта в сфе-
ре госуслуг продолжается. Вме-
сто чиновничьих, бюрократи-
ческих процедур во флагманах 
искренний сервис, максималь-
но удобный формат обслужива-
ния, множество дополнитель-

ных услуг и полезных городских 
сервисов», — отметил мэр.

По его словам, несмотря на 
все достижения и признание мо-
сквичей, МФЦ продолжают раз-
виваться. Остались еще помеще-
ния центров, нуждающиеся в ка-
питальном ремонте или перено-
се в другие здания, если располо-
жены неудобно для жителей рай-
она. Так произошло и в Чертано-
во Центральное. Для большинст-
ва офис «Мои документы» на 
Россошанском проезде оказался 
неудобным, поэтому власти 
приняли решение перенести его 
в ТЦ и сделать флагманским. Это 
значит, что помимо основных 
270 услуг, в нем оказывают и до-
полнительные. Например, выда-
ют водительские удостоверения, 

регистрируют машины. «В каби-
нете «Мое здоровье» мы откры-
ли здесь еще и профилактиче-
ский осмотр врача, по сути, по-
ликлинику в МФЦ», — добавил 
Собянин.

Отличие нового центра еще и 
в том, что в нем москвичи смо-
гут всего за день оформить и по-
лучить загранпаспорт для де-
тей, которым еще не исполни-
лось 14 лет. Кроме того, во всех 
трех флагманах со вчерашнего 
дня также за сутки можно полу-
чить водительские права. Глав-
ное — предварительно записать-
ся через портал mos.ru.

Мэр пообщался с сотрудни-
ками и первыми посетителями 
центра госуслуг и убедился, что 
и флагманские, и обычные МФЦ 

становятся местом притяжения 
и социальной жизни москвичей. 
«Девять лет назад мы начали ра-
ботать по созданию МФЦ, поста-
вив перед собой задачу — обеспе-
чить людям возможность полу-
чать услуги быстро и качествен-
но, без проволочек. Теперь МФЦ 
становятся центрами притяже-
ния для жителей всех райо-
нов», — подтвердила заммэра 
Москвы по вопросам социально-
го развития Анастасия Ракова. 

По ее словам, в МФЦ уже 
проходят открытые лекции, 
специалисты рассказывают о 
возможностях, имеющихся в 
каждом районе для активной и 
здоровой жизни, знакомят с 
программами «Московское 
долголетие» и «Здоровая Мо-
сква». Удобно во флагманах 
приобретать и билеты в театр, 
кино с помощью сервиса «Мое 
искусство», заказывать экскур-
сии и туры в окне «Мои путеше-
ствия». А можно просто пере-
дохнуть, выпить горячего чаю с 
булочкой в кафе флагмана.

«Есть даже детский уголок, 
мою четырехлетнюю дочку от-

сюда не вытянешь», — подели-
лась впечатлениями от посеще-
ния МФЦ москвичка Татьяна До-
ценко. Всего за 10 минут ее заре-
гистрировали на портале госу-
слуг и mos.ru, помогли оформить 
заявку на получение доступа к 
электронной медицинской кар-
те: «Узнала, что есть такая услу-
га, и тут же выяснилось, что до-
ступ к ней можно получить в 
МФЦ, который открылся прямо 
рядом с домом». Пока ее обслу-
живали, маленькая дочка подру-
жилась с другими детьми в мяг-
кой игровой зоне.  

Мэр Москвы Сергей Собянин пооб-
щался с сотрудниками центра госу-
слуг и убедился, что МФЦ становят-
ся местом притяжения и социаль-
ной жизни москвичей. 

А К Ц Е Н Т

Оформить ребенку загранпаспорт 
и получить водительские права 
теперь можно всего за один день

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ИНИЦИАТИВА Минпромторг 
предлагает повысить 
транспортный налог

Ставка
на экологию

Елена Березина

Минпромторг предлагает со следующего года повысить 
транспортный налог на автомобили класса Евро-3 
и ниже. В ближайшее время министерство отправит 
предложения минтрансу. Об этом заявил замглавы ми-
нистерства Александр Морозов. «Мы в ближайшее вре-
мя (представим. — Прим. ред.) в минтранс предложение 
с 1 января 2021 года поднять кардинальным образом 
базовую ставку транспортного налога на автомобили 
«Евро-3» и ниже», — сказал он на совещании по разви-
тию городского электрического пассажирского тран-
спорта в Саратовской области (цитата по ТАСС).
Глава Комитета Госдумы РФ по транспорту и строи-
тельству Евгений Москвичев предложил вообще за-
претить коммерческие автомобили с классом Евро-0 
и Евро-1 через два года.
По данным агентства «Австостат» на март 2019 года, 
лишь 44,8% легковых автомобилей по стране удов-
летворяют нормам токсичности Евро-4 и выше. В сто-
лице этот показатель выше — 67,6%. В России доля 
легковых автомобилей с нормами выброса, соответ-
ствующими Евро-3 и ниже, составляет более полови-
ны (55,2%) от общего объема, в Москве — уже менее 
трети,  всего 32,4%.  

СПРАВКА «РГ»

Время работы флагманов — ежед-

невно с 10.00 до 22.00 без пере-

рывов и выходных. 
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ПРИРОДА Разрешено 
охотиться в вольерах

Охота открыта

Елена Березина

Легализована охота в полувольных и искусственно со-
зданных условиях, так называемая вольерная охота. 
Закон, подписанный президентом, устанавливает пра-
вовые основания и особенности использования добы-
чи охотничьих ресурсов, находящихся в полувольных 
условиях, при осуществлении любительской и спор-
тивной охоты. Ранее такие виды охоты не были пропи-
саны в законодательстве.

Документом, на основании которого ведется люби-
тельская и спортивная охота, станет путевка (доку-
мент, подтверждающий заключение договора об ока-
зании услуг в сфере охотничьего хозяйства), выдавае-
мая охотнику от лица охотпользователя, на террито-
рии которого расположен вольер. Также на отношения, 
связанные с использованием охотничьих ресурсов, яв-
ляющихся собственностью охотпользователей и со-
держащихся в вольере, не будут распространяться 
правила охоты и требования закона об охоте, касаю-
щиеся лимитов и квот добычи охотничьих ресурсов. 
При этом минприроды может устанавливать ограни-
чения охоты в отношении животных, находящихся 
в полувольных условиях, а также устанавливать требо-
вания к размерам объектов охотничьей инфраструкту-
ры в зависимости от вида животных и их популяции.

Требования к земельным и лесным участкам, пред-
назначенным для осуществления любительской охоты 
и спортивной охоты в полувольных условиях (устрой-
ства вольеров), устанавливает уполномоченный феде-
ральный орган исполнительной власти.  

Документ публикуется на стр. 14

ПРАВО Система поддержки людей, ставших жертвами преступников,
требует серьезной корректировки

Забытая жертва
Ольга Костина,
председатель Совета Фонда 
поддержки пострадавших 
от преступлений,
член Правительственной 
комиссии по профилактике 
правонарушений 

Ф
онд поддержки по-
страдавших от пре-
ступлений, кото-
рый входит в Евро-
пейскую ассоциа-
цию поддержки по-
терпевших (Victim 
Support Europe), 
провел исследова-

ние ситуации в сфере защиты 
прав потерпевших от престу-
плений в России.

В исследовании проанализи-
рованы законодательство на-
шей страны, правопримени-
тельная практика в сфере защи-
ты прав потерпевших от престу-
плений, состояние преступно-
сти и размеры причиняемого 
ею вреда. Разработаны и зако-
нодательные предложения, ко-
торые соответствуют позиции 
президента Российской Федера-
ции, озвученной им 10 декабря 
2019 года на встрече с регио-
нальными уполномоченными 
по правам человека.

На этой встрече, напомню, 
Владимир Путин подчеркнул 
необходимость государствен-
ной поддержки потерпевших 
в возмещении вреда, причинен-
ного преступлением, и создания 
государственного механизма 
для полноценного восстановле-
ния социальной справедливо-
сти.

Секреты следствия
Последней законодательной 

инициативой, существенно 
улучшившей положение жертв 
преступлений, остается закон 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты 
Российской Федерации в целях 
совершенствования прав потер-
певших в уголовном судопроиз-
водстве», который был принят 
в конце 2013 года. С тех пор ка-
ких-либо законодательных из-
менений, несмотря на наличие 
большого количества проблем, 
не произошло.

Потерпевшие сталкиваются 
с препятствиями при реализа-
ции своих прав на стадии пред-
варительного расследования 
начиная с подачи заявления 
о преступлении. Заявители 
о преступлениях все чаще не по-
лучают от правоохранительных 
органов уведомления о приня-
тых по заявлениям процессу-
альных решениях. Возникают 
проблемы с получением даже 
копии постановления об отказе 
в возбуждении уголовного дела. 

У человека, официально при-
знанного потерпевшим, есть 
определенные гарантии. Но до 
того, как следствие примет про-
цессуальное решение о призна-
нии человека потерпевшим, он 
не имеет даже части прав, за-
крепленных в статье 42 УПК РФ. 
Действующая редакция закона 
не предусматривает право зая-
вителя подавать на стадии про-
верки сообщения о преступле-
нии даже ходатайства.

Также на практике складыва-
ется ситуация, при которой по-
сле получения прокурором ко-
пии постановления об отказе 
в возбуждении уголовного дела 
прокурорская проверка закон-
ности принятого решения фак-
тически не производится. На за-
конодательном уровне остается 

неурегулированным вопрос 
о сроке предоставления органа-
ми дознания и органами пред-
варительного следствия мате-
риалов проверки по сообщению 
о преступлении. А они в адрес 
прокурора могут и вообще не 
поступить. 

Зачастую заявители в случае 
отказа от возбуждения уголов-
ного дела по их заявлению ли-
шаются возможности ознако-
миться с материалами провер-
ки их сообщения о преступле-
нии. И фактически, не имея до-
ступа к материалам такой про-
верки, люди вынуждены прини-
мать на веру только субъектив-
но оцененные и изложенные 
следователем или дознавателем 
данные, не имея доступа к объ-
ективному источнику информа-
ции — материалу проверки

Действующая редакция ст. 
160.1. УПК РФ прописывает 
обязанность следователя при-
нять меры по установлению 
имущества подозреваемого или 
обвиняемого, стоимость кото-
рого обеспечивает возмещение 
причиненного только имущест-
венного вреда. 

Получается, что следствие 
не обязано ни установить, ни 
арестовать имущество подозре-
ваемого или обвиняемого по 
уголовным делам, возбужден-
ным с причинением неимуще-
ственного ущерба. Например, 
вреда здоровью. 

До сих пор не разрешен 
и крайне острый вопрос, касаю-
щийся социальной, медицин-
ской и психологической реаби-
литации потерпевших от пре-
ступлений. 

У кого украл, тому прощаю
Что же касается компенса-

ции причиненного преступле-
нием вреда, то, как следует из 

результатов исследования, се-
годня потерпевшие не могут 
рассчитывать на адекватную 
социальную помощь со сторо-
ны государства. В то же время 
возмещение вреда не является 
безусловной обязанностью ви-
новного лица и производится 
только при наличии приговора 
суда. Социальная статья 52 
Конституции Российской Феде-
рации, гарантирующая право 

на компенсацию причиненного 
ущерба, практически не реали-
зуется на практике. 

Потерпевший не может рас-
считывать на возмещение вре-
да, причиненного преступлени-
ем, в случаях, если преступник 
не установлен. А также если он 
установлен, но скрывается от 
следствия, или если у преступ-
ника нет материальной воз-
можности возместить вред 
даже частично.

Эти выводы подтверждает 
и официальная статистика. 
Данные свидетельствуют, на-
пример, что в 2019 году в про-
изводстве правоохранитель-
н ы х  о р г а н о в  н а х о д и л о с ь 
2 394 508 уголовных дел. По 
всем этим уголовным делам 
был установлен материальный 
ущерб в размере 627,7 млрд 
руб. (из них 447,2 млрд по пре-
ступлениям экономической на-
правленности).

Из этих 2 394 508 уголов-
ных дел было расследовано 
1 052 441 дело. В случае нерас-
следованных преступлений по-
терпевший даже при наличии 
установленного имуществен-
ного ущерба не может рассчи-
тывать на его возмещение, так 
как правоохранительными ор-
ганами либо не была проведе-
на работа по установлению об-
стоятельств совершенного дея-

ния и, следовательно, установ-
лены причастные лица, либо 
расследование уголовных дел 
было приостановлено. 

Из 917 тысяч приостанов-
ленных уголовных дел 895 ты-
сяч приостановлены на осно-
вании неустановления лица, 
подлежащего привлечению 
в качестве обвиняемого.

Но и не в каждом расследо-
ванном 1 052 441 уголовном 
деле потерпевший мог рассчи-
тывать на возмещение вреда. 
Потому что только 812 735 уго-
ловных дел было направлено 
в суд с обвинительным заклю-
чением, обвинительным ак-
том, обвинительным постанов-
лением, когда правоохрани-
тельными органами установле-
но лицо, причастное к совер-
шению преступления. И только 
если в отношении этого лица 
судом будет принято обвини-
тельное решение, потерпев-

ший может воспользоваться 
правом на возмещение имуще-
ственного вреда и компенса-
ции морального вреда. 

Но самой главной пробле-
мой является то, что даже и в 
этом случае потерпевшему не 
гарантировано возмещение 
причиненного преступлением 
вреда. Из 884 661 выявленного 
преступника, которые должны 
возмещать причиненный свои-
ми действиями имуществен-
ный и моральный вред, 609 831 
не могут этого сделать по при-
чине низкого финансового до-
статка. Это учащиеся — 37 090; 
студенты — 3820; люди, не име-
ющие постоянного источника 
дохода, — 563 986 (из них без-
работные — 4935).

Поддержка в законе
По мнению участников ис-

следования, необходимо созда-
ние в стране эффективной си-
стемы помощи потерпевшим 
от преступлений. Для этого 
в первую очередь необходимо 
криминологическое и викти-
мологическое обоснование 
разрабатываемых проектов 
федеральных законов, внося-
щих изменения в уголовное, 
уголовно-процессуальное, уго-
ловно-исполнительное законо-
дательство. Виктимология, на-
помню, — это раздел кримино-
логии, наука о жертвах пре-
ступления. Обоснование долж-
но включать в том числе де-
тальный анализ последствий 
принимаемых изменений для 
лиц, совершивших преступле-
ния, и граждан, пострадавших 
от их действий. Необходимо 
проведение полноценного на-
ционального виктимологиче-
ского опроса для получения 
объективной и надежной ин-
формации в отношении объе-

мов и причин латентности пре-
ступности.

Должна быть изменена про-
цедура начала производства по 
уголовному делу с учетом за-
щиты прав жертв преступле-
ния. Следует также начать раз-
работку и внедрение програм-
мы возмещения ущерба постра-
давшим от преступных посяга-
тельств, программы оказания 
психологической, медицин-
ской и социальной помощи сви-
детелям и жертвам преступле-
ний.

А реализации этих про-
грамм может способствовать 
создание Национального фонда 
поддержки потерпевших от 
преступлений — отдельного зве-
на уголовной системы. Он по-
зволит производить выплаты за 
тяжкие и особо тяжкие насиль-
ственные преступления даже 
в том случае, если отсутствует 
возможность взыскания денеж-
ных средств с преступника.

Кстати, 22 февраля в странах 
Западной Европы, в ряде стран 
Восточной Европы и странах 
Азии различными обществен-
ными, экспертными и государ-
ственными органами и органи-
зациями, экспертами и волон-
терами отмечается Междуна-
родный День поддержки жертв 
преступлений — день солидар-
ности общества с теми, кто стал 
жертвой криминала, кто нужда-
ется в психологической, право-
вой и духовной поддержке.  

Пережившему нападения предстоит 
еще пройти сложный путь, для того 
чтобы его признали потерпевшим.

А К Ц Е Н Т

До сих пор не разрешен и крайне острый 
вопрос, касающийся социальной, меди-
цинской и психологической реабилита-
ции потерпевших от преступлений

— Доклад «Оценка потенциала 
государственной сферы
защиты прав потерпевших 
от преступлений»
читайте на сайте
rg.ru/art/1830171
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АРСЕНАЛ Создается
новая РЛС для слежения 
за кораблями

Увидят там, 
где не ждали

Сергей Птичкин

Российские специалисты работают над перебазируе-
мой радиолокационной станцией «Лагуна-М», которая 
может сопровождать более 200 надводных целей в пре-
делах 200-мильной зоны.

Сейчас контроль за морскими акваториями осу-
ществляют стационарные загоризонтные РЛС повер-
хностной волны «Лагуна». Они обеспечивают автома-
тическое обнаружение, измерение координат и параме-
тров движения морских судов и самолетов. И в автома-
тическом режиме передают информацию на внешние 
пункты сбора и обработки информации. 

В основе их работы лежит способность радиоволн ко-
ротковолнового диапазона распространяться за гори-
зонт за счет дифракции вдоль морской поверхности.РЛС 
может обнаруживать большие суда или танкеры, а также 
транспортные самолеты на расстоянии 250 км, катера, 
вертолеты и самолеты малой авиации — на 150 км. А еще 
одновременно сопровождать 50 надводных и 10 воздуш-
ных объектов.

Как правило, «Лагуны» стоят в районах интенсивно-
го морского движения и у крупных морских портов. Од-
нако большая часть приграничной водной акватории 
ими не контролируется. «Лагуна-М» этот пробел запол-
нит. К тому же у нее гораздо лучшие характеристи, чем 
ее предшественница.

Как сообщил ТАСС, «Лагуна-М» может применяться 
для пресечения браконьерства, контрабанды, несанкци-
онированных вторжений. Эта станция тоже стационар-
на. Но за счет облегченного антенного модуля ее можно 
монтировать на площадках без фундамента. То есть 
в случае возникновения угрозы противоправных дейст-
вий в самой отдаленной акватории «Лагуна-М» будет 
смонтирована там очень быстро. После чего будет обес-
печен круглосуточный и всепогодный контроль морской 
акватории в пределах 200-мильной экономической 
зоны в секторе 120 градусов.  

— О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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Уведомление об общественных обсуждениях
Яковлевский ГОК — ООО «Корпанга» совместно с администра-

цией Яковлевского городского округа информирует о начале обще-
ственных обсуждений на этапе уведомления, предварительной 
оценки и составления технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду.

(ОВОС) по объекту государственной экологической эксперти-
зы: по проекту «АО «Яковлевский ГОК» Строительство комплекса 
сушки руды».

Цель намечаемой деятельности: Строительство комплекса суш-
ки руды на территории Яковлевского ГОКа.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белгородская 
область, Яковлевский район, поселок Яковлево.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль — апрель 
2020 года. 

Предлагаемая форма общественных обсуждений: размещение 
материалов, сбор замечаний и предложений к техническому зада-
нию на проведение ОВОС. 

Форма представления замечаний письменная (в журнале учета 
и представления замечаний), по почте. 

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы (Предварительной экологической оценкой 
и Техническим заданием на проведение ОВОС) можно:

1.  На территории Яковлевского ГОКа — АБК 1, каб. 2.1 по адре-
су: Белгородская область, Яковлевский район, поселок Яков-
лево, 632 км трассы М-2 Территория, дом 1 (понедельник—
пятница, с 9.00 до 17.00). 

2.  В электронном виде материалы доступны на сайте:  
yakovl-adm.ru.

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 30 дней 
с момента опубликования уведомления (техническое задание на про-
ведение ОВОС будет доступно до окончания процесса ОВОС). 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
Белгородская область, Яковлевский район, поселок Яковлево,  
632 км трассы М-2 Территория, дом 1, пом. 73, а также оставить 
в журнале учета предложений и замечаний, находящемся в месте 
доступности материалов в МКУ «Яковлевский дом культуры», 
по адресу: Белгородская область, Яковлевский район, п. Яковлево, 
ул. Октябрьская, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с момента опубликования уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕТРО

КАК ПРОЕХАТЬ 
НА АРБАТ
Сергей Бабкин 

Станцию московского метро 
«Смоленская» Арбатско-Пок-
ровской линии с завтрашнего 
дня закроют до июня 2021 года. 
Как сообщили в пресс-службе 
подземки, за это время заменят 
эскалаторы, установленные еще 
в начале 50-х. 

Чтобы провести все работы, 
потребуется разобрать старые 
автоматические лестницы, снять 
элементы декоративной отделки 
наклонного тоннеля, по которо-
му мы спускаемся к поездам. Но-
вые комплексы будут безопаснее 
и удобнее, к тому же они сэконо-
мят электроэнергию.  
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АРХИВЫ О сотрудничестве 
спецслужб Литвы 
и нацистской Германии 

История 
предательства

Елена Новоселова

Ровно 80 лет назад в здании Главного управления им-
перской безопасности (РСХА) в Берлине встретилось 
восемь человек. Результатом этих посиделок стало со-
глашение о сотрудничестве спецслужб нацистской 
Германии и Литвы. Об этом свидетельствуют докумен-
ты, которые представил журналистам директор фонда 
«Историческая память» Александр Дюков. В своем ис-
следовании историк использовал источники из 55 
фондов, в том числе Политического архива МИД Гер-
мании. Но самое интересное — обнаруженные в Осо-
бом архиве Литвы протоколы допросов начальника 
Департамента госбезопасности страны Аугустинаса 
Повилайтиса, данные им следователям НКВД в 1940 
—1941 году.   

«Мы понимаем, что следствие НКВД было весьма 
специфическим, — объяснил Дюков, почему ему при-
шлось проверять 
информацию еще в 
архивах восьми 
стран. — Истори-
кам, которые рабо-
тают с документа-
ми НКВД, необхо-
димо понять, соот-
ветствуют ли они 
действительности или, может быть, их следователь 
продиктовал, а еще хуже выбил, и имена сообщников 
— просто выдуманы. Поэтому необходимо привлече-
ние сторонних доказательств». Эти документы про-
ливают свет на такие позорные факты в истории ли-
товских довоенных спецслужб, как зондаж о передаче 
Литвы под протекторат Третьего рейха, передача 
польских подпольщиков в руки гестапо и совместная 
разведывательная деятельность против СССР. Напри-
мер, в показаниях Повилайтиса от 4 февраля 1941 
года говорится следующее: «Д-р Бест (начальник 1-го 
управления РСХА) упомянул, что вопрос протектора-
та может решиться уже в этом году...». О том, что в 
правительственных кругах Литвы «отмечаются силь-
ные устремления передать Литву как протекторат 
или что-то подобное под защиту Германии» сообщала 
и ежедневная сводка РСХА за 13 апреля 1940 года. 

Советскому руководству об этих тайных полити-
ческих играх было известно. Они, по мнению Алек-
сандра Дюкова, и стали одной из причин того, что 
Литва и другие прибалтийские страны были присое-
динены к СССР: «В этом году — 80 лет присоединения 
республик Прибалтики к СССР. В Литве это тракту-
ется как аннексирование территорий, которое пла-
нировалось в 1939 году, а может быть, и раньше. И 
последовательно осуществилось. Но документы, ко-
торые мы публикуем, говорят о другом. Все, как в 
детском калейдоскопе. Заключив в 1939 году согла-
шение о взаимопомощи с прибалтийскими страна-
ми, Кремль считал, что нашел форму взаимодейст-
вия с ними, которая обеспечивала бы и защиту на-
ших национальных интересов. И ситуация не изме-
нилась бы, если бы не закулисные игры президента 
Литвы Сметоны.    

МВД Мошенники создали 
ролик, в котором 
обманывали клиентов 
букмекерских контор

Поиграли 
с Бэтменом

Михаил Фалалеев

Остроумную аферу организовали двое знатоков 
компьютерных технологий. Молодые люди создали 
программу, якобы позволяющую всегда выигрывать 
на ставках в букмекерских конторах. И таким образом 
сами сыграли на двух человеческих пороках — азарте 
и жадности.

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что они организовали видеоканал в од-
ном из мессенджеров. В рекламном ролике неизвестный 
человек, скрываю-
щий лицо за пласти-
ковой черной ма-
ской, изображавшей 
Бэтмена, рассказы-
вал, как можно легко 
зарабатывать день-
ги на ставках в бук-
мекерских конто-
рах. Для получения 
ежедневной прибы-
ли якобы нужно 
было просто попол-
нить счет и приобре-
сти специальную 
бот-программу, которая будет автоматически делать вы-
игрышные ставки. На самом деле деньги с помощью этой 
«чудо-программы» получить оказалось невозможно.

Сколько игроков купились на этот фейк, выясняет 
полиция. Но один из доверчивых москвичей, попавших-
ся на приманку, обратился в полицию. Мошенников уже 
нашли и задержали в Подмосковье. При проведении об-
ысков по адресам их проживания изъяты два миллиона 
рублей, банковские карты, мобильные телефоны 
и компьютеры, имеющие доказательственное значение 
для уголовного дела. 

Собеседники в правоохранительных органах расска-
зали корреспонденту «РГ», в чем смысл этой аферы и по-
чему на нее купились, казалось бы, опытные игроки. 
На самом деле новация схемы была только в ее подаче, 
так сказать, художественном оформлении. 

За всем этим маскарадом скрывалась давно опробо-
ванная и запрещенная всеми добросовестными букме-
керскими конторами мошенническая схема под назва-
нием «вилка». Если очень упрощенно, деньги одновре-
менно засылаются в разные конторы, в которых указаны 
разные суммы выигрыша или проигрыша за одни и те же 
матчи или другие состязания. Разница — а она обязатель-
но будет — и станет призом игрока, на кого бы он ни делал 
ставку. В этом и заключается рецепт обещанного выиг-
рыша — деньги вернутся и обязательно окупятся. Букме-
керам такой неспортивный подход не нравится, они тре-
буют ставить на кого-то одного. Но опытные игроки соо-
бразили и поверили человеку в маске Бэтмена. И проиг-
рали. Деньги уходили в другие кошельки.

Впрочем, букмекерские конторы тоже не всегда анге-
лы. Есть информация, что только 10—15 процентов пред-
ставителей этого бизнеса работают легально.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ обезвредила крупную сеть 
торговцев нелегальным оружием по всей стране

Пулемет 
из тайника
Иван Егоров

Ф
едеральная служба без-
опасности во взаимодей-
ствии с МВД пресекла де-

ятельность крупной группы не-
легальных оружейников в 19 ре-
гионах России.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ, всего было за-
держано 39 граждан, причаст-
ных к восстановлению боевых 
свойств гражданских образцов 
оружия и изготовлению бое-
припасов. Была прекращена де-
ятельность четырех подполь-
ных мастерских, которые были 
оснащены специализирован-
ным оборудованием для модер-
низации оружия и изготовления 
патронов.

На кадрах оперативного ви-
део, предоставленных спец-
службой, можно увидеть боль-
шое количество изъятого ору-
жия: от пистолетов и винтовок 
до автоматов и пулеметов, как 
современных, так и времен вой-
ны. А также гранаты, тротило-
вые шашки и огромное количе-
ство патронов. Часть оружия 
была обнаружена в подпольных 
мастерских, а часть уже, види-
мо, подготовленного к продаже 

— в тайниках. Оружие самое раз-
нообразное — пистолеты ТТ и 
ПМ, автоматы Калашникова, 
знаменитый ППШ и пулемет Де-
гтярева времен войны, а также 
немецкое оружие. 

Как уточнили в ФСБ, в ре-
зультате обысков было изъято 
76 пулеметов, автоматов, пи-
столетов-пулеметов, винтовок, 
карабинов, пистолетов и ре-
вольверов. А еще 11 ручных 
осколочных гранат, 7 взрывате-
лей, около трех тысяч патронов 
различного калибра, более 11 кг 
взрывчатых веществ — тротила 
и пороха. В мастерских также 
были обнаружены 5 приспосо-
блений для бесшумной стрель-
бы, основные части для изготов-
ления более 10 единиц оружия, 
комплектующие — пули, гильзы 
и капсюли и оборудование для 
производства боеприпасов.

Как отметили в ФСБ, сейчас 
продолжаются мероприятия по 
выявлению и пресечению дея-
тельности подпольных оружей-
ников, которые занимаются из-
готовлением и сбытом оружия.

Судя по тому, что аналогич-
ные операции спецслужба и 
правоохранители проводят по 
всей стране регулярно — в Рос-
сии еще не перевелись подполь-

ные Левши, зарабатывающие на 
нелегальном оружии. Напри-
мер, в конце января в Калуж-
ской области оперативники 
ФСБ изъяли более 1200 единиц 
огнестрельного оружия. Как со-
общили в ЦОС ФСБ, охотничье 
и охолощенное оружие переде-
лывали в боевое в стрелковом 
клубе. В преступную группу 
входили руководители и сотруд-
ники стрелково-спортивного 
клуба «Паритет-СВ». Нелегаль-
ная мастерская по модерниза-
ции оружия была оснащена спе-
циализированным оборудова-
нием.

При обыске в складских по-
мещениях, стрелковом тире и 
на территории клуба было най-
дено и изъято более 1200 еди-
ниц огнестрельного оружия оте-
чественного и иностранного 
производства.

Оружие было сертифициро-
вано как охотничьи карабины и 
массогабаритные макеты. Их 
переделывали под автоматиче-
скую стрельбу. Были изъяты ав-
томаты различных модифика-
ций, пулеметы, пистолеты-пу-
леметы, снайперские винтовки, 
пистолеты и револьверы, а так-
же большое количество патро-
нов.  

Полицейское клеймо

С 1 января у автовла-
дельцев  появилось 
право, а у госавтоин-

спекторов обязанность нано-
сить дополнительную марки-
ровку на автомобили, у кото-
рых по тем или иным законным 
причинам был утрачен реаль-
ный идентификационный но-
мер VIN. 

Утрачен он мог быть в ре-
зультате разных событий. На-
пример, он просто сгнил от ста-
рости лет. Или случилась ава-
рия, в результате которой по-
страдала та деталь автомобиля, 
на которой этот номер нанесен. 
При ремонте эту деталь надо за-
менить на новую. Но как это 
сделать, если там нанесен иден-
тификационный номер? До сих 
пор это было большим вопро-
сом. Ответы на которые автомо-
билистов не устраивали. 

А есть еще один очень непри-
ятный вариант смены иденти-

фикационного номера. Машину 
угнали, в подпольном гараже 
спилили реальный номер и на-
несли новый. Все это подпадает 
под противоправные действия 
третьих лиц.

Теперь даже угнанному авто-
мобилю с измененной марки-
ровкой можно вернуть статус 
полноправной машины, кото-
рая может участвовать в дорож-
ном движении, продаваться и 
ставиться на учет в ГИБДД.

Но для этого необходимо 

обратиться в подразделение 
ГИБДД, которое назначит эк-
спертизу. А после того, как эк-
спертиза проведена, установ-
лен реальный идентификацион-
ный номер, сотрудник ГИБДД 
должен будет направить маши-
ну на нанесение дополнитель-
ной маркировки. 

Теперь ее принято называть 
«полицейской». Хотя, как пра-
вило, на машину наносят тот са-
мый идентификационный но-
мер, который установлен в ре-

зультате проведения эксперти-
зы. 

Наносить его имеют право 
только заводы-изготовители 
транспортных средств, а также 
испытательные лаборатории. 
Имеются в виду те организации, 
которые также устанавливают 
возможность эксплуатации ма-
шины при внесении изменений 
в ее конструкцию.

В Госавтоинспекции утвер-
ждают, что организации, полу-
чившие право нанесения допол-
нительной маркировки на авто-
мобили, проявляют большой 
интерес к данной работе. Сей-
час многие из них завершают 
подготовительные мероприя-
тия. Закупают необходимое 
оборудование и организуют об-
учение специалистов. При этом 
в ведомстве автовладельцам на-
поминают, что необходимо убе-
диться в наличии у организаций 
соответствующих полномочий. 

Для этого достаточно просто 
проверить, включена ли орга-
низация в специальный реестр, 
с которым можно ознакомиться 
на официальных сайтах мин-
промторга или Росаккредита-
ции. Нанесение дополнитель-
ной маркировки, как отметили 
в Госавтоинспекции, позволяет 
однозначно идентифицировать 
машины, в отношении которых 
ранее были установлены при-
знаки ее изменения. Что, в свою 
очередь, исключает необходи-
мость проведения повторных 
исследований и неоправданные 
временные затраты граждан. В 
Госавтоинспекции МВД России 
такая маркировка возвращает 
автомобиль в правовое поле и 
дает возможность его новым 
владельцам совершать с ним 
любые действия.  

Идентификационный номер 
не читается — пожалуйте на нанесе-
ние полицейской маркировки.

В результате обысков было изъято 76 пулеметов, автоматов, винтовок, карабинов, пистолетов и револьверов.

А К Ц Е Н Т

Наносить дополнительную маркировку 
на автомобили имеют право только 
заводы-изготовители и испытательные 
лаборатории

ТЕХНОЛОГИИ Сбербанк 
и Росреестр запустили проект 
по регистрации прав 
на квартиры и дачи

Успеть за сто минут

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Росре-
естр и Сбербанк дали старт дав-
но ожидаемому и полезному для 
людей проекту. Речь идет о кар-
динальных изменениях в схеме 
регистрации права собственно-
сти на недвижимость для росси-
ян. Зарегистрировать собствен-
ность теперь можно будет в элек-
тронном виде и за 100 минут.

О том, что такая возможность 
прорабатывается, в прошлом 
году на «Деловом завтраке» рас-
сказала читателям «РГ» тогдаш-
ний руководитель Росреестра, 
ныне вице-премьер Виктория 
Абрамченко. И вот разработан-
ный проект стал реальностью. 
В самом Сбербанке и Росреестре 
говорят, что это пилотный про-
ект. Главное в нем — регистрация 
права собственности на недви-
жимость без посещения МФЦ. 

Кого это упрощение касает-
ся? Тех, кто приобретает недви-
жимость с помощью банков. 
Сервис доступен для покупки 
квартир в новостройках и гото-
вого жилья. И неважно, у гражда-
нина это ипотека или просто 
кредит на какие-нибудь «неот-
ложные нужды». Граждан, кото-
рые становятся собственниками 
с помощью банков, в стране 
большинство.

Каждому человеку и иногда 
даже не один раз в жизни прихо-
дилось регистрировать право 
собственности на ту же дачу или 
квартиру. Для этого ему необхо-
димо было собрать море бумаг 
в разных инстанциях и успеть 

отнести их и сдать. Потом еще 
какое-то время ждать, пока ему 
все оформят. Обычно регистра-
ция права собственности зани-
мала до 11 рабочих дней. На этих 
оформлениях прав собственно-
сти без нервов и затрат времени 
очень неплохо десятилетиями 
существовал целый пласт «по-
мощников». То есть фирм, кото-
рые за очень немалые деньги 
брались регистрировать права 
граждан на дома, квартиры, 
участки. Понятно, что теперь им 
будет непросто.

Как объясняют в Росреестре, 
в нескольких регионах, которые 
вошли в пилотный проект, элек-
тронная регистрация ипотечных 
сделок в Росреестре для клиен-
тов банка проходит в течение ста 
минут с момента приема элек-
тронного пакета документов. 

Отправка документов на ре-
гистрацию пройдет сразу после 
подписания кредитного догово-
ра в офисе Сбербанка. Зареги-
стрированные документы все 
участники сделки получают по 
электронной почте. Это делает 
процесс оформления сделок 
с недвижимостью проще, бы-
стрее и комфортнее.

Проект регистрации сделки 
за сто минут запущен в Иванов-
ской и Новосибирской облас-
тях. Также срок регистрации до-
кументов в электронном виде 
был сокращен до одного дня во 
Владимирской, Пензенской, Во-
ронежской, Псковской, Орен-
бургской областях, Ставрополь-
ском крае и в Удмуртской Респу-
блике.  

ФИНАНСЫ 

ЦБ рассказал 
о подключении 
к Системе 
быстрых 
платежей 

ПЕРЕХОД 
НА ПЕРЕВОД 
Роман Маркелов

Все банки с универсальной ли-
цензией должны подключиться 
к Системе быстрых платежей 
(СБП) к 1 октября, рассчитыва-
ют в Банке России. 

К этому технически готовы 
все кредитные организации. 
Пока основная интрига заклю-
чается в том, когда и на каких 
условиях к проекту присоеди-
нится крупнейший банк стра-
ны — Сбербанк.

Об этом говорила на Ураль-
ском форуме по информацион-
ной безопасности финансовой 
сферы директор департамента 
национальной платежной систе-
мы Банка России Алла Бакина. 
СБП — это сервис, который по-
зволяет физлицам мгновенно 
(в режиме 24/7) переводить 
деньги по номеру мобильного те-
лефона себе или другим людям, 
вне зависимости от того, в каком 
банке открыты счета отправите-
ля или получателя средств.

Из слов Бакиной следует, что 
к 1 октября 2020 года, как это 
предписывает законодательст-
во, все банки с универсальной 
лицензией (то есть по сути круп-
ные и имеющие право на все 
виды банковских операций) не 
имеют технических причин, 
чтобы не присоединиться к СБП. 
Вероятно, это означает, что осе-
нью в системе будет участвовать 
и Сбербанк, который до сих пор 
к ней не присоединился (у него 
давно работает альтернативная 
система переводов). Дедлайн по 
подключению к СБП для систем-
но значимых банков прошел еще 
осенью, за это ЦБ уже штрафо-
вал Сбербанк. По словам главы 
Сбербанка Германа Грефа, часть 
сервисов банка могут подклю-
чить к СБП к концу марта.

СБП Банка России работает 
в полную силу уже год. За это 
время совершено около 9 млн 
операций на 80 млрд рублей.  

Мошенники, обма-
нувшие клиентов 
букмекерских 
контор, сами сыг-
рали на азарте 
и жадности

Документы исто-
рик собирал в 22 
архивах 8 стран
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Между тем

По данным пресс-службы Росреестра, электронное взаимодействие 

с кредитными организациями, которое развиваетведомство, не только 

существенно сокращает сроки оформления ипотеки, но и повышает 

безопасность сделок с недвижимостью.

Данная инициатива реализуется в логике федерального проекта «Ипо-

тека» в составе национального проекта «Жилье и городская среда», ко-

торый призван, в том числе, обеспечить перевод рынка ипотеки в элек-

тронный вид — от выдачи кредита до регистрации прав на недвижи-

мость.

Предлагаемый проектом сервис существенно сократит сроки государ-

ственной регистрации прав и сделок с недвижимостью без дополни-

тельных действий со стороны клиента с использованием современных 

технологий. Это комфорт и минимизация рисков для граждан, важный 

шаг на пути цифровизации государственных услуг

СИРИЯ Турцию
призвали
не помогать
боевикам

ОСТАНОВИЛИ 
ОГОНЬ
Юрий Гаврилов

По данным российского мирот-
ворческого центра в Сирии, 
20 февраля террористы осуще-
ствили с применением большого 
количества бронетанковой тех-
ники несколько массированных 
атак на подразделения сирий-
ской армии в направлении Кми-
нас — Найраб. 

Действия боевиков поддер-
живали огнем артиллерии ту-
рецкие вооруженные силы, что 
позволило террористам про-
рвать оборону сирийской ар-
мии.

Для недопущения выхода 
бандитов в глубь страны по 
просьбе сирийского командова-
ния самолеты Су-24 ВКС России 
нанесли удар по прорвавшимся 
террористам. 

Это позволило сирийским 
правойскам  войскам успешно 
отбить все атаки боевиков. В ре-
зультате были уничтожены один 
танк, 6 боевых машин пехоты 
и 5 пикапов с крупнокалибер-
ным вооружением. 

«До турецкой стороны была 
доведена информация о том, что 
российскими средствами объек-
тивного контроля вскрыт факт 
артиллерийского огня со сторо-
ны турецких позиций по подра-
зделениям сирийской армии. 
В результате чего 4 сирийских 
военнослужащих получили ра-
нения. После доведения данной 
информации до турецкой сторо-
ны огонь их артиллерии был 
прекращен», — говорится в сооб-
щении.

Позже представитель адми-
нистрации президента Турции 
Фахреттин Алтун заявил, что 
ВВС Сирии нанесли удар по по-
зициям турецких военных в Ид-
либе, в результате чего погибли 
два военнослужащих, а еще пя-
теро солдат получили ранения». 
Об этом Алтун написал на своей 
странице в «Твиттере».

Командование группировки 
РФ в Сирии обратило внимание, 
что это не первый случай под-
держки боевиков вооруженны-
ми силами Турции. В нашем ми-
ротворческом центре призвали 
турецкую сторону во избежание 
инцидентов прекратить поддер-
жку террористов и передачу им 
вооружения.  
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ФИНАНСЫ Лидеры стран 
ЕС ищут консенсус 
по общему бюджету

Расплата 
за «брекзит»

Ариадна Рокоссовская

В Брюсселе лидеры 27 стран, оставшихся в Евросоюзе, 
пытаются договориться о бюджете на период с 2021-го 
по 2027-й годы. Особую пикантность нынешнему сам-
миту придает «брекзит», пробивший серьезную брешь в 
европейской казне. «После почти двух лет теневого 
спарринга европейские лидеры готовы к драке», — так 
анонсировало внеочередной саммит европейское изда-
ние Politico. Действительно, переговоры о том, каким 
быть главному финансовому документу ЕС, ведутся с 
мая 2018 года, когда Еврокомиссия предложила свой ва-
риант документа. «Борьба за долгосрочный бюджет ор-
ганизации всегда 
была жесткой. Но 
стартовавший в чет-
верг в Брюсселе спе-
циальный саммит, 
посвященный пла-
нированию расхо-
дов на следующий 
срок, судя по всему, 
будет особенно 
острым, поскольку 
лидерам придется 
приспосабливаться 
к уменьшившемуся союзу», — пишет Politico. Речь идет о 
выходе Британии, из-за которого Евросоюз лишился ее 
взносов на сумму в 75 миллиардов евро. Где взять недо-
стающую сумму, понятно: чем богаче страна, тем боль-
ше станет ее вклад в общее дело. По предварительным 
подсчетам Еврокомиссии, ежегодный взнос Германии 
возрастет с 25,5 миллиарда евро в текущем бюджете до 
32,8 миллиарда в год , Франции — с 20,5 до 22,5 миллиар-
да, а, скажем, вклад Нидерландов увеличится с 5 до 6,9 
миллиарда евро. Новшества ожидаются и в сфере расхо-
дов. Кроме обычных выплат на поддержку сельского хо-
зяйства и сокращения экономического разрыва между 
старыми и относительно новыми членами ЕС, появляет-
ся статья расходов, придуманная европейскими чинов-
никами. Это совместные проекты в области безопасно-
сти, научных исследований и инноваций, контроля за 
миграцией и студенческих обменов. Представители 
«старой» Европы, благосостояние которой не зависит от 
общеевропейских денег, хочет сделать эти проекты при-
оритетными, а они могут себе позволить жесткую пози-
цию.

Еще одно нововведение — это предложение главы Ев-
росовета Шарля Мишеля поставить величину суммы, 
выделяемой стране в зависимость от ее приверженности 
принципам правового государства. Это — удар, направ-
ленный на конкретные страны, прежде всего Польшу, 
которой и так обещано на 23 процента меньше средств 
из фондов «сокращения разрыва», чем в прошлом бюд-
жете. Это, как и величина бюджета, будет серьезными 
камнями преткновения для европейских лидеров. По 
правилам бюджет Евросоюза принимается консенсусом 
всех членов организации, поэтому неудивительно, что 
журналисты, освещающие такие саммиты, предупре-
ждают близких, что вернутся домой под утро. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Во Франции 
Павленского хотят лишить 
статуса политического 
беженца

Пересолил

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж

Когда после общения с судьей на Петра Павленского за-
вели уголовное дело в связи с секс-скандалом, из-за ко-
торого снялся с выборов кандидат в парижские мэры 
Бенжамен Гриво, но оставили на свободе под подписку о 
невыезде, то он был удивлен и несказанно рад. При этом 
заявил, что результатом «своей акции доволен» и наме-
ревается продолжить в будущем то, что он назвал «поли-
тическим искусством». А если более конкретно — пои-
ском компромата интимного свойства на местных поли-
тиков и публикацией такого рода сведений в социаль-
ных сетях.

Правда, вряд ли ему это позволят. Во Франции уже 
прозвучали многочисленные требования круто разо-
браться с политическим беженцем. Так, Брюно Кастель, 
депутат парламента и соратник пострадавшего Гриво по 
правящей партии «Республика на марше», потребовал 
«выкинуть Павленского вон из страны». Примерно в та-
ком же духе высказываются другие французы, обескура-
женные провокаци-
онной выходкой.

В свою очередь, 
министр внутрен-
них дел Кристоф Ка-
станер дал понять, 
что намерен серьез-
но рассмотреть во-
прос о лишении Пав-
ленского статуса по-
литического бежен-
ца. Напомним, что 
Павленский полу-
чил его в мае 2017 
года, после того как 
в экстренном порядке бежал из России, где по заявлению 
молодой актрисы Театра.doc был обвинен в сексуальном 
насилии. Когда же главу французского МВД спросили о 
возможной депортации Павленского, то он ответил, что 
решение может быть принято после завершения еще од-
ного судебного разбирательства — по делу о драке на но-
вогодней вечеринке в ночь с 31 декабря прошлого года 
на 1 января нынешнего. По словам министра, Павлен-
ский «ударил тогда ножом двух человек, одного из них в 
лицо, при этом пострадал еще один приглашенный», по-
сле чего «организовал свой побег и скрывался на протя-
жении месяца». Из-за истории с секс-компроматом Пав-
ленскому грозит не более двух лет тюрьмы и крупный 
штраф, а вот по делу о поножовщине срок может быть 
поболее. Лишить статуса беженца во Франции можно 
лишь в двух случаях. Во-первых, если беженец представ-
ляет серьезную опасность для государственного строя 
страны. Во-вторых, если он был осужден за терроризм 
или уголовным статьям, предусматривающим лишение 
свободы на срок до 10 лет.

Однако даже при самом негативном для Павленского 
исходе, как считает адвокат Каролин Барбо-Лафитт, вы-
слать из страны Павленского будет сложно. Как правило, 
лиц, лишенных политического убежища, просто «от-
правляют на поселение» в глубинку. Что и говорить, за-
манчивая перспектива для буйного художника-акцио-
ниста, а заодно наглядный урок для других искателей 
свободы творчества на Западе. •

СИТУАЦИЯ Как регионы Украины один за другим отказывались принять самолет с украинцами из Уханя 

Тридцать пять кругов над адом
Павел Дульман

О
кончание долгого пути 
полусотни граждан Укра-
ины из китайского Уханя 

на родину — они стали последни-
ми иностранцами, покинувши-
ми закрытый из-за эпидемии го-
род, — обернулся акциями непо-
виновения внутри Незалежной. 

Одни украинцы отказыва-
лись принимать на карантин 
других украинцев, дошло до 
блокирования дорог и столкно-
вений с полицией. Паника и 
истерия расстроили президента 
Зеленского, а лидеры общест-
венного мнения вынесли неуте-
шительный диагноз государст-
ву и психическому состоянию 
нации в целом.

Возвращение украинцев из 
Уханя ожидалось еще в начале 
месяца — тогда был создан опе-
ративный штаб по эвакуации, 
однако по разным причинам 
она откладывалась, пока ока-
завшиеся в центре эпидемии 
украинцы сами не рассказали 
СМИ о чувстве разочарования и 
обреченности. «Я всегда горди-
лась тем, что я украинка. В Ки-
тае я всем говорю, что я из Укра-
ины, из европейской страны. По 
факту же — имеем что имеем. 
Как уже надоело быть первыми 
с конца», — цитировали они за-
писи в социальных сетях из Уха-
ня, где люди рассказывали об 

отсутствии какой-либо поддер-
жки со стороны украинских ди-
пломатов. И только спустя две 
недели после первых тревож-
ных сигналов правительство на-
конец нашло самолет и озвучи-
ло возможные места карантина.

Но за сутки до прилета в 
стране началась истерия: врачи 
львовских больниц баррикади-
ровали покрышками входы, а 
жители Тернопольской области 
перекрывали дороги к санато-
риям и пели молебны для отпу-
гивания коронавируса. В соци-
альных сетях звучали призывы 
отправить всех эвакуирован-
ных «на восток или в Черно-
быль», а сама истерика прио-
брела отчетливый политиче-
ский и даже сепаратистский 
окрас. 

Так, зампред тернопольского 
облсовета Василий Деревляный 
заявил, что выбор места для ка-
рантина на западе страны — это 
«геноцид украинского народа», 
а депутат Рады от партии Поро-
шенко и бывший губернатор 
львовщины Олег Синютка на-
звал эвакуацию «местью Зелен-
ского за результаты выборов». 
Власти западных областей даже 
официально направили Зелен-
скому письма с требованием не 
допустить украинцев из Уханя 
на их территорию.

В итоге самолет с украинца-
ми сделал 35 кругов над Харько-

вом, ожидая посадки — офици-
ально ее не давали из-за тумана, 
вернулся в Киев на дозаправку и 
все-таки удачно сел в Харькове, 
откуда людей отправили в го-
спиталь Нацгвардии в поселке 
Новые Санжары соседней Пол-
тавской области. Там с раннего 
утра сотни местных жителей пе-
рекрыли дороги и жгли по-
крышки. На подавление бунта в 
село прибыла Нацгвардия в со-
провождении двух бронетран-
спортеров, и только с их помо-

щью после ожесточенных сты-
чек удалось разобрать завалы. 
Попытки местных властей раз-
рядить ситуацию не привели к 
успеху.

Ситуация накалилась на-
столько, что президент Зелен-
ский был вынужден обратиться 
к нации с напоминанием, что 
все они украинцы, Украина — ев-
ропейская страна, и поэтому 
нужно вести себя по-европей-
ски. «Украинец всегда остается 
украинцем. Временное пребы-

вание в Ухане или эмиграция в 
Канаду не делает его чужим для 
своей страны. Понимаю: старая 
политика на протяжении десят-
ков лет делала привычным де-
лить украинцев на «правиль-
ных» и «неправильных». Но эта 
эпоха закончилась», — пропове-
довал единство всех украинцев 
Зеленский, пока в Тернополе и 
Львове собирали покрышки.

Дискредитация государства, 
неспособного организовать 
эвакуацию граждан, невежест-
во населения и архаизация нра-
вов, запредельный уровень не-
вротизации общества и наконец 
явный раскол по территориаль-
ному признаку констатировали 
почти все комментаторы, в том 
числе противоборствующие по 
иным вопросам. 

« В этой истории есть все про 
наш реальный, а не напыщен-
ный патриотизм. Про собор-
ность и единство. Про одну 
страну. Про гнилейших людей и 
про отсутствующее государст-
во. Короче, все то о нас, что мы 
тщательно прятали все эти годы 
под толстым слоем провинци-
альной шароварщины, конкур-
сов патриотической песни и 
пляски и выкрашенных в желто-
голубой цвет заборчиков. Так 
что там у нас с добротой и чело-
вечностью?» — пишет журна-
лист и политолог Михаил Подо-
ляк, в иное время призываю-
щий бороться с «агрессором». И 
таких комментариев десятки. 

На этом фоне светлым пят-
ном и примером вненациональ-
ной человечности стала история 
студентки Анастасии Зинченко, 
которую украинские диплома-
ты не пустили на борт с собакой. 
И тогда она отказалась лететь и 
решила остаться со своей соба-
кой в Ухане. •

ГЕОПОЛИТИКА Президент США отправил посла в Германии 
руководить американской разведкой

Укол Гренеллом

Евгений Шестаков

П
осол США в Герма-
нии Ричард Гренелл, 
успешно добившись 
того, что, согласно 
опросам, 85 процен-
тов немцев стали не-
гативно относиться 
к  С о е д и н е н н ы м 
Штатам, покидает 

свой пост. Дипломата отозвали в 
Вашингтон. С подачи Трампа он 
станет исполняющим обязан-
ности директора Национальной 
разведки. Это ведомство коорди-
нирует деятельность сразу 17 
спецслужб, включая ЦРУ, Агент-
ство национальной безопасно-
сти и ФБР. Трудно представить, 
чтобы на столь ответственную 
должность американский лидер 
предложил бы полного профана, 
не имевшего прежде отношения 
к разведывательной тематике. 

Для того чтобы избавиться от 
приставки исполняющего обя-
занности, Гренеллу предстоит 
пройти утверждение в конгрессе. 
Но сделать это, будучи верным 
приверженцем Трампа, ему бу-
дет непросто. Однако в рукаве у 
теперь уже экс-посла есть неуби-
ваемый козырь против козней, 
контролирующих нижнюю пала-
ту парламента демократов. Дело 
в том, что Гренелл всегда с гордо-
стью объявлял себя представите-
лем сексуальных меньшинств 
США и, как утверждала «Нью-
Йорк таймс», публично боролся 
за расширение прав этой группы 
населения по всему миру. Ранее 
ходили слухи, что кандидатуру 
Гренелла в Белом доме также рас-
сматривали в качестве кандида-

та на пост советника президента 
по национальной безопасности. 
Отказавшись на слушаниях в 
конгрессе утвердить бывшего 
посла в качестве главы Нацио-
нальной разведки (а Гренелл ста-
нет первым представителем сек-
суальных меньшинств на столь 
высоком посту в Америке), Де-
мократическая партия рискует 
вдрызг рассориться с весьма 
влиятельными и активными ор-
ганизациями, выступающими за 
права этих самых меньшинств. 
Такое развитие событий чревато 
почти гарантированным пора-
жением противника Трампа на 
президентских выборах. Назна-
чив верноподданного Гренелла 
на столь высокую должность, 
глава Белого дома сделал выве-
ренный, беспроигрышный поли-
тический ход.

Не менее любопытным вы-
глядит объяснение американ-
ского президента, почему имен-
но Гренелла он выбрал для руко-
водства Национальной развед-
кой. «Рик прекрасно представ-
лял нашу страну (в Германии. — 
От ред.), и я рассчитываю на сов-
местную работу с ним», — напи-
сал Трамп в «Твиттере». При 
этом эксперты в один голос гово-

рят, что Гренелл своей мегафон-
но-истеричной дипломатией ис-
портил отношения едва ли не со 
всем немецким истэблишмен-
том. С ним отказывалась об-
щаться канцлер и не любил заси-
живаться на переговорах ми-
нистр иностранных дел ФРГ. Это 
был посол, по чьей вине, как пи-
шет «Шпигель», «немецко-аме-
риканские отношения оказались 
на самом дне». И вот теперь 
Трамп отзывается о нем как о че-
ловеке, который выполнял свою 
работу исключительно хорошо? 
Причем эта оценка дана Гренел-
лу без малейшей иронии.

Но с точки зрения Белого 
дома, бывший посол действи-
тельно выполнил свою миссию 
на отлично. Ведь по словам пре-
зидента американо-германского 
бизнес-клуба в Берлине Удо фон 
Массенбаха, «Гренелл был слиш-
ком осторожен, чтобы высказы-
ваться по тому или иному пово-
ду, не имея поддержки из Вашин-
гтона». А значит, многочислен-
ные скандальные заявления те-
перь уже бывшего американско-
го дипломата, которые вызывали 
негодующую реакцию немецких 
элит, возможно, дирижирова-
лись лично президентом США.

Будучи рупором и одновре-
менно глазами Белого дома, быв-
ший посол США в Германии не 
церемонился с немецкими поли-
тиками, периодически устраи-
вая им громкие «выволочки» в 
СМИ от имени Америки. Помимо 
критики «Северного потока-2» 
немцам доставалось и за отказ от 
участия в американской опера-
ции по защите транспортных пу-
тей в Ормузском проливе, и за 
желание выстраивать сотрудни-
чество с Китаем в сфере высоких 
технологий. «Шпигель» считает, 
что после назначения Гренелла 
два года назад руководить дип-
представительством в ФРГ «Гер-
мания и США стали играть в ди-
пломатическую молчанку». 
Весьма показательной была по-
пытка американского посла вме-
шаться в выборы руководителя 
организации «Атлантический 
мост», которая отвечает за диа-
лог Берлина и Вашингтона. Гре-
нелл лично звонил в организа-
цию, чтобы высказать недоволь-
ство предполагаемым назначе-
нием на пост ее председателя 
экс-министра иностранных дел 
ФРГ Зигмара Габриэля. А после 
того как требование американ-
ского ставленника проигнориро-
вали, вообще оборвал контакты с 
«Атлантическим мостом». «Его 
демонстративное равнодушие 
превосходят только его притяза-
ния на власть. Он ведет себя как 
правоэкстремистский колони-
альный офицер», — охарактери-
зовал действия Гренелла на ди-
пломатической стезе бывший 
председатель Европарламента 
Мартин Шульц.

Однако, по мнению президен-

та США, неуклюжесть Гренелла в 
дипломатии, проявленная в Гер-
мании, выглядит его огромным, 
все перевешивающим плюсом. С 
таким подходом ему только в 
разведку идти, решил Трамп, ко-
торый, как об этом нередко пи-
шут СМИ, и сам, будучи в Евро-
пе, демонстративно избегал ви-
зитов в Берлин. Так что назначе-
ние нелюбимого немцами Гре-
нелла на новый весьма влиятель-
ный пост станет еще одним щел-
чком по самолюбию канцлера 
Германии Ангелы Меркель.

Будучи американским по-
слом в ФРГ, Гренелл в чем-то ко-
пировал Трампа и вел себя так, 
словно перед ним были вассалы, 
а не партнеры. Он негодовал по 
поводу оборонного бюджета Гер-
мании, объявлял о своих симпа-
тиях к консервативным силам в 
Европе, критиковал энергетиче-
ские проекты и автомобильную 
промышленность ФРГ. «Я не раз 
желал, чтобы федеральное пра-
вительство четко дало ему по-
нять, что его (Гренелла. — От ред.) 
это не касается. Мы здесь все-та-
ки не банановая республика», — 
возмущался наглостью амери-
канского дипломата бывший 
канцлер ФРГ Герхард Шредер. Но 
теперь, при поддержке Трампа, 
из послов Гренелл перескочит в 
кресло руководителя Нацио-
нальной разведки. Видимо, глава 
Белого дома решил, что человек, 
столь успешно рассоривший Гер-
манию с Соединенными Штата-
ми, достоин серьезного повыше-
ния. •

Ричард Гренелл спустя два месяца 
после назначения послом США в 
Германии (6 июля 2018 года). 

А К Ц Е Н Т

Гренелл был послом, по чьей вине, 
как пишет «Шпигель», 
«немецко-американские отношения 
оказались на самом дне»

КАК В ДЫМУ
Несколько дней назад 
Тобиас С. опубликовал 
на YouTube англоязыч-

ное видеообращение, похожее 
на параноидальный бред. В нем 
говорилось о неких секретных 
базах на территории США, где 
якобы «пытают младенцев и по-
клоняются дьяволу». И все же 
настолько шокирующей развяз-
ки ничего не предвещало. 

О личности убийцы, как и о 
его жертвах пока известно нем-
ного. Судя по всему, мишенью 
злоумышленника были именно 
мигранты. Сын владельца ха-
ляльной закусочной в районе 
Кессельштадт подтвердил пор-
талу Spiegel Online, что погиб-
шие были завсегдатаями их «ке-
бабной». На трагедию уже отре-
агировала канцлер Ангела Мер-
кель, назвавшая расизм «ядом», 
отравляющим общество. Глава 
правительства напомнила и о 
других громких преступлениях, 
совершенных на почве ксенофо-
бии. Будь то вооруженное напа-
дение фанатика-одиночки на 
синагогу в городе Халле прош-
лой осенью или убийство главы 
административного округа Кас-
сель, христианского демократа 
Вальтера Любке, застреленного 
группой правых радикалов на 
пороге собственного дома — 
предположительно за высказы-
вания в поддержку беженцев.

О росте правоэкстремист-
ских настроений, в том числе 
среди служащих полиции и ар-
мии, в Германии говорят давно. 
То в немецких казармах выло-
вят любителей свастики и на-
цистских маршей, то раскроют 
«заговор сержантов» в рядах 
элитных подразделений спец-
наза, которые замышляли не-
кую «акцию возмездия». В 
основном это адепты движения 
«рейхсбюргеров» — маргиналь-
ной секты, которым правоохра-
нители до недавнего времени не 
придавали значения. Да и мож-
но ли всерьез относится к лю-
дям, называющим себя гражда-
нами канувшей в Лету империи 
и ожидающим конца света? Од-
нако к ним примкнули уже бо-
лее 10 тысяч человек, живущих 
за пределами правового поля 
ФРГ. Наконец, недавно были 
арестованы 12 участников уль-
траправой «тевтонской груп-
пы», собиравшихся «разжечь 
гражданскую войну» по всей 
стране. По данным следствия, 
они готовили нападения на при-
хожан мечетей в десяти землях. 
По апокалиптичным расчетам, 
радикальные исламисты не за-
медлили бы нанести ответный 
удар, и вся Германия погрузи-
лась бы в хаос. Во время рейдов 
был вскрыт тайник с оружием — 
от дробовиков и самодельных 
гранат до топоров и мачете, за-
ставивших содрогнуться даже 
видавших виды оперативников. 
Поначалу заговорщики по ста-
ринке собирались на заброшен-
ной лесопилке, как в сюжете де-
шевого боевика, а затем переме-
стились в конспиративные 
чаты. Их 53-летний «вождь»  
вербовал в соцсетях «молодых, 
смелых и бесстрашных» — в об-
щем, «истинных арийцев». 
Адепты явно перечитали гер-
манских мифов, обещая своим 
«воинам» все радости Вальгал-
лы. А один из арестованных, 
офицер полиции, обожал по-
стить свои фото в образе гер-
манского рыцаря с мечом и щи-
том, украшенным рунами. •

1

 По словам фран-
цузского мини-
стра,  Павленский 
ударил на вече-
ринке  ножом двух 
человек

Выход Британии 
лишил Евросоюз 
ее взносов на 
сумму в 75 милли-
ардов евро 

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1830014

Самолет с украинцами из Уханя 
вынужденно приземлился в киев-
ском «Борисполе» для дозаправки. 
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Премьера документального 
фильма «Влад Листьев. «Зачем я 
сделал этот шаг?» — на Первом 
канале, 1 марта в 16.00
Владислав Листьев был убит 25 лет 

назад, 1 марта 1995 года.  Его гибель 

стала чем-то очень личным для де-

сятков миллионов человек.  Вспом-

ните: ночные стояния со свечами 

толпы людей во дворе, где жил Ли-

стьев. В день похорон гроб с телом 

несут курсанты военного училища. 

Нескончаемая очередь к телецен-

тру на церемонию прощания, стол-

потворение у храма…  

Это было прощание с человеком, 

которого за 5—7 лет до этого дня 

знали лишь немногие. Но за не-

сколько лет он стал символом пере-

мен в стране и любимцем миллио-

нов. Телеведущий — не советский, 

молодой, спортивный, с невероят-

ной улыбкой.

Люди перед Листьевым раскрыва-

лись,  ему верили, хотели попасть к 

нему на передачу. 

При этом у него самого был скром-

ный кабинет, куда мог попасть лю-

бой проходивший мимо сотрудник 

телецентра, заглянуть и занять де-

нег, например. Он давал. У него 

спрашивали: «А кто это?» На что Ли-

стьев отвечал: «Понятия не имею». 

На телевидение он попал случайно. 

Не поступил в институт физкульту-

ры, пошел в армию, там писал ста-

тьи в стенгазету — понравилось. 

После дембеля пошел на журфак 

МГУ, потом попал на работу в «Ино-

вещание». А затем появился 

«Взгляд». Захаров, Любимов, Ли-

стьев. Молодые, ничего не боя-

лись. На момент создания «Взгля-

да» Листьеву  было  30.

Его детство закончилось, когда по-

гиб отец — добровольно ушел из 

жизни. Владу было 16. Он ушел из 

родительского дома. А потом всю 

жизнь искал место, которое вновь 

мог бы назвать домом. 

Казалось бы, что сложного? Оказы-

вается, сложно. Умер один сын, вто-

рой. Рухнул первый брак, второй...  

И все же он, наверное, нашел свой 

дом — ту самую квартиру на Ново-

кузнецкой, в которой жил со своей 

женой Альбиной. И на пороге этого 

дома его жизнь и закончилась.

В фильме принимают участие Вал-

дис Пельш, Александр Гордон, 

Юрий Николаев, Эвелина Хром-

ченко, Альбина Назимова, Алек-

сандр Листьев, Александр Мали-

нин, Михаил Горбачев, Дмитрий 

Крылов, Дмитрий Лиханов, Анато-

лий Лысенко, Леонид Парфенов и 

другие.  

Limp Bizkit (США), Москва, 
«Мегаспорт», 22 февраля
Звезды брутального ню метала при-

были в Россию сразу на четыре вы-

ступления. Спели в Краснодаре, Ека-

теринбурге, на 20 февраля назначи-

ли концерт в Санкт-Петербурге, по-

сле чего приедут в Москву. Играть не 

только в двух столицах — новая тра-

диция зарубежных звезд, прежде га-

стролировавших по России нечасто. 

Теперь и дворцы спорта отменные 

появились, и аппаратура там высше-

го класса, и отели мирового уровня — 

вот звезды охотно и осваивают дру-

гие города.

Ну а солист и лидер Limp Bizkit Фред 

Дёрст по нашей стране и без группы 

поездил немало. Охотно посещал 

Крым, путешествовал, общался с 

местными жителями, планировал 

основать там для них новый музы-

кальный продюсерский центр. Но 

пока все, как он задумывал, не случи-

лось — домашние дела вынудили 

спешно вернуться в родную Кали-

форнию, да и новый альбом Limp 

Bizkit все никак не запишут. Хотя его 

название объявили еще шесть лет 

назад — Stampede of the Disco 

Elephants. 

С лета 2017 года Фред работал над 

ним в одиночку, осенью к репетици-

ям подключилась и вся группа. Но, 

как говорится, воз и ныне там.

Наверное, Фреда и самого раздра-

жает эта ситуация неопределенно-

сти, поскольку впервые за долгие 

годы он отменил не только все ин-

тервью, на которых его наверняка 

уязвляли бы обидными вопросами 

про затянувшийся «долгострой», но 

даже традиционную встречу с фана-

тами Meet and Greet.

На такие неформальные встречи с 

группами, проходящие до или после 

концертов, организаторы продают 

дополнительные билеты. Но Фред 

Дёрст в этот раз отказался даже от 

такой возможности получить допол-

нительный гонорар. Похоже, его 

мысли только о новом альбоме…

При этом запись снова идет не бы-

стро, а в нее вмешиваются неприят-

ные происшествия — гитарист Уэс 

Борланд неожиданно сломал палец 

на руке. Музыкант прилетел в Рос-

сию с загипсованным безымянным, 

привязанным к мизинцу. Хотя уже на 

первом концерте, состоявшемся в 

Краснодаре, сыграл достойно, по-

шутив, что «трех пальцев оказывает-

ся, достаточно». Уэс написал после 

первого концерта, что «Краснодар 

восхитителен», и рассказал, что Рос-

сия ему нравится за дружелюбие.

Но, может, и нет худа без добра — 

пока работа над новыми песнями не 

завершена, а гитарист не способен 

выкладываться по максимуму, Limp 

Bizkit с удовольствием играют как 

свои прежние хиты (например, 

Boiler, Behind Blue Eyes, My 

Generation или Gold Cobra), так и ка-

вер-версии песен других звезд. В 

частности, Thank You легендарных 

Led Zeppelin и сразу два номера 

Nirvana: Smells Like Teen Spirit и 

Heart-Shaped Box. Хотя все-таки 

очень хочется знать, каким будет 

новый альбом Limp Bizkit, актив-

но использующего на кон-

цертах и диджея, создаю-

щего оригинальную и 

эмоциональную звуко-

вую поддержку резким 

и драйвовым гитарам 

и ударным. Да и одну 

все-таки завершен-

ную новую песню 

Thivers в Москве они, 

может быть, все-таки 

сыграют? 

Выставка фотографов дикой при-
роды NATURE PHOTO EXP, Галерея 
классической фотографии, 
Москва, до 28 марта 
Семь самок-кашалотов позволили 

фотографу пробыть с ними целых 

18 минут. И вот на фото кит, «стоя-

щий» в темно-синей воде по стойке 

«смирно», над ним дайвер в ластах. 

А вот фотограф-дайвер нажал на 

спуск камеры с «широкоугольни-

ком», находясь в метре от кита, — 

судя по тому, что у последнего 

видно даже выражение глаз и 

пузырьки на шкуре. Михаил 

Коростелев, профессиональный 

путешественник и фотограф, выез-

жает на съемки с целой группой, 

включающей техников и пловцов. 

Сам же, опытный ныряльщик, опу-

скается под воду без всяких аква-

лангов, на одной лишь «задержке 

дыхания».

А вот Алексей Харитонов снимает в 

отпуске, в выходные. Или к команди-

ровке, скажем, на Дальний Восток 

прибавит пару дней, чтобы выйти с 

«коптером» на фотоохоту — и привез-

ти домой вот такие снимки прибреж-

ных скал с лесом.

Снимки Алексея и Михаила занима-

ют при этом первые места на серьез-

ных международных конкурсах — 

вроде Wildlife Photographer of the 

Year и не только. Среди участников 

выставки в Галерее классической 

фотографии много призеров, побе-

дителей и даже членов жюри пре-

стижных премий, бывших и нынеш-

них геологов, инженеров, бизнесме-

нов, хобби которых в свое время 

превратилось в высокое мастерст-

во, переходящее в искусство.

По словам ее куратора Дмитрия Пи-

тенина, отбирая с коллегами работы, 

они стремились каждому из 23 авто-

ров собрать отдельное пространст-

во, отдельную историю, а заодно 

подчеркнуть: красота может и не 

требовать больших и дорогих жертв.

Ее можно показать и с помощью об-

ычных технических устройств — как 

это сделал, например, Федор Савин-

цев, некогда шеф-фотограф ИТАР—

ТАСС, с 2006 г. работающий над соб-

ственными проектами. Эти черно-

белые, повисшие на травинках ка-

пли воды, кристаллы инея на ветках 

дерева и еще с десяток снимков, со-

бранных в отдельный зал, он снял на 

айфон, причем, по его словам, не са-

мый современный. 

Сергею Луканкину без техники было 

никак не обойтись — чтобы снять 

свое «Утро в деревне Sakris y», он на-

дел на объектив сплит-насадку, по-

зволившую снять одним кадром ле-

жащего под прозрачной водой на от-

мели красно-белого морского ежа и 

избы на сваях на скальном берегу.

Авторские истории на выставке — 

абсолютно разные по темпам, сюже-

там и смыслам. Ад, наверное, кипит 

желто-красной лавой, так же, как 

жерло вулкана Адская глотка в Ника-

рагуа, запечатленное Сергеем Ко-

вальчуком. «Сидящий младенец», 

«Двуликий Янус», «Дама с коля-

ской» — в торчащих из голубой 

воды одиноких скалах Юрий 

Притиск увидел фигурки нэц-

ке с такими именами. 

Выставка завершится Фору-

мом фотографии дикой 

природы, на который при-

глашаются все желающие 

послушать звезд сов-

ременного фото и 

под их руко-

водством 

взять в руки 

камеру. 

Перед Листьевым люди раскрыва-
лись, ему доверяли. 

Снимки животных в естественной 
среде обитания представлены 
на выставке в большом формате. 

Всероссийский фестиваль-кон-
курс камерных и моноспектаклей 
«Один. Два. Три», 21—29 февраля, 
Новосибирск
В этом году фестиваль, который при-

знает на сцене не больше трех акте-

ров (отсюда и название), пройдет 

уже в четвертый раз. В программе — 

восемь российских спектаклей и две 

постановки, которые представят го-

сти из Финляндии и Швейцарии.  

Директор фестиваля и руководитель 

Молодежного драматического теа-

тра «Первый театр» Юлия Чурилова 

так охарактеризовала предстоящий 

смотр: «Никакой классики, актуаль-

ные темы и разные форматы». 

Основное отличие нынешнего теа-

трального марафона от предыдущих 

в том, что ранее жюри оценивало по-

становки профессиональных теа-

тров и театральных вузов. Сейчас в 

конкурсе — исключительно профи. 

— Невозможно не отметить то, что 

почти все выбранные спектакли — 

синтетические, ни про один нельзя 

сказать, что это чистая драма, верба-

тим или танец. Лично меня такое 

смешение жанров и форматов очень 

радует, так как оно дает большую глу-

бину восприятия и расширяет опти-

ку, взгляд на героя и его историю. 

Еще один важный момент: почти все 

спектакли-участники — остросовре-

менные, они обращены в наше вре-

мя и в нем же происходят, — подели-

лась куратор международной про-

граммы Ника Пархомовская. 

В афишу фестиваля вошли несколь-

ко спектаклей по современным рос-

сийским пьесам, отмеченным на 

престижных драматургических фе-

стивалях и конкурсах: «Говорит Мо-

сква» Юлии Поспеловой, «Магазин» 

Олжаса Жанайдарова, «Пилорама 

плюс» Натальи Милантьевой, а так-

же по современным зарубежным 

пьесам — «Сибирь» Феликса Митте-

рера, «История медведей Панда, 

рассказанная саксофонистом, у ко-

торого есть подружка во Франкфур-

те» по пьесе Матея Вишнека. 

Новосибирские театры заявили на 

конкурс постановку «Невидимый 

слон» по рассказу Анны Анисимо-

вой (театр кукол «Пилигримы»), кото-

рая создана в «форме театра ощуще-

ний», и перформанс «Коромысли» 

режиссера Полины Кардымон («Ма-

стерская Крикливого и Панькова») — 

его участники на три голоса разло-

жили фольклорные песни.  

Иностранную программу откроет 

оригинальный финский социальный 

проект The Days с участием профес-

сиональных танцовщиков и пенсио-

неров-любителей, а продолжит лю-

бопытнейший швейцарский танец-

перформанс Buzz Riot.

В рамках фестиваля пройдут обсу-

ждения спектаклей, публичные ди-

скуссии, мастер-классы и лекции 

специалистов в области современ-

ного театра. Например, хореограф 

и танцовщица из Финляндии Мария 

Нурмела для всех желающих про-

ведет бесплатный урок по сцениче-

скому движению и работе с непро-

фессионалами, а швейцарский 

перформер Руди Ван Мерве — заня-

тие по двигательным практикам и 

современному танцу. Предварил 

насыщенную фестивальную про-

грамму разговор о большом искус-

стве и искусстве с большим резо-

нансом. 

Спектакли фестиваля пройдут сразу 

на нескольких площадках: в театре 

«Красный факел» и театральном клу-

бе «ПУЛЯ», а также в театре «13-й 

трамвай», Доме актера, «Мастер-

ской Крикливого и Панькова». 

с Натальей Решетниковой

ТЕАТР

«Один. Два. Три» — фестиваль, который признает не более трех человек 
на сцене. Отсюда и его название. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Андреем Васяниным

ВЫСТАВКА
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Песни с незавершенного альбома Limp 
Bizkit вряд ли сыграют, зато хиты — точно. 
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ФЕСТИВАЛЬ В Мемориальной квартире 
великого поэта начались «Февральские вечера» 

А женится, конечно, 

Пушкин
Дарья Щеглова

Ф
естиваль «Пушкин. Мо-
сква. Февральские вече-
ра на Арбате», начав-

шийся в Мемориальной кварти-
ре Пушкина, посвящен счастли-
вому событию в жизни поэта — 
свадьбе. В феврале 1831 года 
Александр Сергеевич женился 
на Наталье Николаевне. Спекта-
клем «Свадьба» и открылся 
23-й по счету фестиваль.

Постановка Андрея Беркуто-
ва — не только собственно о 
свадьбе Пушкина и Гончаровой. 
В сюжете переплетены судьба и 
творчество. Уникально то, что 
действие вписано в мемориаль-
ное пространство. То есть, пря-
мо здесь, в гостиной дома на Ар-
бате, куда семнадцатого февра-
ля 1831 года Пушкин созвал 
своих приятелей на «мальчиш-
ник». В тех же стенах, куда на-
завтра, восемнадцатого, поэт 
привез красавицу-жену из хра-
ма Большого Вознесения, где 
только что прошло венчание… 
Вот они вышли на минутку — 
вечность пролетела — и верну-
лись вместо них теперь актеры.

Спектакль «Свадьба» вышел 
в свет в 2012 году. Его представ-

ляли в Братиславе, Вене, Берли-
не, Копенгагене. Действующие 
лица — две утонченные пушки-
нистки (их играют Юлия Авша-
рова и Ольга Кузина). Они чита-
ют письма поэта, обсуждают.

Их прерывает сцена из «Бо-
риса Годунова». И перед зрите-
лем будто живые Димитрий Са-
мозванец с Марией Мнишек: 
разговор у фонтана. Снова пись-
ма, реплики: дамы спорят, кто 
лучше понимает поэта. Время 
«Евгения Онегина». Финал.

Татьяна у режиссера Андрея 
Беркутова до слез сентимен-
тальна. Даже пьяна — конечно,  
от любви. У зрителей глаза на 
мокром месте. Споры о Татьяне 
начались еще во времена Белин-
ского. Великий критик-демо-
крат был возмущен, что девуш-
ка в конце романа зачем-то жер-
твует любовью из чувства долга. 
А все-таки, какой была Татьяна? 
Режиссер: «Пушкин в «Онеги-
не» сводит счеты с высшим све-
том. Евгению Татьяна не нужна, 
он все равно ее не любит. И в 
спектакле Татьяна такая, какая 
в книге. Без преувеличений».

Основная площадка фести-
валя — в Мемориальной кварти-
ре на Арбате. Но в пятницу, 21 

февраля, надо отправиться в 
Музей Пушкина — на литератур-
но-музыкальный вечер «Да 
здравствует Пушкин!». Это бар-
довский проект творческого 
объединения «Брусничная по-
ляна». В это же время в Доме-
музее дяди поэта, Василия 
Львовича Пушкина, пройдет 
концерт «Романтическая музы-
ка XIX века».

В субботу, 22-го, в Музее 
Пушкина — музыкальная сказка 
с песочной анимацией «Руслан 
и Людмила». Потом спектакль 
по повести «Дубровский» от 
третьекурсников Щепкинского 
театрального училища. Парал-
лельно — в Доме-музее Тургене-
ва вечер «Мой Пушкин»: стихи 
и музыка Чайковского, Рахма-
нинова, Свиридова.

Будут еще концерт оркестра 
русских народных инструмен-
тов имени Некрасова, опера 
Рахманинова «Алеко», фильм 
«Борис Годунов» Сергея Бон-
дарчука, встреча с актерами Ва-
димом Пожарским и Валерием 
Бариновым.

Сколько обещают нам мгно-
вений чудных? Не упустить бы. 
Завершится фестиваль 29 фев-
раля. 

Двух дам-пушкинисток в спектакле «Свадьба» играют Юлия Авшарова и Ольга Кузина. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Евгений Бражник о професии и тупиках оперного искусства 

Дирижер во вселенной
Валерий Кичин

В 
театре «Геликон-опера» 
25 февраля пройдет юби-
лейный гала-концерт ди-

рижера Евгения Бражника, бле-
стящего интерпретатора рус-
ской и итальянской оперной 
классики, одного из создателей 
легендарного «свердловского 
феномена», а ныне стоящего за 
пультом оркестров таких теа-
тров, как «Геликон», МАМТ и 
Театр имени Сац. Пока идут ре-
петиции, мы беседуем об этой 
странной профессии — дирижер.

Нормальные музыканты иг-
рают на скрипке, флейте, фа-
готе. Дирижер играет на му-
зыкантах. Зачем он вообще 
нужен, и как проник в вас 
этот вирус столь специфиче-
ской деятельности?

ЕВГЕНИЙ БРАЖНИК: Об этом можно 
писать диссертацию. Исчерпы-
вающее определение дал Рим-
ский-Корсаков: дирижирова-
ние — дело темное… Я заканчи-
вал музшколу в городе металла 
и музыки Магнитогорске, и мне 
советовали выбрать из трех от-
делений училища: фортепиан-
ное, теоретическое и дирижер-
ское. Мне было 14, и я выбрал 
дирижирование. Родственники 
говорили, что в моем детстве 
молочница, носившая нам мо-
локо, спросила, кем я хочу 
быть, и я ответил: «Дилиже-
лом». В четыре года я не ви-
дел ни одного дирижера, 
но знал, чего хочу. 

Но вы были способ-
ным пианистом.

Евгений БражНИК: Я 
думал об этом. Но 
понимал: чтобы 
стать ассистентом 
третьего помощ-
н и к а  Р и х т е р а , 
надо сутками за-
ниматься.  А я с 
детства ленив…

И все же — зачем дири-
жер? Есть же Персимфанс, 
который прекрасно обходит-
ся без палочки.

ЕВГЕНИЙ БРАЖНИК: Не скажите! Я 
видел по ТВ исполнение «Весны 
священной» Стравинского. Му-
зыканты работают с редкост-
ной самоотдачей. И тут показы-
вают пульт — там никого нет! Но 

играть столь сложное сочине-
ние с его постоянной сменой 
ритмов, вот так чувствуя друг 
друга, — невозможно. Думаю, 
это был кунштюк, и он потребо-
вал огромных затрат репетици-
онного времени, а сейчас дири-
жеру дают две-три репетиции — 
и вперед! 

Работа дирижера — айсберг: 
большая часть не видна зри-
телям и проходит на репети-
циях…

ЕВГЕНИЙ БРАЖНИК: …число которых 
все уменьшается. Николай Го-
лованов, в 1949 году ставя в 
Большом театре «Бориса Году-
нова», имел 90 корректур! То 
есть — с оркестром, без соли-
стов. И результат — на века! В 
Екатеринбурге у нас была нор-
ма в 16 корректур. Но сейчас и 
это невозможно: в эпоху ком-
мерции все экономят. Хотя это 
бьет по качеству.

Помню: на сцене шел балет, 
но все смотрели на дирижера, 
который витийствовал в 
яме. Это был Евгений Браж-
ник в джазовом спектакле 
«Двенадцать стульев» с му-
зыкой Геннадия Гладкова. Все 
тогда поняли: ваша стихия — 
и джаз тоже.

ЕВГЕНИЙ БРАЖНИК: Это правда. 
И на концерте в Екатерин-
бурге по случаю моего 
60-летия были джазовые 
номера: я играл Strangers 

In the Night. И в 
юбилейном кон-
церте 25 февраля 
будет ретроспек-
тива: прозвучит 

акапельная хоро-
вая миниатюра — 

в о с п о м и н а н и е  о 
моей учебе в Ленин-

градской консервато-
рии, будет и джаз, ко-

торым я  увлекся 
очень рано. Испол-
ним в моей аранжи-
ровке Moon River 
Генри Манчини.

Как вы, дирижер, от-
носитесь к распростра-

нению режиссерского опер-
ного театра?

ЕВГЕНИЙ БРАЖНИК: Сложно. Часто 
музыка становится только «са-
ундтреком». Это несправедли-
во: опера — жанр, созданный 
композиторами. Еще в начале 
ХХ века режиссуры в опере 
фактически не было, зато в ли-
бретто «Евгения Онегина» рас-
писаны все мизансцены. Сей-
час это наивно, потому что 
большая конкуренция зрелищ, 
и чтобы заманить зрителя, нуж-
ны ухищрения. Оперу часто 
ставят режиссеры драмы, для 
них музыка — фон, нагрузка к 
действию. Зрительный ряд все 
агрессивнее. Поэтому так ценю 
оперы в концертном исполне-
нии. 

Но есть режиссерские реше-
ния, которые заново откры-
вают красоту музыки. Я был 
равнодушен к «Сказкам Гоф-
мана», пока не увидел спек-
такль, который вы постави-
ли с Александром Тителем. 

ЕВГЕНИЙ БРАЖНИК: Я с сомнением 
отношусь к словам, что опера — 
демократичный жанр. Конечно, 
Верди писал демократичные 
оперы, «Сердце красавицы…» 
распевали на улицах, но ведь и 
альтернативы не было — ни му-
зыкальных записей, ни радио с 
телевидением. Сейчас вкусы 
формируют телешоу — и боль-
шинство выбирает что полегче. 
Опера к этому «полегче» не от-
носится. 

Кто-то из критиков в свое 
время назвал вас лучшим вер-
диевским дирижером страны. 
Для меня вы один из лучших 
интерпретаторов русской 
оперы .

ЕВГЕНИЙ БРАЖНИК: Спасибо, но я 
сейчас на таком этапе… спуска-
юсь с горы. Жизнь — это подъем, 
потом вершина, поставил флаг-
шток — и спуск! Да, с русской 
музыкой мне повезло: ставил и 
«Бориса Годунова», и «Сказа-
ние о невидимом граде Китеже». 
В них вложил не просто знания 
и душу, но главное — энергию 
молодости. Можно дирижиро-
вать до ста лет, но эту энергию 
не вернуть. Здесь нет трагедии. 
Мироздание так устроено, что 
мы должны вовремя передавать 
эстафету. Я вижу вокруг много 
молодых талантов, они не дрем-
лют, и правильно делают. За 
ними будущее. 

Евгений Бражник: Сегодня музыка 
в опере часто становится лишь 
«саундтреком». Это несправедливо.  

А К Ц Е Н Т

На юбилейном концерте прозвучит
акапельная хоровая миниатюра — 
воспоминание о моей учебе
в Ленинграде, будет и джаз, 
которым я увлекся очень рано
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СМОТРИТЕ ТАКЖЕ: 

Британский документальный 
фильм «Элтон Джон» (Elton 
John: The Nation’s Favourite 
Song) — на Первом канале, 
28 февраля в 00.15  
В полуторачасовом докумен-

тальном фильме сэр Элтон Джон 

обсуждает с другом и поклонни-

ком Дэвидом Уолльямсом свою 

невероятную карьеру и сотруд-

ничество с поэтом-песенником 

Берни Топином, которое продол-

жается уже ни много ни мало 

пятьдесят лет.

Берни Топинс вспоминает в под-

робностях, как были придуманы 

и созданы такие песни, как 

Rocket Man, I’m Still Standing, 

Your Song и Candle In The Wind. 

Но и Элтону Джону об этом, раз-

умеется, есть что сказать: в чем 

секрет успеха этих песен.

Премьера фильма Оксаны 
Пушкиной и Константина Чуй-
ченко «Люди и тигры» — на Пер-
вом канале, 24 февраля в 9.10
Амурский тигр  —  не только наци-

ональная, но и общемировая цен-

ность. Люди же поделились на 

тех, кто его истребляет, и тех, кто 

защищает. Оксана Пушкина со-

брала десять историй о взаимо-

отношениях людей с этим живот-

ным: от шамана до известного 

модельера. Кстати, музыку к лен-

те написал Дмитрий Маликов.
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ФОРУМ 
Педиатры 
собрались 
на большой 
разговор 

ОТ 0 И СТАРШЕ

Ирина Краснопольская

В Москве открывается XXII Кон-
гресс детских врачей России 
с международным участием 
«Актуальные проблемы педиа-
трии». Более 7 тысяч участни-
ков — педиатры, организаторы 
здравоохранения, обществен-
ные и политические деятели, 
ученые, волонтеры, представи-
тели родительских ассоциаций 
из всех регионов России и мно-
гих зарубежных стран обсудят 
важнейшие проблемы здоровья 
детей.

Как защитить ребятишек 
от развития болезней, которые 
можно предотвратить? Как во-
время выявить патологию и пра-
вильно, и своевременно ее ле-
чить с позиций мировой доказа-
тельной медицины? Участники 
форума рассмотрят вопросы 
первичной медицинской помо-
щи детскому населению, имму-
нопрофилактики, снижения дет-
ской смертности и инвалидно-
сти, а также проблемы непре-
рывного медицинского образо-
вания и аккредитации специа-
листов. Открывающийся кон-
гресс — важнейшая дискуссион-
ная площадка, на которой вы-
ступающие смогут представить 
разные точки зрения по диагно-
стике и подходам к терапии дет-
ских болезней. И это оправдано: 
в споре рождается истина. В про-
грамме много новшеств. Так, 
Союз педиатров России прове-
дет вместе со Счетной палатой 
РФ обсуждение путей повыше-
ния эффективности расходова-
ния бюджетных средств в пер-
вичном звене. Страховые ком-
пании расскажут о новой про-
грамме оценки качества сервиса 
пациентами. А сегодня пройдет 
награждение победителей кон-
курса Союза педиатров России 
на звание лучшего педиатра 
года, лучшей медсестры, лучшей 
медицинской и образователь-
ной организации педиатриче-
ского профиля.  

ТЕХНОЛОГИИ Искусственный интеллект пригласили к докторам

Робот вам в помощь
Валерия Наумова

П
ервый Московский госу-
дарственный медунивер-
ситет имени И.М. Сече-

нова — приверженец цифрови-
зации и информатизации здра-
воохранения. Потому законо-
мерно, что он вошел в рабочую 
группу по Искусственному ин-
теллекту Международной орга-
низации по стандартизации.

 — Утвержденных стандартов 
искусственного интеллекта 
в здравоохранении пока нет во 
всем мире, — рассказывает ди-
ректор Института цифровой ме-
дицины Сеченовского универ-
ситета Георгий Лебедев. — Сей-
час вопросами их разработки на 
международном уровне занима-
ется рабочая группа Техниче-
ского комитета № 215 «Инфор-
матизация здоровья» Междуна-
родной организации по стандар-
тизации (ИСО) — TC 215 ISO 
Health informatics. Она призвана 
сформировать требования соот-

ветствия высокотехнологичных 
систем искусственного интел-
лекта для применения их в меди-
цинской практике. В частности, 
оценки рисков влияния на здо-
ровье пациентов, определения 
непротиворечивости баз меди-
цинских знаний, корректности 
вывода решений и организации 
информационного обмена меж-
ду системами искусственного 
интеллекта и электронными ме-
дицинскими картами, медицин-
скими приборами и медицин-
скими информационными си-
стемами. Деятельность в рабо-
чей группе продвинет развитие 
информационных технологий, 
искусственного интеллекта 
в медицинской среде, обеспечит 
сотрудничество Сеченовского 
университета с другими органи-
зациями мира. Совместно раз-
работанные стандарты пойдут 
на развитие российского здра-
воохранения, сделают медпо-
мощь качественной, доступной, 
индивидуальной.  

АКТУАЛЬНО Деньги за пациентом, а здоровье?

Квота по прописке

Ирина Краснопольская 

П
о закону каждый 
россиянин имеет 
право на получение 
медицинской помо-
щи в любом лечеб-
ном учреждении 
в рамках госгаран-
тий ОМС. Но поче-
му тогда многим 

чрезвычайно сложно попасть 
именно в ту клинику, в которой 
ему действительно могут по-
мочь? Даже в рамках одного го-
рода.

 Пациент вынужден обра-
щаться только туда, куда при-
креплен. Там нет тех специали-
стов, которые требуются? На-
чинаются хождения по мукам. 
Надо пройти энное количество 
кабинетов. Сдать множество 
разных анализов, получить, на-
конец, направление именно 
в тот стационар, где окажут 
максимальную пользу. Сколько 
на это уходит времени? Случа-
ется, что уходит из жизни сам 
соискатель помощи.

 Приведу случай, который 
коснулся знакомого. Ему требу-
ется операция по поводу лорза-
болевания. Для того, чтобы по-
пасть к лору, надо сперва запи-
саться к врачу общей практики 
в своей поликлинике. Записал-
ся. Побывал на приеме, который 
длился пару минут. Получил на-
правление к специалисту узко-
го профиля. Повезло: в данной 
поликлинике данный специа-
лист есть. Правда, согласно по-
рядку оказания специализиро-
ванной помощи, пришлось ее 
ждать. Дождался. Узкий специа-
лист назначил обследование: 
УЗИ, анализ крови, мочи, анализ 
на сахар, рентген, КТ и так далее. 
Все расписано по дням. В один 
день почему-то даже анализы, ко-
торые не требуют особой подго-
товки, сделать нельзя. Но — сдал, 
сделал. Осталось пройти КТ. Для 
этого надо обратиться в диагно-
стический центр. Обратился. 
Там назначили срок прохожде-
ния процедуры еще через две 
недели. Пациент попытался 

объяснить, что через две недели 
устареют все сданные анализы, 
и придется снова идти по кругу. 
Это никого не интересует.

 Решила посодействовать 
знакомому. В интернете телефо-
ны диагностического центра, 
в том числе и его руководителя. 
Набрала номер. Не сразу, но со-
единили. Назвалась. Спросила, 
можно ли обратиться с прось-
бой. В ответ: «Что вам надо? Вы 
что не знаете, что есть утвер-
жденные сроки прохождения 
исследований? Что вы хотите?» 
Хотелось только повесить труб-

ку, что я и сделала. Позвонила 
в другое учреждение, где тру-
дятся врачи, а не чиновники 
с медицинским дипломом. КТ 
нашему знакомому сделали на 
следующее утро. Не называю 
адрес, телефоны, фамилию ру-
ководителя того диагностиче-
ского центра. Какой в этом 
смысл? Накажут его? Не увере-
на. Могут взять под защиту. Он 
живет, действует по инструкци-
ям. Тем более случай-то не 
исключительный. Такое сплошь 
и рядом. 

 В службу здоровья, в частно-
сти, в национальные проекты, 
в возрождение первичного зве-
на идут немалые деньги. Резуль-
тат? Знаю деревенский поселок 
на Волге. Пятнадцать, десять лет 
назад не было там медицинской 
помощи. Нет и по сей день. Слу-
чись беда со здоровьем — про-
блема плохо решаемая. Вклады-
ваются деньги в дорогостоящее, 
нередко уникальное оборудова-
ние. И, опять же нередко, до-
ставляется оно в учреждение, 
в котором нет профессионалов 

для работы с ним. Да и других 
специалистов недобор.

 Врачевание меняется стре-
мительно во всем мире. Замет-
ные подвижки идут и у нас. Пе-
реход на новую систему оплаты 
труда для сотрудников сферы 
здравоохранения станет огром-
ным шагом вперед. Но когда эти 
изменения дойдут до пациента? 
А пока на прием пациента — по 
тем же вышестоящим нормати-
вам — выделяется не больше 15—
20 минут. Великий постулат 
российского врачевания: «Если 
после посещения врача пациен-

ту не стало лучше, значит, его 
посетил плохой врач», — в прош-
лом. Как за эти нормативные 
минуты поставить диагноз? Как 
назначить лечение? Какие, в ка-
ких дозах выписать лекарства? 
По наитию? На глазок? Иногда 
говорят: если грипп лечить, он 
пройдет за семь дней. А если не 
лечить, то за неделю. Говорить 
легко. А как быть моей любимой 
героине тете Маше из подъезда? 
У нее нет иных возможностей 
лечения, кроме тех, что в поли-
клинике, к которой она прикре-
плена. И случись беда со здоро-
вьем, где, как она раздобудет 
квоту на лечение в достойном 
федеральном центре, которых 
немало в Москве. В том числе 
и за углом подъезда дома, в ко-
тором тетя Маша живет? 

 Директор университетской 
клиники МГУ, заслуженный дея-
тель науки РФ, академик РАН 
Армаис Камалов ответил на мой 
вопрос о тете Маше вопросом-
шуткой: «Как вы думаете, поче-
му люди не отрываются от зем-
ли?» И сам ответил: «Потому 

что они прикреплены к поли-
клинике».

 Горькая правда. Армаис Аль-
бертович — всемирно известный 
ученый, клиницист. Клиника, 
которой он руководит, на уров-
не мировых стандартов. Блестя-
щие специалисты, отменное 
оборудование. Комфортные ус-
ловия. Но… житель Москвы 
просто так попасть сюда на ле-
чение не может. И квоту ему мо-
гут не дать. Почему? Да потому 
что клиника МГУ федерального 
подчинения. И если москвич 
станет лечиться в ней, то отпу-
щенные системой ОМС средст-
ва на его лечение уйдут из сто-
личного бюджета в федераль-
ный. А в Москве немало хоро-
ших больниц, где тоже можно 
лечиться. 

 Нюансы качества лечения, 
нюансы желаний пациента зна-
чения не имеют. Главное: деньги 
по системе госгарантий идут за 
пациентом. И значит, пациента 
отпускать в другое ведомство 
нежелательно. По закону-то от-
казать пациенту нельзя? Тогда 
заявляют о себе квоты на предо-
ставление высокотехнологич-
ной помощи. Но… Одним учре-
ждениям квот почему-то по-
больше, другим почему-то по-
меньше. Неважно, что некий из-
вестный медицинский центр 
м о ж ет  п р о в е ст и ,  с ка ж е м , 
110 операций. Но… Опять «но». 
На данный центр почему-то 
предусмотрено лишь 90 квот. 

— А не москвичу, жителю дру-
гого региона, в федеральную 
клинику Москвы попасть про-
ще? — спрашиваю Камалова.

— Ничего подобного! — отвеча-
ет Армаис Альбертович. — В лю-
бом регионе есть свои медицин-
ские учреждения. И каждый ре-
гион заинтересован, чтобы паци-
енты лечились по месту житель-
ства. Повторю: деньги идут за па-
циентом. И на местах делают все, 
чтобы они остались в данном ре-
гионе, а не ушли из него. И требу-
ется вмешательство неких ин-
станций, чтобы раздобыть квоту 
на лечение в другом месте. Сей-
час появилась надежда,что ситу-

ация изменится. Надо не только 
наращивать размеры государст-
венного финансирования здра-
воохранения, но и повышать эф-
фективность самой системы. 
Иначе результатов придется дол-
го ждать. Необходимо формиро-
вание новой модели медицин-
ской помощи. Важно понять: без 
развития первичного звена из-
менить ситуацию нереально. 
Лишь оно может решать пробле-
мы предотвращения болезний, 
их раннюю диагностику. Это по-
зволит минимизировать долю 
тяжелых форм заболеваний, тре-
бующих затратного стационар-
ного лечения. Деньги за пациен-
том должны идти в то учрежде-
ние, которое он выбрал, даже 
если оно не на территории его по-
стоянного проживания. Не надо 
делить медицинскую помощь на 
федеральную, региональную, го-
родскую.

Как попасть именно в ту клинику, 
где тебе действительно помогут.

Искусственный интеллект внедряется в медицину.

А К Ц Е Н Т

Как за нормативные минуты поставить 
диагноз? Как назначить лечение? 
Какие, в каких дозах выписать 
лекарства? По наитию? На глазок? 

НЕОЖИДАННО 

Много спать — 
вредить 
здоровью

ПРИЯТНЫХ 
СНОВ

Ирина Лозовская

Китайские ученые сделали нео-
жиданное заключение: большое 
количество сна вредит нашему 
мозгу. В исследовании, которое 
длилось шесть лет, участвовали 
свыше 31 750 добровольцев, 
у которых не было серьезных 
проблем со здоровьем. Средний 
возраст — 62 года. За это время 
1557 человек перенесли инсульт. 
Ученые собирали не только ме-
дицинские данные. Проводи-
лись опросы о привычках, свя-
занных с ночным сном и днев-
ным отдыхом людей. 

 Оказалось: те, кто спал де-
вять и более часов ночью, на 
23 процента чаще страдали от 
инсульта, чем те, кто спит от 
семи до восьми часов. У тех, кто 
регулярно спал днем более 
90 минут, риск инсульта возра-
стал на 25 процентов. В среднем 
частота сердечно-сосудистых 
проблем у поклонников сна ока-
залась на 85 процентов выше, 
чем у тех, кто «не злоупотре-
блял» сном. 

 Конечно, не надо игнориро-
вать иные факторы, которые мо-
гут повлиять на развитие ин-
сульта: гипертонию, диабет, ку-
рение. Тем не менее, установле-
но, что у «сонь» происходят не-
благоприятные изменения уров-
ня холестерина и увеличение 
окружности талии. А это факто-
ры риска развития инсульта. 
Кроме того, продолжительный 
сон может свидетельствовать 
о неактивном образе жизни. 
Что тоже плохо.  

У каждого из нас своя норма сна. Но 
есть и общие правила, которые 
стоит соблюдать.
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Армаис Камалов: Не надо делить 
медицинскую помощь на федераль-
ную, региональную и городскую.
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ТОЛЬКО В «РГ» Как можно 
пройти диагностику 
на коронавирус 

Найти
и обезвредить

Ольга Бухарова, Нина Рузанова,
«Российская газета», Новосибирск

Если у кого-то есть веское подозрение, что он мог под-
цепить коронавирус, развеять сомнения не так и слож-
но. Нужно обратиться в ближайшую больницу. Врачи, 
если опасения обоснованные, возьмут биоматериал 
и отправят в одну из спецлабораторий, где есть тест-
системы для выявления COVID-19. Эти тесты создали 
сотрудники Государственного научного центра «Век-
тор» Роспотребнадзора в Новосибирске. О том, как ра-
ботает эта диагностика, «РГ» рассказал генеральный 
директор центра Ринат Максютов.

Тест-системы в прессе называют уникальными — по-
чему? На каком методе основано их действие? Можно 
ли использовать их в любой лаборатории, или нужно 
особое оборудование?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Действие наборов основано на методе 
полимеразной цепной реакции (ПЦР) в реальном вре-
мени. Метод ПЦР имеет ряд преимуществ — он широко 
распространен, имеет высокую чувствительность 
(с его помощью 
можно обнаружи-
вать единичные ко-
пии вирусов) и ко-
роткий срок полу-
чения результатов 
(2—4 часа). Для ди-
агностирования за-
болевания с исполь-
зованием разрабо-
танных наборов до-
статочно образца, 
взятого из носо-
глотки человека. 

Такие тест-си-
стемы можно использовать во всех лабораториях 
ФБУЗ «Центры гигиены и эпидемиологии» Роспотреб-
надзора и во многих медучреждениях, там есть все не-
обходимое, в том числе подготовленный персонал.

Всего разработано два варианта наборов. Один из 
них выявляет непосредственно новый коронавирус 
COVID-19. Второй может использоваться как для диаг-
ностирования заболеваний, вызванных новым коро-
навирусом COVID-19, так и для выявления другого 
опасного заболевания — «тяжелый острый респиратор-
ный синдром» (ТОРС или SARS), также известного как 
«атипичная пневмония». Наборы позволяют обнару-
живать заболевание уже на ранних стадиях, что очень 
важно для экстренной диагностики.

Тест-системами обеспечены все регионы? СМИ писа-
ли, что пока они есть только в 51-м субъекте из 85.

РИНАТ МАКСЮТОВ: В первую очередь тест-системами были 
укомплектованы регионы, откуда идет основной поток 
деловых и туристических поездок в Китай. 

Кто выделяет деньги на эти тест-системы?
РИНАТ МАКСЮТОВ: Правительство России выделило все не-
обходимые средства для проведения мероприятий, на-
правленных на недопущение распространения нового 
коронавируса на территории нашего государства, 
в том числе на производство тест-систем. Несмотря на 
свою уникальность, себестоимость набора не превы-
шает себестоимости любых других производимых 
в России тест-систем, основанных на методе ПЦР. Ко-
личество наборов строго соотносится с необходимым 
для проведения всех подозрительных на содержание 
коронавируса образцов.

Может ли россиянин или иностранец при желании 
сдать анализ за деньги — просто для спокойствия?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Для этого необходимо обратиться в бли-
жайшую больницу и, если инфекционист подтвердит 
необходимость в проведении такого рода анализа, он 
будет проведен.

Для человека, у которого врачи заподозрили новый ко-
ронавирус, обследование с помощью текст-системы 
входит в ОМС?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Основные услуги, которые граждане 
РФ получают бесплатно в рамках ОМС, — это первая 
помощь (прием врача, диагностика и лечение в поли-
клинике, дома или в стационаре), а также лечение 
острых заболева-
ний в стационаре. 
Следовательно, 
бесплатное тести-
рование на новый 
коронавирус 
COVID-19 прово-
дится в рамках 
ОМС. При этом 
нужно понимать, 
что тесты выполня-
ют с учетом нали-
чия эпидпоказа-
ний.

«Вектор» является одной из референс-лабораторий 
Евробюро ВОЗ по коронавирусным инфекциям, что оз-
начает этот статус? 

РИНАТ МАКСЮТОВ: В кратчайшие сроки после определения 
нового коронавируса Европейское региональное 
бюро ВОЗ и Европейский центр профилактики 
и контроля заболеваний (ECDC) определили потреб-
ности и возможности Европейского региона с точки 
зрения работы медицинских лабораторий. Был сфор-
мирован реестр из шести работающих в разных стра-
нах лабораторий, их наделили статусом региональных 
референс-лабораторий. Они уполномочены поддер-
живать и другие лаборатории. Этот статус получили 
лаборатории из Германии, Нидерландов, России, Ве-
ликобритании и Франции. Эти лаборатории имеют 
право проводить совещания на уровне экспертов ла-
бораторий по определению оптимальных протоколов 
тестирования на новый коронавирус COVID-19 и 
предлагать соответствующие рекомендации ВОЗ. Дан-
ные лаборатории обязаны предоставлять результаты 
тестирования поступивших к ним образцов в установ-
ленном порядке в ВОЗ и в лаборатории-отправители 
образцов. Кроме того, ВОЗ была активирована сеть 
специализированных национальных лабораторий по 
тестированию на COVID-19, сформированная на ос-
нове существовавшей сети лабораторий Глобальной 
системы эпиднадзора за гриппом и принятия ответ-
ных мер (ГСЭГО).

Страны, не располагающие специализированными 
лабораториями, могут направлять пробы на тестиро-
вание в определенные Всемирной организацией здра-
воохранения референс-лаборатории, занимающиеся 
выявлением COVID-19. Новым лабораториям, специ-
ализирующимся на обнаружении COVID-19, также 
предлагается направлять первые пять положительных 
и десять отрицательных проб на COVID-19 в свои ре-
ференс-лаборатории для подтверждения полученных 
результатов.  

Тесты на наличие 
вируса выполняют 
бесплатно
в рамках ОМС, 
но при наличии 
эпидпоказаний

Набор позволяет 
обнаружить забо-
левание уже на 
ранних стадиях, 
что важно для 
диагностики
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ЭКСПЕРТИЗА Эксперт ООН 
высоко оценил качество 
питания московских 
школьников

Супный день

Ирина Огилько

Международный эксперт в области школьного пита-
ния, представитель Всемирной продовольственной 
программы ООН Даниэль Балабан познакомился с пи-
танием столичных школьников. Его интерес не случа-
ен, в мае Москва примет участников конференции 
стран БРИКС по вопросам школьного питания.

Школа № 1995, в которую отправился иностранец, 
расположена на юго-западе города в Обручевском рай-
оне. Обычное учебное заведение, построенное в 2002 
году, рассчитанное на обучение 600 детей. Есть обыч-
ные классы, а есть и профильные — инженерно-техни-
ческие, медицинские и кадетские. Но популярнее всего 
столовая. Вот зазвенел звонок, и малыши из 2А класса 
мгновенно заняли места за накрытыми столами. У них 
сегодня на обед салат из свежей капусты с яблоками, 
суп с рыбой, бефстроганов с макаронами и кисель.

— C утра кормим бесплатными завтраками началь-
ную школу и льготников, затем — время обеда, — рас-
сказывает замдиректора  Юлия Назарова. — Для льгот-
ников он тоже бесплатный, для остальных — платный. 
Еду выбирают из двух меню  для детей родители на 
портале мос.ру. 

Дети тем временем  опустошили тарелки. Гость Да-
ниэль Балабан салат и суп с рыбой тоже оценил высо-
ко. Признался, что питание в московской школе стало 
для него приятным сюрпризом:  в Бразилии супов  уча-
щимся не дают, обычно рис с фасолью, птицу и салаты.

«Московская модель питания может быть исполь-
зована в других странах, — сказал он. — Наша задача 
сделать так, чтобы дети в школе везде получали качест-
венное питание без дополнительных затрат для роди-
телей.  У нас в Бразилии вот уже уже более 60 лет так 
кормят детей - с ясель до окончания средней школы, и 
родители  за питание ребенка не платят.    

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В Магадане самолет 
с вахтовыми рабочими 
после взлета рухнул 
на землю

Прерванный 
полет

Артем Красиков, 
«Российская газета», Магаданская область

В четверг утром из старого аэропорта Магадана, рас-
положенного на 13-м километре Колымской трассы, 
вылетел Ан-2, который должен был доставить вахто-
вых рабочих в поселок Сейчман. Но после отрыва от 
земли самолет совершил жесткую посадку, упав неда-
леко от взлетно-посадочной полосы.

Принадлежащий горнодобывающей компании са-
молет, судя по кадрам, не смог набрать высоту. На 
уровне примерно 10—15 метров над землей Ан-2 нео-
жиданно «клюнул носом» и начал терять высоту. Во 
время жесткой по-
садки у самолета 
оказались разру-
шены фюзеляж и 
плоскости крыльев. 
Уже через восемь 
минут после ЧП на 
летное поле прибы-
ло несколько бри-
гад «скорой помо-
щи».

 Люди смогли по-
кинуть воздушное 
судно самостоя-
тельно, но позже 
всех отвезли на об-
следование. На ме-
сте аварии работа-
ло около 50 спасате-
лей и 15 единиц техники. 9 из 14 человек, находивших-
ся на борту самолета Ан-2, который совершил жесткую 
посадку сегодня утром в аэропорту Магадан-13, после 
обследования в Магаданской областной больнице от-
пущены домой. Министр здравоохранения Магадан-
ской области Сергей Чеканов рассказал, что на место 
происшествия было направлено 10 врачебных фель-
дшерских бригад «скорой помощи».

Травмы получили семь человек. По словам мини-
стра здравоохранения и демографической политики 
региона Сергея Чеканова, у пятерых пассажиров диаг-
ностировали компрессионный перелом позвоночника.  
Состояние пострадавших оценивается как средней тя-
жести. Остальных после осмотра отпустили домой на 
амбулаторное лечение. 

Ситуацию взял на контроль губернатор Сергей Но-
сов.

Дальневосточная транспортная прокуратура про-
верит квалификацию пилотов и законность использо-
вания для перевозки пассажиров упавшего Ан-2. Кро-
ме того, ведомство даст оценку техническому обслу-
живанию и поддержанию летной годности. Кстати, 
обоих летчиков отправят на освидетельствование.  Со-
трудники Дальневосточного следственного управле-
ния на транспорте СК России возбудили уголовное 
дело. По предварительной версии, следстватели  ква-
лифицировали дело по ч. 1 ст. 263 УК РФ «Нарушение 
правил безопасности эксплуатации и движения воз-
душного судна». 

ТРАНСПОРТ   

Агрегаторы 
не пустят 
на линию 
уставших 
таксистов

ПО «ЦИФРЕ» 
ЗАКОНА
Сергей Бабкин

В новом федеральном «законе о 
такси» может появиться норма, 
которая не позволит уставшим 
таксистам выехать в рейс. Пред-
ложение обсудили вчера участ-
ники расширенного заседания 
комиссии по транспорту Обще-
ственной палаты Москвы.

Ввести временной лимит на 
работу таксистов предлагали 
многие разработчики нового за-
конопроекта «О государствен-
ном регулировании деятельнос-
ти по перевозке легковыми так-
си и деятельности служб заказа 
легкового такси и внесении из-
менений в отдельные законода-
тельные акты РФ». Однако кон-
кретные очертания идея прио-
брела только недавно. «Мы пре-
красно понимаем, что сейчас 
таксист может отработать 8 ча-
сов в одном агрегаторе, а потом 
просто переключиться на дру-
гой», — охарактеризовала про-
блему официальный представи-
тель Gett Ольга Дашевская. А это 
грозит бедой пассажирам, да и 
самому извозчику. «Отличный 
выход из ситуации — создание 
цифрового профиля таксиста, — 
продолжает Дашевская. — У всех 
агрегаторов должен быть доступ 
в базу данных, чтобы можно 
было отслеживать работу води-
теля во всех сервисах». 

По мнению председателя 
профильного комитета Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты Богдана Коношенко, в 
«цифру» пора перевести и ежед-
невный предрейсовый медос-
мотр, который сейчас многие 
проходят разве что на бумаге. А 
также упразднить ежедневный 
техосмотр. Прозвучало еще 
предложение выдавать лицен-
зии на таксомоторную деятель-
ность не только автопаркам, но 
и самозанятым гражданам.  

РАКУРС 

Москвичей 
пригласили 
на бесплатные 
экскурсии 

С НОТКАМИ 
НОСТАЛЬГИИ 
Сергей Жуков 

В Москве с 21 по 23 февраля за-
планировано более 110 бес-
платных экскурсий. Прогулки 
по старинным переулкам, музе-
ям и усадьбам устраивают в 
честь Всемирного дня гида, 
объяснили в городском Коми-
тете по туризму. Корреспон-
дент «РГ» узнал, как записаться 
и куда лучше всего идти.

Профессиональный празд-
ник экскурсоводы разных 
стран отмечают 21 февраля. В 
нынешнем году — в тридцатый, 
юбилейный раз. Московские 
гиды по этому случаю подгото-
вили подарок — правда, не себе, 
а горожанам. А что они могут 
преподнести? Конечно же, эк-
скурсии. Продлятся они три 
дня. Выбирай все, что душе 
угодно, и вперед... к новым зна-
ниям! Например, можно при-
мкнуть к знатокам булгаков-
ской Москвы и пройтись по ат-
мосферным Патриаршим или 
выбрать для прогулки тран-
спортное «сердце» столицы — 
площадь трех вокзалов. Еще ва-
риант — пойти открывать тайны 
переулков Арбата. Любителей 
архитектуры ждут на обзорной 
экскурсии от музея-заповедни-
ка «Царицыно». Гости пройдут-
ся по парку и заглянут в Боль-
шой дворец. Найдется занятие 
и для мамочек с детскими коля-
сками — специально для них 
устроят прогулку-ностальгию. 
Вот такая компания начнет 
свое мини-путешествие от 
Цветного бульвара, а финиши-
рует в Музее детства, что в Цен-
тральном детском магазине на 
Лубянке. Молодым мамам, к 
примеру, расскажут, о чем с 
ужасом вспоминают дошколя-
та 50-х, как мыли детей в ком-
муналках и куда ходили за пи-
рожками школьники.

Отдельную программу под-
готовила ВДНХ. Все три дня, 21, 
22 и 23 февраля, тут будут во-
дить полуторачасовые экскур-
сии. Место встречи — у арки 
Главного входа в 15.30. Первый 
день организаторы посвятят 
Дню гида.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Ресин о жилищном строительстве, 
новых храмах и памятниках старины

И Большая Москва — 
златоглавая

Любовь Проценко

В 
стране снова остро 
встал жилищный во-
прос. Нацпроектом 
«Жилье и городская 
среда» поставлена 
грандиозная задача: 
всего за шесть лет 
расселить людей с 9 
миллионов квадрат-

ных метров аварийного жилья. 
Как решить его? По этому пово-
ду ломают сейчас голову на 
всех уровнях власти — от самых 
маленьких населенных пун-
ктов до Кремля и Белого дома. 
Корреспондент «РГ» попроси-
ла поделиться мнением на этот 
счет Владимира Ресина. Чело-
века, который строит Москву  
больше полувека. Сначала — от 
простого инженера до главы 
стройкомплекса Москвы и пер-
вого заммэра города, а послед-
нее десятилетие — в роли депу-
тата Госдумы РФ, члена Коми-
тета по транспорту и строи-
тельству. 

По метру на человека
Владимир Иосифович! Новый 
премьер Михаил Мишустин 
дал своему заместителю Ма-
рату Хуснуллину и главе Цен-
тробанка Эльвире Набиулли-
ной жесткий срок: к 16 марта 
сформировать свои предложе-
ния, как сделать ипотеку бо-
лее доступной для россиян. 
Как думаете, это поможет 
справиться с задачами, по-
ставленными нацпроектом 
по жилью и городской среде?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Премьер в ко-
рень смотрит: мало найти сред-
ства на стройку и построить 
новые дома. Надо еще и про-
дать жилье в них. Но при усло-
виях, по которым действовала 
до сих пор ипотека в России: 
сначала под 11 процентов, по-
том под 10, в последнее время 9 
процентов, это сделать невоз-
можно! Все, у кого была такая 
возможность, квартиры уже 
купили. Остальным не по кар-
ману. И завтра будут также не-
доступны, если не помочь лю-
дям в этом. Кто-то, может, ска-
жет: брали раньше и дорогую 
ипотеку и расплачивались. Рас-
плачивались, но какой ценой? 
Многие ради новой квартиры 
не доедали, лишали себя эле-
ментарных условий труда и от-
д ы ха ,  в м е сто  то го,  ч то б ы 
учиться, работали на износ. 
Сколько можно так жить? Я со-
гласен с Маратом Хуснулли-
ным: ипотечный кредит надо 
давать не больше, чем под 5 %. 

По-вашему это реально?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Давайте посчита-
ем. Чтобы ипотека была под 5 
процентов, Центральный банк 
должен давать деньги коммер-
ческим банкам под три процен-
та, а он дает только под шесть. 
Но то, что трудно сделать сегод-
ня, легче будет сделать завтра-
послезавтра. Главное: задача по-
ставлена совершенно конкрет-
ная — не обсудить и доложить, а 
решить и доложить. 

Ну, будут деньги. Но жилье все 
равно сразу не появится, если 
мы строим с всего 80 миллио-
нов квадратных метров в год.

ВЛАДИМИР РЕСИН: Вот потому Ху-
снуллин и сказал: строить надо 

не 80 миллионов, а 120 миллио-
нов квадратных метров в год. 
Чтобы это стало возможно, в 
стройке должно быть не 102 
миллиона «квадратов», как 
сейчас, а 150—160 миллионов. 
И такого роста, на 30—35%, 
надо достичь уже к 2022 году. 
Причем просто жилье никому 
не нужно, требуется комплек-
сная застройка — с инженерной 
и дорожной инфраструктурой, 
социалкой и рабочими места-
ми. 

Эксперты подсчитали: стро-
иться должно примерно по 1 
квадратному метру в год на 
человека…

ВЛАДИМИР РЕСИН: В разных регио-
нах разные потребности. Тем не 
менее ориентир правильный, 
если учесть, что строим пока в 
среднем всего по полквадрата 
на душу населения.

В Москве в этом году поста-
вили рекорд: ввели жилья 5 
миллионов квадратных ме-
тров! 

В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  А  населения 
сколько в столице? 13 миллио-
нов человек! Разделите 5 мил-
лионов на 13 миллионов. Полу-
чим по 40 сантиметров на че-
ловека. Это при том, что Мо-
сква строит много не только 
сейчас. В бытность мою руко-
водителем стройкомплекса го-
рода мы вводили и по 5, и по 6, 
и даже по 7 миллионов ква-
дратных метров жилья в год. 
Обеспеченность же им москви-
чей и сейчас одна из самых 
низких в стране — по 19,9 кв. м 
на человека. Но зато база стро-
ительная в Москве есть, инфра-
структура  имеется, строитель-
ство ведется действительно 
комплексно на всей террито-
рии города. Такого, чтобы со-
здавались лишь новые спаль-
ные районы, уже нет. В боль-
шинстве же регионов многое 
нужно создавать еще для подъ-
ема самой строительной отра-
сли. 

Они могут поучиться у Мо-
сквы…

ВЛАДИМИР РЕСИН: Учить никого не 
надо. В регионах сейчас все гра-
мотные. Надо уметь создать си-
стему, а потом эта система бу-
дет на тебя работать. И главное, 
персональная ответственность 
первых лиц, которые строят 
объект. Марата Хуснуллина кто 
учил? Татарстан, затем Москва. 
А главу минстроя Владимира 
Якушева кто учил? Тюмень. У 
них, на мой взгляд, получился 
очень хороший сплав. Оба, что 
называется, от земли, оба пора-
ботали заместителями Сергея 
Собянина — первый в Москве, 
второй в Тюмени, впитали в 
себя все его самые сильные сто-
роны.

Что вы имеете в виду? Поя-
сните, Владимир Иосифович. 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Собянин — бле-
стящий организатор, очень со-
бранный человек. Начиная лю-
бое новое дело, знает, как его 
завершить. И уж если начал, то 
точно на полпути не бросит. 
Настоящего созидателя без 
этих качеств  не бывает.  Вот и 
Хуснуллин на новом посту  не-
долго, а свежий подход в жи-
лищном строительстве уже 
чувствуется.

Куда еще придет 
реновация? 

Все ждут, что вслед за столи-
цей реновация придет и в ре-
гионы.

ВЛАДИМИР РЕСИН: Правильно ждут. 
Эксперты подсчитали, что объ-
ем сносимого жилья в ходе ре-
новации в городах-миллионни-
ках по стране достигнет четы-

рех московских программ. На-
помню, Москва, чтобы пересе-
лить за 15 лет миллион москви-
чей, обязалась снести 5 173 
дома общей площадью порядка 
16 млн кв. м и построить 25 
млн кв. м нового жилья. Следо-
вательно, в России надо снести 
около 27% многоэтажных до-
мов и построить для их жите-
лей порядка 100 млн кв. квар-
тир.

Какие из городов больше всего 
нуждаются в этом?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Максимальная 
доля домов, готовых к сносу — от 
35 до 32%, зафиксирована в 
Волгограде, Красноярске, Челя-
бинске и ряде других. Опираясь 
на такую потребность, в Госду-
му еще 19 сентября 2018 года 
был внесен федеральный зако-
нопроект о реновации.

Больше года прошло. Почему 
же он до сих пор не принят? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: В первом чтении 
законопроект принят, сейчас 
идет работа над документом. 
Нам ведь он нужен не для того, 
чтобы просто проштамповать. 
Урожай можно получить лишь 
тогда, когда земля готова. Вот и 
стараемся предусмотреть все, 
чтобы потом законопроект не 
на полке лежал, а сразу зарабо-
тал. Вопросов много надо ре-
шить. Откуда деньги взять под 
программу реновации? Как за-
интересовать бизнес в строи-
тельстве не только квадратных 
метров новых квартир, но и не-
обходимой для жизни и работы 
людей современной инфра-
структуры. Чтобы людям в этих 
районах комфортно  и не надо 
было было куда-то далеко ехать 
на заработки. 

Есть еще одна проблема, ко-
торой вы занимаетесь уже 
лет двадцать, как минимум, 

а она все не решается — обма-
нутых дольщиков. 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Как же не реша-
ется? В ходе борьбы с недобро-
совестными застройщиками 
Госдума приняла целый ряд за-
конов. Денег с людей, не постро-
ив жилья, теперь они уж точно 
не получат. Никто никого боль-
ше не бросит. Просто пока идет 
переходный период на новую 
систему работы в долевом стро-
ительстве, могут быть задержки 
с вводом новостроек. Но что все 
дома будут достроены, можно 
не сомневаться. 

А как дела с обманутыми 
дольщиками обстоят в сто-
лице, например? Вы ведь в Гос-
думе возглавляете комиссию 
по работе с ними?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Проблемными 
объектами на основе дорожной 
карты в Москве признаны 34 
объекта, 13 из которых находят-
ся в Новой Москве. Уже в этом 
году введены три дома в ЖК 
«Спортивный квартал» в посе-
лении Филимонковское — кор-
пуса номер 4,5,6. Дольщики по-
селения Первомайское вблизи 
д. Ивановское, корпус 55, полу-
чили от застройщика компенса-
ционные квартиры. Этот объект 
исключен из перечня проблем-
ных. «Мосотделстрой» получил 
необходимые документы на 
возведение корпусов 3 и 4 в 
многофункциональном жилом 
комплексе по 6-й Радиальной 
улице, вл. 7 района Царицыно. 
Идет процедура приемки в до-
строй дома по улице Новогире-
евской, 5 — это ЖК «Терлецкий 
парк» на востоке столицы. Сло-
вом, под контролем находится 
каждый дом. 

Куполов над городом 
все больше 

Исполняется 10 лет, как сто-
лица взялась за реализацию 
программы по созданию хра-
мов в шаговой доступности 
от дома. Что  скажете об 
итогах ее выполнения?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Из 200 храмов, 
которые планировалось по-
строить в границах историче-
ской Москвы, 100 к середине 
лета москвичи будут иметь. А 
еще — больше сотни деревян-
ных храмов, на месте которых 
со временем также поднимутся 
каменные, капитальные. Я в 
этом не сомневаюсь, потому 
что заниматься храмами мы 
начинали практически на пу-
стом месте — не было у нас опы-
та их создания, а у отцов и де-
дов был опыт только разруше-
ния. Сейчас же имеется вся не-
обходимая нормативная база и 
законы. В архитектурном ин-
ституте появилась даже кафе-
дра храмового зодчества. Все 
больше и самих храмов. Не 

только в Москве, по всей Рос-
сии. Наши православные цер-
кви построены даже в центре 
Парижа, городах Страсбурге, 
Риме. 

А в Новой Москве строятся?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Конечно же. Ве-
зде, где идет стройка, обязатель-
но поднимается храм. Так что 
скоро и всю теперь уже Боль-
шую Москву, площадь которой с 
2012 года стала больше в два с 
половиной раза, мы сможем на-
зывать златоглавой. 

На какие деньги строятся 
эти церкви?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Бюджет в этом не 
участвует, только на народные 
пожертвования — от бабушки со 
свечкой до российских милли-
ардеров из списка Forbes.

Когда программа только 
стартовала, обсуждалось 
предложение разработать 
типовые проекты храмов, 
чтобы ускорить процесс их 
строительства. Строятся 
такие храмы?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Нет. Решили вме-
сте с Патриархией, что мы не 
настолько богаты, чтобы ка-
ждые двадцать лет строить но-
вые церкви. Строим по индиви-
дуальным проектам, на века. Та-
кие, которые простоят и 20, и 
200, и 300 лет, а с реставрацией 
и все 500. Такие мы сейчас как 
раз восстанавливаем. 

Кстати о реставрации. В 
прошлую встречу на «Деловом 
завтраке» в «РГ» вы говорили, 
что Палаты Троекуровых, па-
мятник шестнадцатого-сем-
надцатого веков в Георгиев-
ском переулке, находившиеся в 
аварийном состоянии, будут 
отреставрированы. Работы 
начались?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Не только нача-
лись — уже завершены. Дворец, 
который 70 лет стоял разрушен-
ным, без окон и дверей, будто 
после Сталинградской битвы, 
восстановлен по всем правилам 
научной реставрации.

И что в нем теперь будет рас-
полагаться?

В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н : Два комитета 
Госдумы РФ — международный и 
стран СНГ. На мой взгляд, это 
вполне закономерно. Здание — 
памятник федерального значе-
ния, находится в федеральной 
собственности. Сама его архи-
тектура и внутреннее убранст-
во соответствуют духу России. 
И что же плохого в том, что два 
международных комитета зако-
нотворческой власти страны 
обретут там крышу?   

Владимир Ресин: Все больше 
храмов не только в Москве, 
но и по всей России.

А К Ц Е Н Т

Мало найти средства на стройку 
и построить новые дома. Надо еще 
и продать жилье в них. А для этого надо 
снизить цену ипотеки — сегодня она 
недоступна большинству россиян

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Владимир Иосифович, на днях Владимир Путин подписал указ об увеко-
вечивании памяти Юрия Лужкова. Вы как относитесь к такому реше-
нию?
Ресин | Очень положительно. Почти десять лет прошло с тех пор, как 

мы уже не работаем вместе с Юрием Михайловичем. Но все эти годы 

его портрет стоит на моем рабочем столе. А рядом еще одно фото — на 

нем мой внук Володя держит за руку его маленькую дочку Алену — сни-

мали, когда он школу заканчивал, а девочка только пошла в первый 

класс. Мы не просто вместе работали, были по жизни очень тесно свя-

заны. Например, Юрия Михайловича и моего Володю даже крестили в 

один день. Крестной матерью Юрия Михайловича была моя жена Мар-

та, а сам Юрий Михайлович — крестным отцом моего внука. 
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— Узнайте больше о работе такси 
на сайте 
rg.ru/sujet/4481 

Самолет упал с высоты 10 метров недалеко от взлетно-поса-
дочной полосы.

— Видео с места происшествия на сайте
rg.ru/art/1830061 

У самолета частич-
но разрушились 
фюзеляж и пло-
скости крыльев. 
На борту находи-
лись три члена 
экипажа и 11 пас-
сажиров

М
А

Г
А

Д
А

Н
С

К
И

Й
 Ф

И
Л

И
А

Л
 Д

В
Р

П
С

О
 М

Ч
С

 Р
О

С
С

И
И



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 февраля 2020
пятница № 38 (8092)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНТРИГА Гузель Яхина 
диктует «Тотальный 
диктант» на немецком 
языке для девяти стран

Гут. Дети мои

Владимир Емельяненко 

В Международный день родного языка, отмечаемого 
21 февраля, писатель Гузель Яхина на площадке Рос-
сийско-немецкого дома в Москве диктует Tolles 
 Diktat-2020 на немецком языке для девяти стран. 

— Чтецом диктанта и на русском, и на немецком 
языке тоже я работаю не в первый раз, — говорит в ин-
тервью РГ» Гузель Яхина, — все же по образованию 
я филолог, преподаватель немецкого языка. А вот 
сесть и написать диктант на немецком, заодно «осве-
жить» язык, я была бы не против, но доверили роль 
чтеца, и я старалась. 

Гузель Яхина призналась, что без волнения не обо-
шлось. «Важно произносить слова так, чтобы тебя 
понимали и знатоки языка, и начинающие, — говорит 
она, — а еще это люди в разных странах». Только 
в России заявки на участие в диктанте подали свыше 
67 тысяч человек. 
Это почти в два 
раза больше, чем 
в 2019 году, — 
34 тысячи. 

Помимо России 
Tolles Dik-
tat-2020 на немец-
ком языке пишут 
в Казахстане, Бела-
руси, Сербии, Бо-
снии и Герцегови-
не, Хорватии, Чер-
ногории, Германии 
и на Украине. Во 
всех странах жела-
ющие подтянуть 
свою грамоту 
и владение немец-
ким языком диктант пишут на основе отрывка из ро-
мана Гузели Яхиной «Дети мои», переведенного 
в Германии на немецкий язык. Книга об уникальном 
мире почти утраченного немецкого Поволжья, поми-
мо ФРГ, заинтересовала издателей других стран. 

Организаторы Tolles Diktat-2020 из Международ-
ного союза немецкой культуры заметный рост инте-
реса к диктанту и увеличение почти в два раза числа 
желающих попрактиковаться в знании немецкого 
связывают с «законом спирали». В СССР немецкий 
язык был одним из самых изучаемых среди ино-
странных, потом был период массовой переориента-
ции на английский, а сейчас восстановление интере-
са к немецкому — это восстановление интереса 
к утраченному и прагматичного желания «знать еще 
один язык». 

По той же схеме — восстановление интереса к род-
ным языкам и желания говорить на них — День родно-
го языка проходит на площадках ста родных языков 
России. Школьники с 1-го по 11-й класс записывают 
на видео стихотворение на родном языке и выклады-
вают видео или публикуют стихотворение в социаль-
ных сетях. Еще один путь — указывают хештег #Род-
ныеЯзыкиРоссии — и публикуются на интерактивной 
ленте сайта ЯзыкиНародов.рф. 

— У нас с родными языками много проблем, — гово-
рит ведущий специалист Института развития род-
ных языков народов России Павел Филиппов, — глав-
ная — говорят на них мало, а изучают еще меньше. 
 Поэтому рост популярности «Тотального диктанта» 
на немецком языке или чтение стихов на родных язы-
ках в социальных сетях — это шаг к ренессансу род-
ных языков. Кстати, возрождение семи языков-мил-
лионников — татарского, чувашского и пяти кавказ-
ских — идет довольно мощное. А вот стеснение или не-
желание говорить на родных языках, особенно у на-
родов Сибири, Дальнего Востока и Севера, есть. Что-
бы сохранять языки, самобытность культур «Кон-
цепция изучения родных языков» предлагает «до-
рожные карты», которые должны выстраивать сами 
регионы и носители языков. 

Итоги диктанта на немецком языке и конкурса 
стихотворений на родных языках будут подведены 
до 20 марта.  

КИНО Из всех искусств на фестивале важнейшим стала политика

Призрак берлинской стены
Валерий Кичин

В 
четверг вечером торжест-
венно открылся 70-й Бер-
линский международный 

кинофестиваль.
Гламурных гостей Берлин 

встретил унылым дождем, се-
рым небом и печальной ново-
стью: закрылась одна из глав-
ных фестивальных площадок — 
мультиплекс близ Потсдамер-
платц, где компактно размеща-
лись насколько десятков кино-
залов. Фестиваль теперь растек-
ся по городу, и многие програм-
мы придется вылавливать в раз-
ных его районах, включая леген-
дарную Александерплатц — ге-
роиню одного из конкурсных 
фильмов. Закрылся и размещав-
шийся неподалеку кинотеатр 
IMAX: традиция смотреть филь-
мы в больших залах на глазах от-
мирает, кино все больше при-
спосабливается к тому, что его 
смотрят между делом на смар-
тфонах. Вот уже и наш главный 
экспериментатор Тимур Бек-
мамбетов объявил, что запуска-
ет первый в истории большой 
фильм вертикального формата. 
То есть того формата, к которо-
му привыкли владельцы сото-
вых телефонов, когда им лень 
развернуть для фотосъемки ап-
парат горизонтально. 

Берлинале в ожидании но-
вых подходов, которые должны 
реанимировать угасавший фе-

стиваль. Новая команда во главе 
с тандемом директоров-ново-
бранцев провозгласила амби-
циозные планы, в которые тут 
же вмешалась глобальная беда. 
Из-за угрозы коронавируса от-
менили поездку в Берлин почти 
все крупные китайские кино-
компании, на кинорынке не со-
стоится открытие гигантского 
стенда китайских кинопроизво-
дителей и дистрибьюторов. 
Сильным ударом стала и разо-
блачительная статья в Die Zeit 
о нацистском прошлом первого 
директора Берлинале Альфреда 
Бауэра. Фестиваль срочно пере-

именовал приз его имени в «Се-
ребряного медведя», но на вся-
кий случай инициировал более 
серьезное исследование фак-
тов — историческую экспертизу 
с участием ученых Института 
современной истории. Резуль-
таты экспертизы обещают 
к лету. 

Афиша юбилейного фестива-
ля, сам отбор фильмов недвус-
мысленно сигнализирует о том, 
что из всех художественных 
критериев для Берлинале важ-
нейшим остается политика. Ма-
риетте Риссенбек, представляю-
щая в директорском тандеме 

слабый пол, провозгласила воз-
вращение к корневым традици-
ям фестиваля, возникшего на 
гребне «холодной войны» на 
границе двух миров. В програм-
ме много картин, посвященных 
социальным проблемам, филь-
мов опальных режиссеров — как 
«Нет здесь зла» иранца Мохам-
мада Расулофа, отбывающего 
срок за «антиправительствен-
ную пропаганду». Ожидается 
приезд Хиллари Клинтон по слу-
чаю премьеры документального 
телесериала о супруге экс-пре-
зидента и экс-претенденте на 
президентский пост. 

Одной из последних акций 
бывшего директора Берлинале 
Дитера Косслика стало подписа-
ние обязательства соблюдать 
паритет полов в отборе конкур-
сных фильмов и к 2020 году до-
стичь полного равновесия — 50 х 
50. Обязательство, невыполни-
мое хотя бы потому, что успех 
или провал творческих замы-
слов зависит не от пола, а только 
от таланта, и если фестиваль за-
интересован в качестве, любой 
компромисс и снисхождение ве-
дут к провалу. Объявленная про-
грамма это подтвердила: в кон-
курсе только 6 «женских» филь-

мов — на один меньше, чем 
в прошлом году. Впрочем, пред-
ставитель сильного пола в ди-
ректорском тандеме Карло Ша-
триан сказал, что это хороший 
результат на пути фестиваля 
к заветному гендерному парите-
ту. Всего за эти дни гости фести-
валя посмотрят 340 картин. 

В числе первых — драма «Го-
род уснул» москвички Марии 
Игнатенко — берлинская пре-
мьера состоится в пятницу. 

О российском фестивальном 
фильме корреспонденту «РГ» 
рассказала его продюсер Кате-
рина Михайлова:  

ТЕАТР Фанни Ардан привезла в Москву 
свой моноспектакль

Нота соль

Ирина Корнеева

Ф
анни Ардан всегда 
настроена роман-
тично. «Мне кажет-
ся, самое важное 
в жизни — любовь. 
Главное, что нас 
определяет, — это 
позиция по отно-
шению к ней: есть 

ли у нас любовь, нет ли ее, была 
ли, ждем ли мы ее», — считает 
одна из самых обворожитель-
ных женщин Франции, от бар-
хатного взгляда которой даже 
самые неуправляемые смутья-
ны и политики молодеют и ста-
новятся ручным. И не только 
в фильмах или же спектаклях.

В новой театральной исто-
рии главным было — маленькое 
изысканное черное платье (вот 
и весь реквизит) и — огромное 
обаяние французской актрисы, 
чья красота вполне может се-
годня спасти мир. Привезти на 
один вечер в Москву в Театр 
Олега Табакова моноспектакль 
«Хиросима, любовь моя», по-
ставленный режиссером Берт-
раном Маркосом по сценарию 
Маргерит Дюрас (для однои-
менного фильма Алена Рене), — 
это была ее личная культурная 
инициатива.

С  худруком ТОТа (тогда 
просто  — мегапопулярным 
в России актером) Владимиром 
Машковым Фанни Ардан позна-
комилась 10 лет назад на съем-
ках российско-французской 
исторической картины «Распу-
тин». Она играла императрицу 
Александру Федоровну, Маш-
ков — Николая II, а в образе Рас-

путина предстал Жерар Де-
пардье. Машков же выступал и в 
роли персонального гида Фанни 
Ардан по Петербургу. Десять 
лет творческой дружбы с Маш-
ковым и любви к России стали 
логичным продолжением тех 
необыкновенных петербург-
ских экскурсий.

С тех пор она много раз и по 
разных поводам приезжала 
в Россию. А выпустив недавно во 
Франции в Theatre des Bouffers 
Parisiens премьеру, поставила 
продюсеров перед фактом: 
«У моего друга свой театр в Рос-
сии, и я хочу показать у него 
свой спектакль». Cлово краси-
вой женщины — закон; стали ис-
кать возможность его привезти.

…Часовой монолог о первой 
любви на фоне сгоревших кам-
ней Фанни Ардан произносит 
словно на одном дыхании. 
«Моя жизнь продолжается, 
твоя смерть продолжается…»

Режиссер Бертран Маркос 
объяснял выбор столь сложного 
материала: «Я заново открыл 
для себя фильм «Хиросима, лю-
бовь моя», который смотрел до-
вольно давно. Меня ошеломил 
сценарияй. Это одно из самых 
сильных произведений Марге-
рит Дюрас. Я сразу представил 
себе Фанни, произносящую эти 

слова. Задача состояла в том, 
чтобы адаптировать текст для 
сцены, сохранив при этом ос-
новные элементы сценария 
Маргерит, написанного для 
фильма Алена Рене. Мне хоте-
лось бы, чтобы эту историю 
услышали просто, без влияния 
кинофильма, чтобы текст был 
услышан таким, какой он есть, — 
с образами, рождающимися, 
когда мы даем волю нашему во-
ображению».

Воображаемый собеседник 
героини Фанни Ардан говорит 
в спектакле голосом Жерара Де-
пардье. В «Хиросиме» он звучит 
в записи, но были на театраль-
ных подмостках и очные встре-
чи Депардье с Ардан — в спекта-
кле по другой пьесе Маргерит 
Дюрас «Музыка любви».

Две французские звезды, чей 
творческий дуэт выстраивался 
и оттачивался десятилетиями, 
разыгрывали там любовную 
драму супругов, переживаю-
щих последние часы перед раз-
водом. И вели полуторачасовой 
разговор, не меняя одной ми-
зансцены и не выдумывая ярких 
драматических пассажей. Но 
глаз от них было просто не ото-
рвать. Это была чистая магия 
двух великих актеров, способ-
ных загипнотизировать зал од-

ним взглядом. Финальный раз-
говор их персонажей шел фак-
тически в режиме реального 
времени. Каким бы он мог быть, 
надумай Ардан с Депардье ког-
да-нибудь сначала пожениться, 
а затем, дойдя до той точки, по-
сле которой приходится разво-
диться и   разъезжаться не 
просто по разным домам — раз-
ным городам и странам…

Впервые в нашу страну Фан-
ни Ардан попала в 84-м, когда 
Советский Союз купил фильм 
«Соседка» с нею и Жераром Де-
пардье в главных ролях. Более 
чем за тридцать лет совместно-
го творчества Ардан с Депардье 
на экране они пережили пра-
ктически всю палитру возмож-
ных взаимоотношений мужчи-
ны и женщины от первого взгля-
да будущих страстных любов-
ников до супругов, находящих-
ся в шаге от развода и ведущих 
счет уже не поцелуям с объятья-
ми, а взаимным упрекам и оби-
дам. «Любые отношения двух 
людей — это всегда музыкальное 
произведение, — считает Де-
пардье. — Наши похожи на фор-
тепианный концерт. Сначала 
долгое ожидание, а потом гром-
кая нота соль! Ведь в любви так 
и бывает — вы это почувствуе-
те». В «Музыке любви» Фанни 
Ардан и Жерар Депардье рас-
сказывали в театре историю 
любви родных людей после раз-
вода. В «Хиросиме» они поведа-
ли о силе любви после смерти. 
И это были отнюдь не фантом-
ные боли.  

Сегодня на Берлинском кинофес тивале будет показан фильм москви чки 
Марии Игнатенко «Город уснул».

Фанни Ардан показала в Театре 
Табакова моноспектакль 
«Хиросима, любовь моя».

А К Ц Е Н Т

Впервые в нашу страну Фанни Ардан 
попала в 84-м, когда Советский Союз 
купил фильм «Соседка» 

Прямая речь
КАТЕРИНА МИХАЙЛОВА: Мария — выпускница Школы но-

вого кино, мастерской Дмитрия Мамулии, соавтор 

сценария его фильма «Преступный человек». Рабо-

тала режиссером монтажа, кино знает изнутри. «Го-

род уснул» — ее дебют в полном метре. В главной 

роли тоже дебютант Вадим Королев, солист группы 

«Окуджав» (OQJAV). 

О чем фильм? 
КАТЕРИНА МИХАЙЛОВА: История необычная. Импульсом 

к ее созданию стала реальная ситуация, случившая-

ся в казахской деревне, где все вдруг заснули. Ре-

портаж о таком почти мистическом событии и под-

толкнул Машу к написанию сценария. Для меня это 

кино о внутренних исканиях, о поисках пути к само-

му себе. Интересно, что эксперты, видевшие фильм, 

по-разному его интерпретируют. Все отмечают, ка-

кое оригинальное авторское кино получилось, но 

каждый видит в нем что-то свое. 

В этой истории есть элементы детектива. Молодой 

герой ищет преступника, убившего его жену. А даль-

ше все определяют режиссерский взгляд, фантазия 

и талант. Мы с Константином Фамом как продюсеры 

предоставили дебютантке полную творческую сво-

боду. Маше нужны были для фильма снега, холод, та-

кое «белое безмолвие» — как отражение внутренне-

го состояние героя. Поэтому снимали в Мурманске 

и в Питере. 

Не слишком ли далеко и дорого для дебюта? 
КАТЕРИНА МИХАЙЛОВА: Не хотелось делать попроще, 

как это бывает с фильмами начинающих: съемки 

в одном интерьере и никаких экспедиций. Хотелось 

соответствовать замыслу, который нас увлек. Хотя 

все это непросто. Спасибо минкультуры и фонду 

«Кинопрайм» — помогли на завершающем этапе.

Подготовила Ольга Галицкая

Восстановление 
интереса к немец-
кому — это восста-
новление инте-
реса к утраченно-
му и прагматично-
го желания «знать 
еще один язык» 

ДОСЬЕ «РГ» 

В России 277 языков и диалектов (193 языка и 84 диалекта). 

На 24 языках ведется обучение, 73 языка — предметы фа-

культативного изучения, еще 180, включая почти все диа-

лекты, переживают кризис невостребованности. 

Информирование общественности о начале 
процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности

АО «Камчатское золото» и Администрация Быстринского 
муниципального района уведомляют о начале общественных об-
суждений в рамках проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС) при строительстве и эксплуатации 
объекта, относящегося в соответствии с Постановлением Прави-
тельства РФ от 28.09.2015 № 1029 «Об утверждении критери-
ев отнесения объектов, оказывающих негативное воздействие 
на окружающую среду, к объектам I, II, III и IV категорий» к объ-
ектам I категории негативного воздействия на окружающую при-
родную среду, в составе проектной документации «Подземный 
рудник «Бараньевский». 1-ая очередь».

Название проектной документации намечаемой хозяйствен-
ной деятельности: «Подземный рудник «Бараньевский».  
1-я очередь».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: отработка 
запасов Бараньевского месторождения, предполагающая стро-
ительство горнодобывающего предприятия по добыче руды 
с дальнейшей переработкой на существующей Агинской обога-
тительной фабрике, а также сопутствующих объектов инфра-
структуры.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: РФ, Камчатский край, Быстринский район, в 90 км к югу 
от поселка Эссо и в 80 км к северо-западу от села Мильково.

Наименование заказчика намечаемой хозяйственной деятель-
ности: АО «Камчатское золото».

Адрес заказчика деятельности: 683000, Камчатский край, 
г. Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, д. 59, этаж ми-
нус 2, позиция 1Г, тел./факс: (4152) 252586/(4152) 201340. 
E-mail: sekretar kamgold@imm-kamchatka.ru.

Наименование генерального проектировщика проектной до-
кументации: ООО «СПб-Гипрошахт».

Адрес генерального проектировщика: 197046, Санкт-
Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 21-н, ком. 5.  
E-mail: info@spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I—II квартал 2020 года.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Быстринского муниципального района.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к проведению ОВОС и содержанию Тех-
нического задания на проведение ОВОС. Замечания и предложе-
ния принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний 
и предложений.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставляется возможность ознакомиться с общим описанием 
намечаемой хозяйственной деятельности, техническим задани-
ем на проведение ОВОС и выразить свое мнение в письменной 
форме путем внесения записей в «Журнал регистрации замеча-
ний и предложений общественности» в период с 04.02.2020 г. по 
следующим адресам:

—  в помещении библиотеки по адресу: Камчатский край, Быс-
тринский район, с. Эссо, ул. 50 лет Октября, д. 11, Межпо-
селенческая центральная библиотека им. К.С. Черканова 
(читальный зал) (режим работы: пн.—сб. с 12.00 до 19.00);

—  в офисе ООО «Интерминералс» — управляющей компа-
нии АО «Камчатское золото» по адресу: 683000, Камчат-
ский край, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, 
д. 59, 13-й эт., каб. 1307;

— по ссылке в Сети интернет: http://zolkam.ru/news/8264.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

А О  « П О Л И Э Ф »  с о в м е с т н о  с  а д м и н и с т р а ц и е й 
Муниципального района Благовещенский район Республики 
Башкортостан уведомляет о начале общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной документации 
«Установка по доочистке и сортировке флексы из ПЭТ-
бутылок».

Цель намечаемой деятельности:  реализация 
технологической схемы по доочистке и сортировке флексы из 
ПЭТ-бутылок для дальнейшего использования и переработки.

Местоположение намечаемой деятельности: Республика 
Башкортостан, Благовещенский район, г. Благовещенск, 
ул. Социалистическая, д. 71, кадастровый номер земельного 
участка 02:69:020101:115.

Заказчик: АО «ПОЛИЭФ», адрес: 453434, Республика 
Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Социалистическая, д. 71, 
руководитель проекта Базилевич В.Г.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС):  ПИ 
«Союзхимпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ, адрес: 420032, 
г. Казань, ул. Димитрова, д. 11, тел.: +7 (843) 294-92-88, главный 
инженер проекта Кузнецов Н.С.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: администрация Муниципального 
района Благовещенский район Республики Башкортостан.

Сроки проведения ОВОС: 14.01.2020 г. — 19.06.2020 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений на 

первом этапе: регистрация мнения общественности в 
письменном виде в Журнале регистрации замечаний и 
предложений.

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на первом 
этапе представляются информация о намечаемой деятельности 
и проект Технического задания на разработку ОВОС. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности 
с 25 февраля 2020 г. по следующему адресу:

453431, Республика Башкортостан, г. Благовещенск, 
ул. Седова, 96, (администрация Муниципального района 
Благовещенский район Республики Башкортостан), время 
приема: понедельник—пятница, 8.30—17.30, перерыв на обед: 
12.30—13.30, выходной: суббота, воскресенье. 

Для учета мнения общественности по указанному адресу 
будет размещен Журнал регистрации замечаний и предложений, 
в котором можно оставить свои замечания и предложения в 
письменном виде относительно предполагаемых работ, а также 
состава и структуры Технического задания на разработку 
материалов ОВОС.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней с момента 
публикации настоящего уведомления в официальных изданиях. 
Техническое задание будет доступно общественности в течение 
всего времени проведения ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Администрация Ленинск-Кузнецкого муниципального округа и 
ООО «ММК-УГОЛЬ» объявляют о начале проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция ООО 
«ММК-УГОЛЬ» Шахта «Костромовская» II Этап». 

Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 

Ленинск-Кузнецкого муниципального округа Кемеровской области. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «ММК-УГОЛЬ», 652607, 

Кемеровская область, г. Белово, ул. 1 Телеут 27. 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: 3-й квартал 2019 г. — 2-й квартал 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Ленинск-Кузнецкого муниципального округа.
Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-

ния. Форма представления замечаний и предложений — письменная.
Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия на 

окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, материалов объекта государственной 
экологической экспертизы, предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду — 652507, 
Кемеровская область — Кузбасс, г. Ленинск-Кузнецкий, пр-кт. Ленина, 
7, каб. 15 (здание № 2 администрации Ленинск-Кузнецкого муници-
пального округа).

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: с 

24.02.2020 г. по 24.03.2020 г.;
— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду с 

25.03.2020 г. по 18.06.2020 г.;
— материалов объекта государственной экологической экспертизы 

и предварительного варианта материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду с 01.04.2020 г. по 01.05.2020 г.;

Дата, время и место проведения общественных слушаний 
по вопросам намечаемой деятельности ООО «ММК-УГОЛЬ» и 
объектам государственной экологической экспертизы: проект-
ной документации «Реконструкция ООО «ММК-УГОЛЬ» Шахта 
«Костромовская» II Этап», предварительным материалам оцен-
ки воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной 
деятельности: 15.05.2020 г. в 13.00 по адресу: 652507, Кемеровская 
область — Кузбасс, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Григорченкова, 47, в 
актовом зале администрации Ленинск-Кузнецкого муниципального 
округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Оповещение о проведении общественных обсуждений 
в управе района Раменки города Москвы

На общественные обсуждения предоставляется проектная 
документация по объекту: «Эскалаторная галерея на Воробье-
вых горах, расположенная по адресу: ул. Косыгина, д. 20».

Место осуществления деятельности: Москва, Западный 
административный округ, район Раменки, ул. Косыгина, д. 20. 

Целью проведения работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по объекту: «Эска-
латорная галерея на Воробьевых горах, расположенная по адресу: 
ул. Косыгина, д. 20», является комплексная оценка возможного 
воздействия проектируемого объекта на окружающую среду. 

Заказчик проекта: ГУП «Московский метрополитен», 
129110, г. Москва, Проспект Мира, д. 41, стр. 2, +7 (495) 622-10-01,  
e-mail: info@mosmetro.ru.

Разработчик проекта: ООО «КМС» 121096, г. Моск-
ва, ул. Кастанаевская, д. 14, стр. 2; тел.: +7 (495) 234-59-75,  
e-mail: kms@kmsmetro.ru.

Орган, ответственный за организацию обсуждений: Уп-
рава района Раменки. (Мичуринский пр-т, д. 31, корп. 5) 

Общественные обсуждения проводятся: в форме слуша-
ний 2 апреля 2020 года в 18.00 по адресу: Мичуринский пр-т, 
д. 31, корп. 5. Время начала регистрации участников: 17.30. 

Информационные материалы для ознакомления по теме 
общественных обсуждений находятся в управе района Раменки 
по адресу: Мичуринский проспект, д. 31, корп. 5, и на сайте уп-
равы https://ramenki.mos.ru/

Работа экспозиции: 02.03.2020 — 31.03.2020 доступна 
(с понедельника по четверг с 10.00 до 17.00, в пятницу с 10.00 до 
15.45) в управе района Раменки по адресу: Мичуринский про-
спект, д. 31, корп. 5. 

Консультации специалиста: с понедельника по пят-
ницу с 10.00 до 18.00, по адресу: г. Москва, ул. Радио, 7;  
тел.: +7 (903) 130-62-07; yakovzay@gmail.com (контактное лицо 
— Зайчик Яков Юльевич).

Форма представления замечаний и предложений — направ-
ляется письменно заказчику проекта, разработчику проекта и в уп-
раву района Раменки по электронной почте uzao-ramenki@mos.ru,  
в срок до 02.05.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное агентство по рыболовству и Федеральное государс-
твенное бюджетное научное учреждение «Всероссийский научно-
исследовательский институт рыбного хозяйства и океанографии», 
в лице Филиала по пресноводному рыбному хозяйству ФГБНУ 
«ВНИРО» («ВНИИПРХ»), совместно с Администрациями муници-
пальных образований Тверской, Ярославской и Вологодской облас-
тей уведомляют о начале общественных обсуждений по объектам 
государственной экологической экспертизы: 

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Иваньковском, Угличском водохранили-
щах, озере Селигер, прочих водоемах Тверской области на 2021 год, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду».

 «Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Рыбинском водохранилище и прочих во-
доемах Ярославской области на 2021 год, включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду».

Цель намечаемой деятельности: Научное обеспечение раци-
онального использования и сохранения водных биоресурсов в Ры-
бинском, Иваньковском, Угличском водохранилищах, озере Сели-
гер, прочих водоемах Тверской и Ярославской областей в 2021 году.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рыбинское, 
Иваньковское, Угличское водохранилища, озеро Селигер, прочие 
водоемы Тверской и Ярославской областей.

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государствен-
ное бюджетное научное учреждение «Всероссийский научно-иссле-
довательский институт рыбного хозяйства и океанографии» в лице 
Филиала по пресноводному рыбному хозяйству ФГБНУ «ВНИРО» 
(«ВНИИПРХ»). Адрес: 141821, Московская обл., Дмитровский го-
родской округ, п. Рыбное, д. 40 А.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: 

Администрация МО «Весьегонский район», Администрация МО 
«Вышневолоцкий городской округ», Администрация МО «Андреа-
польский район», Администрация МО «Бежецкий район», Адми-
нистрация МО «Пеновский район», Администрация МО «Лесной 
район», Администрация МО «Конаковский район», Администрация 
МО «Кашинский городской округ», Администрация МО «Ржевский 
район», Администрация МО «Кимрский район», Администрация 
МО «Калининский район», Администрация МО «Удомельский го-
родской округ», Администрация МО «Торопецкий район», Адми-
нистрация Брейтовского муниципального района, Администрация 
Некоузского муниципального района, Администрация Мышкин-
ского муниципального района, Администрация Угличского муни-
ципального района, Администрация Рыбинского муниципального 
района, Администрация Пошехонского муниципального райо-
на, Администрация МО «Некрасовский район», Администрация 
МО «Борисоглебский район», Администрация МО «Даниловский 
район», Администрация МО «Любимский район», Администрация 
МО «Первомайский район», Администрация городского округа «Пе-
реяславль-Залесский».

Администрация Череповецкого муниципального района. 
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно в сети интернет на сайте 
http://www.vniiprh.ru или в библиотеке Верхне-Волжского отдела 
Филиала по пресноводному рыбному хозяйству ФГБНУ «ВНИРО» 
(«ВНИИПРХ»), адрес: 171253, Тверская обл., г. Конаково, ул. Гага-
рина, д. 14, по рабочим дням с 9.00 до 15.00. Контактный телефон: 
(495) 108-68-56, добавочный 401 Кудинов Михаил Юрьевич.

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 

Верхне-Волжского отдела Филиала по пресноводному рыбному 
хозяйству ФГБНУ «ВНИРО» («ВНИИПРХ»). Адрес: 171253, Тверс-
кая обл., г. Конаково, ул. Гагарина, д. 14.

Сроки представления замечаний предложений: в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объектам государственной 
экологической экспертизы 

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Иваньковском, Угличском водохранилищах, 
озере Селигер, прочих водоемах Тверской области на 2021 год, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду», состоятся 

в Тверской области: 
24 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Вышний Волочек, ул. Боль-

шая Садовая, д. 85-89;
24 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Андреаполь, пл. Ленина, 

д. 2;
24 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Бежецк, пер. Первомайский, 

д. 21;
24 марта 2020 г. в 15.30, по адресу: г. Удомля, ул. Попова, д. 22;
24 марта 2020 г. в 15.30, по адресу: г. Торопец, Октябрьская ул., 

д. 53;
24 марта 2020 г. в 16.00 по адресу: с. Лесное, ул. Советская, д. 3;
25 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: п. Пено, ул. Советская, д. 6;
25 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Кашин, ул. Анатолия Луна-

чарского, д. 20;
26 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Кимры, ул. Урицкого, д. 15;
26 марта 2020 г. в 15.30 по адресу: г. Ржев, ул. Ленина, д. 11;
27 марта 2020 г. в 14.00 по адресу: г. Тверь, набережная реки Ла-

зури, д. 3;
27 марта 2020 г. в 14 ч. 30 по адресу: г. Конаково, ул. Энергетиков, 

д. 13;
в Ярославской области:
1 апреля 2020 г. в 14.00 по адресу: г. Углич, Успенская пл., д. 2 
«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 

биологических ресурсов в Рыбинском водохранилище и прочих водоемах 
Ярославской области на 2021 год, включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду», состоятся

в Тверской области:
23 марта 2020 г. в 16.00 по адресу: г. Весьегонск, ул. Пролетарс-

кая, д. 27;
в Ярославской области:
24 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Любим, ул. Трефолева, д. 10;
24 марта 2020 г. в 11.00 по адресу: пос. Пречистое, ул. Ярославс-

кая, д. 90;
24 марта 2020 г. в 14.00 по адресу: г. Данилов, Соборная площадь, 

д. 14 А;
25 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: пос. Борисоглебский, ул. Транс-

портная, д. 1;
25 марта 2020 г. в 13.00 по адресу: пос. Некрасовское, ул. Набе-

режная, д. 37;
26 марта 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Переславль-Залесский, На-

родная площадь, д. 1;
1 апреля 2020 г. в 14.00 по адресу: г. Углич, Успенская пл., д. 2;
1 апреля 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Мышкин, Успенская пл., д. 4;
2 апреля 2020 г. в 10.00 по адресу: с. Новый Некоуз, ул. Коопера-

тивная, д.12;
2 апреля 2020 г. в 14.00 по адресу: с. Брейтово, ул. Советская, д. 2;
7 апреля 2020 г. в 15.00 по адресу: г. Пошехонье, пл. Свободы, 9;
7 апреля 2020 г. в 10.00 по адресу: г. Рыбинск, ул. Братьев Орло-

вых, д. 1А;
в Вологодской области:
8 апреля 2020 г. в 13.00 по адресу: г. Череповец, ул. Первомайская, 

58.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений 

в статьи 340 и 341 Уголовного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 11 февраля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года

Внести в Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1996, № 25, 
ст. 2954) следующие изменения:

1) в абзаце первом части первой ста-
тьи 340 слова «или могло повлечь» 
исключить;

2) в статье 341:
а) в части первой:
в абзаце первом слова «или могло 

повлечь» исключить; 

в абзаце втором слова «, либо содер-
жанием в дисциплинарной воинской 
части на срок до двух лет,» исключить;

б) в абзаце втором части третьей 
слова «, либо содержанием в дисципли-
нарной воинской части на срок до двух 
лет,» исключить.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 22-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в статью 15.39 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 11 февраля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года

Внести в статью 15.39 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 1; 2014, № 30, ст. 4214; 2016, № 1, 
ст. 11; 2017, № 31, ст. 4816; 2019, № 18, 
ст. 2219) следующие изменения:

1) в абзаце первом части 1 слова «кре-
дитной организацией, определенной 
решением Правительства Российской 
Федерации, принятым в соответствии с 
частями 13 или 14» заменить словами 
«кредитной организацией в случаях, 
предусмотренных частью 13, 14 или 16», 
слова «абзацем третьим или четвертым» 
заменить словами «абзацем третьим, чет-
вертым или шестым»;

2) в абзаце первом части 2 слова «кре-
дитной организацией (ценными бумагами 
кредитной организации), определенной 
решением Правительства Российской 
Федерации, принятым в соответствии с 
частью 13 или 14» заменить словами «кре-
дитной организацией (ценными бумагами 
кредитной организации) в случаях, пред-
усмотренных частью 13, 14 или 16», слова 
«абзацем третьим или четвертым» заме-
нить словами «абзацем третьим, четвер-
тым или шестым».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 23-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 150 и 151 

Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 6 февраля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года

Внести в Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2001, № 52, ст. 4921; 2002, № 22, 
ст. 2027; № 30, ст. 3020, 3029; № 44, 
ст. 4298; 2003, № 27, ст. 2700, 2706; 
№ 50, ст. 4847; 2004, № 27, ст. 2711; 
2005, № 1, ст. 13; 2006, № 28, ст. 2975, 
2976; № 31, ст. 3452; 2007, № 1, ст. 46; 
№ 24, ст. 2830, 2833; № 49, ст. 6033; 
№ 50, ст. 6248; 2009, № 11, ст. 1267; 
№ 44, ст. 5170; 2010, № 1, ст. 4; № 15, 
ст. 1756; № 21, ст. 2525; № 27, ст. 3431; 
№ 31, ст. 4164, 4193; № 49, ст. 6412; 
2011, № 1, ст. 16; № 15, ст. 2039; № 23, 
ст. 3259; № 30, ст. 4598, 4601, 4605; 
№ 45, ст. 6334; № 50, ст. 7361, 7362; 
2012, № 10, ст. 1162, 1166; № 30, ст. 4172; 
№ 31, ст. 4330, 4331; № 47, ст. 6401; 
№ 49, ст. 6752; № 53, ст. 7637; 2013, № 9, 
ст. 875; № 26, ст. 3207; № 27, ст. 3442, 
3478; № 30, ст. 4078; № 44, ст. 5641; 
№ 51, ст. 6685, 6696; № 52, ст. 6945; 
2014, № 19, ст. 2303, 2310, 2333; № 23, 
ст. 2927; № 26, ст. 3385; № 30, ст. 4219, 

4259, 4278; № 48, ст. 6651; 2015, № 1, 
ст. 81, 83, 85; № 6, ст. 885; № 21, ст. 2981; 
№ 29, ст. 4354, 4391; 2016, № 1, ст. 61; 
№ 14, ст. 1908; № 18, ст. 2515; № 26, 
ст. 3868; № 27, ст. 4256, 4257, 4258, 4262; 
№ 28, ст. 4559; № 48, ст. 6732; № 52, 
ст. 7485; 2017, № 15, ст. 2135; № 24, 
ст. 3489; № 31, ст. 4743, 4752, 4799; 
№ 52, ст. 7935; 2018, № 1, ст. 53, 85; № 18, 
ст. 2569, 2584; № 27, ст. 3940; № 31, 
ст. 4818; № 53, ст. 8446, 8456; 2019, 
№ 14, ст. 1459; № 30, ст. 4108, 4111; 
№ 44, ст. 6175; № 52, ст. 7818) следую-
щие изменения:

1) пункт 1 части третьей статьи 150 
после цифр «242» дополнить словами 
«частями первой и второй»;

2) пункт 3 части второй статьи 151 
после слов «241 частями второй и тре-
тьей,» дополнить словами «242 частью 
третьей,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 25-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 82 и 83 

Федерального закона «О государственном 
оборонном заказе»

Принят Государственной Думой 4 февраля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года

Внести в Федеральный закон от 29 
декабря 2012 года № 275-ФЗ «О государ-
ственном оборонном заказе» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2012, № 53, ст. 7600; 2015, № 27, 
ст. 3950; 2016, № 27, ст. 4250; 2017, № 31, 
ст. 4786; 2018, № 31, ст. 4852) следующие 
изменения:

1) пункт 2 части 2 статьи 82 после 
слов «об изменении его реквизитов,» 
дополнить словами «информацию об 
ограничении распоряжения отдельным 
счетом на основании и в случаях, пред-
усмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации или договором бан-
ковского счета, а также об обязательстве 
уполномоченного банка, предусматри-
вающем выплату процентов за пользо-
вание денежными средствами, находя-
щимися на таком отдельном счете, 
информацию о», после слов «изменения 

его реквизитов,» дополнить словами 
«ограничения распоряжения отдельным 
счетом на основании и в случаях, пред-
усмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации или договором бан-
ковского счета, а также установления, 
изменения обязательства по уплате про-
центов за пользование денежными 
средствами, находящимися на таком 
отдельном счете,»;

2) статью 83 дополнить частью 3 сле-
дующего содержания:

«3. Сумма процентов за пользование 
денежными средствами, находящимися 
на отдельном счете, зачисляется уполно-
моченным банком только на тот же 
отдельный счет.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 20-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Таджикистан 
о строительстве и материально-техническом 

оснащении общеобразовательных учреждений 
в городах Душанбе, Куляб, 

Худжанд, Бохтар и Турсунзаде, 
осуществляющих обучение на русском языке

Принят Государственной Думой 11 февраля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Пра-
вительством Республики Таджикистан о строительстве и материально-техническом 
оснащении общеобразовательных учреждений в городах Душанбе, Куляб, Худжанд, 
Бохтар и Турсунзаде, осуществляющих обучение на русском языке, подписанное в горо-
де Москве 17 апреля 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 18-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О ратификации Протокола 

между Российской Федерацией и Киргизской 
Республикой о внесении изменений 

и дополнений в Соглашение 
между Российской Федерацией и Киргизской 
Республикой о статусе и условиях пребывания 

объединенной российской военной базы 
на территории Киргизской Республики 

от 20 сентября 2012 года
Принят Государственной Думой 11 февраля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года

Ратифицировать Протокол между Российской Федерацией и Киргизской Республи-
кой о внесении изменений и дополнений в Соглашение между Российской Федерацией и 
Киргизской Республикой о статусе и условиях пребывания объединенной российской 
военной базы на территории Киргизской Республики от 20 сентября 2012 года, подпи-
санный в городе Бишкеке 28 марта 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 17-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменения в статью 5 Федерального закона «О ветеранах»

Принят Государственной Думой 6 февраля 2020 года Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года
Статья 1
Внести в пункт 1 статьи 5 Федерально-

го закона от 12 января 1995 года № 5-ФЗ 
«О ветеранах» (в редакции Федерального 
закона от 2 января 2000 года № 40-ФЗ) 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, № 3, ст. 168; 2000, № 2, 
ст. 161; 2016, № 1, ст. 8) изменение, изло-
жив его в следующей редакции:

«1. Ветеранами военной службы явля-
ются военнослужащие, в том числе уво-
ленные в запас (отставку):

1) проходящие (проходившие) воен-
ную службу в Вооруженных Силах Рос-
сийской Федерации, других войсках, 
воинских формированиях и органах, в 
которых законодательством Российской 
Федерации предусмотрена военная служ-
ба, Вооруженных Силах СССР, Объеди-
ненных Вооруженных Силах государств 

— участников Содружества Независимых 
Государств, созданных в соответствии с 
Уставом Содружества Независимых Госу-
дарств, или постоянно проживавшие в 
Автономной Республике Крым и городе 
Севастополе на день принятия в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и 
образования в составе Российской Феде-
рации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя, проходившие военную 
службу в дислоцированных на территори-
ях Автономной Республики Крым и горо-
да Севастополя частях и организациях 
Вооруженных Сил Украины, других вой-
сках, воинских формированиях и орга-
нах, в которых законодательством Украи-
ны была предусмотрена военная служба, 
награжденные орденами или медалями 
СССР или Российской Федерации, либо 

награжденные знаками отличия Россий-
ской Федерации, либо удостоенные 
почетных званий СССР или Российской 
Федерации, либо награжденные почет-
ными грамотами Президента Российской 
Федерации или удостоенные благодарно-
сти Президента Российской Федерации, 
либо награжденные ведомственными 
знаками отличия Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации, других войск, воин-
ских формирований и органов, в которых 
законодательством Российской Федера-
ции предусмотрена военная служба, при 
условии общей продолжительности 
военной службы 20 лет и более;

2) проходящие (проходившие) воен-
ную службу в Вооруженных Силах Рос-
сийской Федерации, других войсках, 
воинских формированиях и органах, в 
которых законодательством Российской 

Федерации предусмотрена военная 
служба, Вооруженных Силах СССР, Объ-
единенных Вооруженных Силах госу-
дарств — участников Содружества Неза-
висимых Государств, созданных в соот-
ветствии с Уставом Содружества Незави-
симых Государств, ставшие инвалидами 
вследствие ранения, контузии, увечья 
или заболевания, полученных в связи с 
исполнением обязанностей военной 
службы.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 19-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации» и Федеральный закон «О животном мире»

Принят Государственной Думой 11 февраля 2020 года Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года
Статья 1
Внести в Федеральный закон от 24 

июля 2009 года № 209-ФЗ «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов и о внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2009, № 30, ст. 3735; 2013, № 27, 
ст. 3477; 2016, № 26, ст. 3875) следующие 
изменения:

1) часть 3 статьи 4 изложить в следую-
щей редакции:

«3. Действие настоящего Федерально-
го закона распространяется на отношения, 
связанные с содержанием и разведением 
охотничьих ресурсов, находящихся в полу-
вольных условиях и искусственно создан-
ной среде обитания.»;

2) часть 3 статьи 8 изложить в следую-
щей редакции:

«3. Право на добычу охотничьих ресур-
сов возникает с момента выдачи разреше-
ния на их добычу, если иное не предусмо-
трено настоящим Федеральным законом.»;

3) дополнить статьей 141 следующего 
содержания:

«Статья 141. Особенности осуществле-
ния любительской и спортивной охоты в 
отношении охотничьих ресурсов, находя-
щихся в полувольных условиях и искусст-
венно созданной среде обитания

1. Любительская и спортивная охота в 
отношении охотничьих ресурсов, находя-
щихся в полувольных условиях и искусст-
венно созданной среде обитания, осу-
ществляется в закрепленных охотничьих 
угодьях физическими лицами, указанны-
ми в частях 1 и 2 статьи 20 настоящего 
Федерального закона, при наличии путев-
ки (документа, подтверждающего заклю-
чение договора об оказании услуг в сфере 
охотничьего хозяйства).

2. Земельный участок и (или) лесной 
участок в границах закрепленного охотни-
чьего угодья, предназначенные для осу-
ществления любительской и спортивной 
охоты в отношении охотничьих ресурсов, 
находящихся в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания, 
предоставляются в соответствии со ста-
тьей 25 настоящего Федерального закона. 
Требования к земельному участку и (или) 
лесному участку, предназначенным для 
осуществления любительской и спортив-
ной охоты в отношении охотничьих ресур-
сов, находящихся в полувольных условиях 
и искусственно созданной среде обитания, 
устанавливаются уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной власти.

3. Оказание услуг и иная деятельность в 
сфере охотничьего хозяйства в целях люби-
тельской и спортивной охоты в отношении 
охотничьих ресурсов, находящихся в полу-
вольных условиях и искусственно создан-
ной среде обитания, осуществляются на 
основании охотхозяйственных соглашений 
юридическими лицами и индивидуальными 
предпринимателями, зарегистрированны-
ми в Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» и имею-
щими разрешения на осуществление дея-
тельности, предусмотренной статьей 49 
настоящего Федерального закона.»;

4) статью 22 дополнить частью 3 следу-
ющего содержания:

«3. Ограничения любительской и спор-
тивной охоты в отношении охотничьих 
ресурсов, находящихся в полувольных 
условиях и искусственно созданной среде 
обитания, могут устанавливаться уполно-
моченным федеральным органом испол-
нительной власти.»;

5) часть 3 статьи 23 изложить в следу-
ющей редакции:

«3. Правила охоты обязательны для 
исполнения физическими лицами и юри-
дическими лицами, осуществляющими 
виды деятельности в сфере охотничьего 
хозяйства, за исключением деятельности, 
указанной в статье 141 настоящего Феде-
рального закона.»;

6) статью 24 дополнить частью 13 сле-
дующего содержания:

«13. Положения настоящей статьи не 
распространяются на охотничьи ресурсы, 
находящиеся в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания.»;

7) статью 49 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 49. Содержание и разведение 
охотничьих ресурсов в полувольных усло-
виях и искусственно созданной среде 
обитания

1. Содержание и разведение охотни-
чьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания 
осуществляются в целях обеспечения их 
воспроизводства, размещения охотничьих 
ресурсов в среде их обитания, а также их 
реализации.

2. Содержание и разведение охотни-
чьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания 
осуществляются юридическими лицами и 
индивидуальными предпринимателями, 
зарегистрированными в Российской Феде-
рации в соответствии с Федеральным зако-
ном «О государственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей», на основании охотхозяйст-
венных соглашений и при наличии разре-
шений на содержание и разведение охот-
ничьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания, 
которые выдаются на срок действия охот-
хозяйственных соглашений.

3. Для содержания и разведения охот-
ничьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания 
создаются питомники диких животных, 
вольеры, иные необходимые объекты 
охотничьей инфраструктуры, в том числе 
ограждения.

4. В полувольные условия и искусст-
венно созданную среду обитания могут 
помещаться охотничьи ресурсы, изъятые 
из среды их обитания и находящиеся в 
собственности юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей, указан-
ных в части 2 настоящей статьи.

5. Бланк разрешения на содержание и 
разведение охотничьих ресурсов в полу-
вольных условиях и искусственно создан-
ной среде обитания является документом 
строгой отчетности, имеет учетные серию и 
номер.

6. В разрешении на содержание и раз-
ведение охотничьих ресурсов в полуволь-
ных условиях и искусственно созданной 
среде обитания указываются сведения о 
юридическом лице или об индивидуаль-
ном предпринимателе, которым оно выда-
но, и цели осуществления деятельности по 
содержанию и разведению охотничьих 
ресурсов в полувольных условиях и искус-
ственно созданной среде обитания.

7. При содержании и разведении охот-
ничьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания 
допускается осуществлять те виды дея-
тельности в сфере охотничьего хозяйства с 
использованием объектов охотничьей 
инфраструктуры, которые указываются в 
разрешении на содержание и разведение 
охотничьих ресурсов в полувольных усло-
виях и искусственно созданной среде 
обитания.

8. В разрешении на содержание и раз-
ведение охотничьих ресурсов в полуволь-
ных условиях и искусственно созданной 
среде обитания указываются условия их 
содержания и разведения.

9. В разрешении на содержание и раз-
ведение охотничьих ресурсов в полуволь-
ных условиях и искусственно созданной 
среде обитания указываются условия 
доставки охотничьих ресурсов заказчику 
или размещения их в среде обитания, 
порядок размещения охотничьих ресурсов 
в среде обитания.

10. Заявление о получении разреше-
ния на содержание и разведение охотни-
чьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания и 

прилагаемые к нему документы рассма-
триваются в течение десяти дней со дня их 
подачи. По результатам этого рассмотре-
ния принимается решение о выдаче такого 
разрешения или об отказе в его выдаче. 
Основания и порядок принятия решения об 
отказе в выдаче разрешения на содержа-
ние и разведение охотничьих ресурсов в 
полувольных условиях и искусственно 
созданной среде обитания устанавливают-
ся в соответствии с частями 13 и 14 настоя-
щей статьи.

11. Разрешение на содержание и раз-
ведение охотничьих ресурсов в полу-
вольных условиях и искусственно 
созданной среде обитания является дей-
ствительным с момента его регистрации 
в государственном реестре разрешений 
на содержание и разведение охотничьих 
ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания.

12. Выданное юридическому лицу или 
индивидуальному предпринимателю раз-
решение на содержание и разведение 
охотничьих ресурсов в полувольных усло-
виях и искусственно созданной среде 
обитания аннулируется в случае:

1) несоответствия данного лица требо-
ваниям частей 1 и 2 настоящей статьи;

2) подачи данным лицом заявления об 
аннулировании такого разрешения;

3) ликвидации юридического лица или 
смерти физического лица, зарегистриро-
ванного в качестве индивидуального пред-
принимателя.

13. В решении об аннулировании разре-
шения на содержание и разведение охотни-
чьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания 
указываются обстоятельства, послужив-
шие основанием для его принятия, с обяза-
тельной ссылкой на соответствующие 
положения части 12 настоящей статьи. В 
течение одного рабочего дня со дня приня-
тия решения об аннулировании такого раз-
решения копия данного решения направля-
ется лицу, разрешение которого в соответ-
ствии с данным решением аннулировано.

14. Разрешение на содержание и раз-
ведение охотничьих ресурсов в полуволь-
ных условиях и искусственно созданной 
среде обитания признается аннулирован-
ным со дня внесения сведений о его анну-
лировании в государственный реестр раз-
решений на содержание и разведение 
охотничьих ресурсов в полувольных усло-
виях и искусственно созданной среде 
обитания.

15. Лицо, которому отказано в выдаче 
разрешения на содержание и разведение 
охотничьих ресурсов в полувольных усло-
виях и искусственно созданной среде 
обитания или разрешение которого было 
аннулировано, вправе обжаловать соот-
ветствующее решение в судебном порядке.

16. Порядок подачи заявления о полу-
чении разрешения на содержание и разве-
дение охотничьих ресурсов в полувольных 
условиях и искусственно созданной среде 
обитания, перечень документов, представ-
ляемых одновременно с ним, порядок 
принятия решений о выдаче такого разре-
шения или об отказе в его выдаче, порядок 
аннулирования такого разрешения, веде-
ния государственного реестра разреше-
ний на содержание и разведение охотни-
чьих ресурсов в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания, 
форма такого разрешения устанавливают-
ся уполномоченным федеральным орга-
ном исполнительной власти.»;

8) в части 6 статьи 50 слова «частей 5 
— 10 статьи 49» заменить словами «частей 
10 — 15 статьи 49»;

9) статью 53 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 53. Охотничья инфраструк-
тура

1. К охотничьей инфраструктуре отно-
сятся предназначенные для осуществле-
ния видов деятельности в сфере охотни-
чьего хозяйства объекты капитального 
строительства, некапитальные строения, 

сооружения, в том числе охотничьи базы, 
питомники диких животных, вольеры, объ-
екты благоустройства, другие объекты 
охотничьей инфраструктуры. Перечень 
объектов охотничьей инфраструктуры 
утверждается Правительством Российской 
Федерации.

2. На земельных участках и лесных 
участках, расположенных на землях, нахо-
дящихся в государственной собственно-
сти, допускается создание объектов охот-
ничьей инфраструктуры в случае, если 
такие участки предоставлены в аренду 
юридическим лицам и индивидуальным 
предпринимателям, заключившим охотхо-
зяйственные соглашения.

3. В целях обеспечения безопасности 
граждан доступ на земельные участки и 
(или) лесные участки, которые располо-
жены в границах закрепленного охотни-
чьего угодья и на которых расположены 
объекты охотничьей инфраструктуры, 
созданные для содержания и разведения 
охотничьих ресурсов в полувольных 
условиях и искусственно созданной 
среде обитания, осуществляется только с 
разрешения юридического лица или 
индивидуального предпринимателя, 
заключивших охотхозяйственное согла-
шение, за исключением случаев, предус-
мотренных федеральными законами.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 24 

апреля 1995 года № 52-ФЗ «О животном 
мире» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1995, № 17, ст. 1462; 
2005, № 1, ст. 25; 2006, № 1, ст. 10; 2007, 
№ 1, ст. 21; № 50, ст. 6246; 2008, № 49, 
ст. 5748; 2009, № 1, ст. 17; № 30, ст. 3735; 
2011, № 30, ст. 4590; 2013, № 19, ст. 2331; 
2015, № 29, ст. 4359; 2016, № 27, ст. 4282; 
2018, № 53, ст. 8401) следующие измене-
ния:

1) в части второй статьи 3 второе пред-
ложение изложить в следующей редакции: 
«Отношения в области охраны и использо-
вания объектов животного мира, содержа-
щихся в полувольных условиях или искус-
ственно созданной среде обитания, регу-
лируются настоящим Федеральным зако-
ном, Федеральным законом от 24 июля 
2009 года № 209-ФЗ «Об охоте и о сохране-
нии охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», другими 
федеральными законами и иными норма-
тивными правовыми актами Российской 
Федерации, а также законами и норматив-
ными правовыми актами субъектов Рос-
сийской Федерации.»;

2) абзац восьмой части первой статьи 6 
изложить в следующей редакции:

«выдача разрешений на содержание и 
разведение объектов животного мира, в 
том числе отнесенных к охотничьим ресур-
сам, в полувольных условиях и искусствен-
но созданной среде обитания (за исключе-
нием объектов животного мира, занесен-
ных в Красную книгу Российской Федера-
ции), за исключением разрешений на 
содержание и разведение объектов живот-
ного мира в полувольных условиях и искус-
ственно созданной среде обитания, находя-
щихся на особо охраняемых природных 
территориях федерального значения;»;

3) в статье 26:
а) дополнить новой частью второй сле-

дующего содержания: 
«Особенности содержания и разведе-

ния объектов животного мира, отнесенных 
к охотничьим ресурсам, в полувольных 
условиях и искусственно созданной среде 
обитания, устанавливаются законодатель-
ством в области охоты и сохранения охот-
ничьих ресурсов.»;

б) часть вторую считать частью тре-
тьей.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 26-ФЗ 

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменения в статью 35 Закона Российской Федерации «О таможенном тарифе»

Принят Государственной Думой 5 февраля 2020 года Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года
Статья 1
Внести в подпункт 7 пункта 1 статьи 35 

Закона Российской Федерации от 21 мая 
1993 года № 5003-I «О таможенном тари-
фе» (Ведомости Съезда народных депута-
тов Российской Федерации и Верховного 
Совета Российской Федерации, 1993, 
№ 23, ст. 821; Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1995, №  32, 
ст. 3204; № 48, ст. 4567; 1996, № 1, ст. 4; 
1997, № 6, ст. 709; 1999, № 7, ст. 879; № 18, 
ст. 2221; 2000, № 22, ст. 2263; 2002, № 30, 
ст. 3033; 2003, № 23, ст. 2174; № 28, 
ст. 2893; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 52, 
ст. 5581; 2006, № 47, ст. 4819; 2007, № 49, 
ст. 6071; 2008, № 49, ст. 5748; 2009, № 1, 
ст. 22; № 26, ст. 3123; 2011, № 50, ст. 7351; 
2013, № 40, ст. 5038; 2014, № 48, ст. 6647; 
2015, № 48, ст. 6690; 2018, № 30, ст. 4536; 
2019, № 18, ст. 2196) изменение, изложив 
его в следующей редакции:

«7) следующие товары, полученные 
(произведенные) при осуществлении орга-
низациями, отвечающими требованиям, 
установленным пунктом 1 статьи 33343 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, деятельности по добыче углеводород-
ного сырья на участке недр: нефть сырая 
(включая нефтегазоконденсатную смесь, 
получаемую вследствие технологических 
особенностей транспортировки нефти 
сырой и стабильного газового конденсата 
трубопроводным транспортом), вывози-
мая из Российской Федерации указанными 
организациями, при условии представле-
ния в таможенный орган подтверждения, 
указанного в абзаце третьем пункта 13 
настоящей статьи, или иными лицами при 
условии представления в таможенный 
орган подтверждений, указанных в абзаце 
третьем пункта 13 настоящей статьи и абза-
це четвертом настоящего подпункта (далее 
— подтверждение). Товары, указанные в 
настоящем подпункте, освобождаются от 
вывозных таможенных пошлин в случае, 

если в отношении участка недр, на котором 
в результате деятельности по добыче угле-
водородного сырья получены (произведе-
ны) соответствующие товары, в течение 
всего месяца, в котором осуществляется 
вывоз из Российской Федерации таких 
товаров, одновременно выполняются сле-
дующие условия:

в отношении дополнительного дохода 
от добычи углеводородного сырья на таком 
участке недр исчисляется налог на дополни-
тельный доход от добычи углеводородного 
сырья по основаниям, указанным в подпун-
кте 1 или 2 пункта 1 статьи 33345 Налогового 
кодекса Российской Федерации;

при исчислении налога на добычу 
полезных ископаемых в отношении нефти, 
добытой на таком участке недр, применя-
ется коэффициент Кг, определяемый в 
порядке, установленном статьей 3426 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, в размере менее 1.

В отношении товаров, указанных в 
настоящем подпункте, вывозимых иными 
лицами и декларируемых в соответствии с 
полными декларациями на товары, под-
тверждение организации, отвечающей тре-
бованиям, установленным пунктом 1 ста-
тьи 33343 Налогового кодекса Российской 
Федерации, о выполнении в отношении 
участка недр, на котором в результате дея-
тельности по добыче углеводородного 
сырья получены (произведены) указанные 
товары, вывезенные из Российской Феде-
рации, условий, установленных абзацами 
вторым и третьим настоящего подпункта, 
представляется в виде электронного доку-
мента (электронного подтверждения) 
одновременно с подачей полной деклара-
ции на товары.

Электронное подтверждение должно 
содержать информацию об организации, 
отвечающей требованиям, установленным 
пунктом 1 статьи 33343 Налогового кодекса 
Российской Федерации, а также о наиме-

новании лица, которому представляется 
подтверждение, наименовании участка 
недр, на котором получены (произведены) 
товары, количестве полученных (произве-
денных) и переданных товаров. Формат и 
структура электронного подтверждения 
утверждаются федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
функции по контролю и надзору в области 
таможенного дела;».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

2. Действие положений подпункта 7 
пункта 1 статьи 35 Закона Российской 
Федерации от 21 мая 1993 года № 5003-I «О 
таможенном тарифе» (в редакции настоя-
щего Федерального закона) распространя-
ется на правоотношения, возникшие с 1 
мая 2019 года.

3. Товары, которые указаны в подпун-
кте 7 пункта 1 статьи 35 Закона Россий-
ской Федерации от 21 мая 1993 года 
№ 5003-I «О таможенном тарифе» (в 
редакции настоящего Федерального зако-
на), вывезены из Российской Федерации 
иными лицами и в отношении которых 
полная декларация на товары в соответст-
вии со статьей 102 или 204 Федерального 
закона от 3 августа 2018 года № 289-ФЗ «О 
таможенном регулировании в Российской 
Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» подана после 1 мая 2019 
года и до дня вступления в силу настояще-
го Федерального закона, освобождаются 
от уплаты вывозных таможенных пошлин 
при условии представления в таможенный 
орган в произвольной форме на бумаж-
ном носителе подтверждения о выполне-
нии в отношении участка недр, на котором 
в результате деятельности по добыче угле-
водородного сырья получены (произведе-
ны) указанные товары, условий, установ-

ленных абзацами вторым и третьим под-
пункта 7 пункта 1 статьи 35 Закона Россий-
ской Федерации от 21 мая 1993 года 
№ 5003-I «О таможенном тарифе» (в 
редакции настоящего Федерального зако-
на), содержащего информацию, указан-
ную в абзаце пятом подпункта 7 пункта 1 
статьи 35 Закона Российской Федерации 
от 21 мая 1993 года № 5003-I «О таможен-
ном тарифе» (в редакции настоящего 
Федерального закона).

4. Подтверждение по форме, указан-
ной в части 3 настоящей статьи, в отноше-
нии товаров, которые указаны в подпункте 
7 пункта 1 статьи 35 Закона Российской 
Федерации от 21 мая 1993 года № 5003-I «О 
таможенном тарифе» (в редакции настоя-
щего Федерального закона), вывезены из 
Российской Федерации иными лицами и 
задекларированы в соответствии с полны-
ми декларациями на товары, поданными 
после 1 мая 2019 года и до дня вступления 
в силу настоящего Федерального закона, 
представляется в течение одного месяца со 
дня вступления в силу настоящего Феде-
рального закона.

5. Возврат (зачет) сумм вывозных 
таможенных пошлин и пеней, уплаченных 
(взысканных) в отношении товаров, кото-
рые указаны в подпункте 7 пункта 1 статьи 
35 Закона Российской Федерации от 21 
мая 1993 года № 5003-I «О таможенном 
тарифе» и полная декларация на которые 
была подана после 1 мая 2019 года и до 
истечения ста восьмидесяти дней со дня 
вступления в силу настоящего Федераль-
ного закона, осуществляется в порядке, 
установленном законодательством Рос-
сийской Федерации о таможенном регули-
ровании, без уплаты процентов.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 24-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в Воздушный кодекс Российской Федерации и признании  утратившими силу 

отдельных положений статьи 12 Федерального закона  «О лицензировании отдельных видов деятельности»
Принят Государственной Думой 4 февраля 2020 года Одобрен Советом Федерации 12 февраля 2020 года

Статья 1
Внести в Воздушный кодекс Россий-

ской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1997, 
№ 12, ст. 1383; 2004, № 35, ст. 3607; 
2005, № 13, ст. 1078; 2006, № 30, ст. 3290; 
2007, № 46, ст. 5554; 2012, № 25, ст. 3268; 
2019, № 52, ст. 7796) следующие изме-
нения:

1) пункт 4 статьи 9, статью 62 и пункт 2 
статьи 63 признать утратившими силу;

2) в статье 65:

а) в пункте 1 слова «и лицензий» 
исключить;

б) в пункте 2:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«2. В случае, если авиационным пред-

приятием или индивидуальным предприни-
мателем не соблюдены указанные в пункте 
1 настоящей статьи требования, к такому 
предприятию или такому индивидуальному 
предпринимателю могут быть применены 
следующие меры воздействия:»;

подпункт 1 изложить в следующей 
редакции:

«1) лишение соответствующего серти-
фиката либо приостановление или огра-
ничение его действия;»;

в) пункт 3 признать утратившим силу;
3) в пункте 1 статьи 100 слова «и имею-

щий лицензию на осуществление подле-
жащего лицензированию в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции вида деятельности в области авиации» 
исключить.

Статья 2
Пункты 22 и 23 части 1 статьи 12 Феде-

рального закона от 4 мая 2011 года 
№ 99-ФЗ «О лицензировании отдельных 
видов деятельности» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, 
№ 19, ст. 2716) признать утратившими силу.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2020 года № 21-ФЗ
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РЕГИОНЫ На Кубани  городам и станицам присваивают почетные звания воинской доблести 

Свет Великой Победы
Дарья Лисицына, 
Краснодарский край 

Н
а Кубани активно 
готовятся к празд-
нованию 75-летия 
Победы в Великой 
О т е ч е с т в е н н о й 
войне .  2020 год 
президент страны 
объявил Годом па-
мяти и славы. За 

тем, как выполняется указ гла-
вы государства о подготовке к 
юбилею Победы, следят и депу-
таты Законодательного собра-
ния края. 

Рубежи доблести
На Кубани уже прошла ак-

ция «Блокадный хлеб» и однои-
менные уроки. И уже в марте со-
стоится марш-эстафета «Наша 
Великая Победа», участники ко-
торого посетят Анапу, Новорос-
сийск, Туапсе, Сочи, Краснодар 
и Белореченск. Накануне 9 мая 
в регионе, как и по всей стране, 
начнется акция «Георгиевская 
лента». В июне край присоеди-
нится к «Свече памяти», а в де-
кабре здесь пройдет «День неиз-
вестного солдата».

Парламентарии принимают 
решения, цель которых — под-
держать ветеранов и защитить 
историческую память.

— Основным является крае-
вой закон о патриотическом и 
духовно-нравственном воспи-
тании, — рассказал «РГ» предсе-
датель Заксобрания Кубани 
Юрий Бурлачко. — Но мало при-
нять такой закон, нужна посто-
янная кропотливая работа. 
Нельзя ни на день забывать о ве-
ликом подвиге наших предков. 
По инициативе губернатора Ку-
бани мы разработали закон о 
введении в регионе трех почет-
ных званий — «Город воинской 
доблести», «Станица воинской 
доблести» и «Рубеж воинской 
доблести». Они присваиваются 
населенным пунктам, на терри-
тории которых либо в непосред-
ственной близости от них шли 
бои с противником. Звание «Ру-
беж воинской доблести» может 
быть присвоено сразу несколь-
ким населенным пунктам или 
исторически сложившейся 
местности, где защитники Оте-
чества проявили мужество. 

Звание «Город воинской до-
блести» уже получили Темрюк и 
Крымск, следующий на очереди 
— Армавир, необходимый пакет 
документов направлен в крае-
вой оргкомитет «Победа». Го-
род был стратегическим пун-
ктом Северного Кавказа, рас-
сказывает мэр Андрей Харчен-
ко. Армавирско-Майкопская 
оборонительная операция дли-
лась 11 дней и сыграла большую 
роль в остановке противника на 
пути к майкопским и черномор-
ским нефтяным запасам. Героя-
ми Советского Союза стали 20 
уроженцев Армавира.

В конце прошлого года в ста-
нице Кущевской районные де-
путаты также обсудили вопрос 
о присвоении станицам Кущев-
ская, Шкуринская и Канелов-
ская звания «Рубеж воинской 
доблести». Они решили обра-
титься с ходатайством в парла-
мент Кубани, где обещали его 
поддержать. Одной из самых яр-

ких страниц битвы за Кавказ 
стала знаменитая Кущевская 
атака — последняя в истории ми-
ровых войн конная атака лавой. 
Воины 17-го казачьего кавале-
рийского корпуса, в котором 
служили даже мужчины непри-
зывного возраста, сражались 
здесь с фашистскими танковы-
ми подразделениями.

Законодательный вклад
Недавно на одной из сессий 

кубанского парламента принят 
региональный закон об увеко-

вечивании памяти погибших 
при защите Отечества и выпол-
нении воинского долга на тер-
риториях других государств, а 
также пропавших без вести в 
ходе военных действий и умер-
ших от ран, контузий, увечий 
или заболеваний. 

— Очень важно, что этим за-
коном мы поддерживанием по-
исковиков, делающих все, что-
бы следующие поколения пом-
нили тех, кто защитил мир от 
фашизма. На Кубани проходили 
кровопролитные бои. И до сих 

пор здесь находят останки вои-
нов, защищавших Родину, — до-
бавляет Юрий Бурлачко. — Эти 
законодательные инициативы — 
наш вклад в патриотическое 
воспитание молодежи и дань па-
мяти ратным подвигам защит-
ников Отечества. 

Как рассказал председатель 
комитета по военным вопросам 
ЗСК, Герой России Евгений 
Шендрик, в законе закреплены 
формы проведения поисковой 
работы. Это изучение архивных 
документов о местах боев и во-
инских захоронениях, их выяв-
ление, установление имен по-
гибших и пропавших без вести, 
поиск родственников, сбор и 
обобщение информации для за-
несения в краевую Книгу Памя-
ти и соответствующие инфор-
мационные системы.

— Необходимо продолжать 
эту работу. Только вместе мы 
сможем сохранить историче-
скую правду о Великой Победе и 

память о героических подвигах 
советских солдат, — отметил де-
путат.

В крае также принята под-
программа «Сохранение памя-
ти погибших при защите Отече-
ства на 2019—2024 годы», цель 
которой — содержание в поряд-
ке и благоустройство воинских 
захоронений, мемориальных 
сооружений и объектов, увеко-
вечивающих память погибших. 
В 2019 году на это потратили 
около 12 миллионов рублей из 
федерального, краевого и мест-
ных бюджетов. Восстановлено 
29 воинских захоронений, уста-
новили пять мемориальных 
знаков, нанесли на плиты 1586 
имен погибших.

Всего же в течение шести лет 
подпрограмму профинансиру-
ют на 464 миллиона рублей. Бу-
дет приведено в порядок более 

400 воинских захоронений и 
установлено свыше 50 мемори-
альных знаков.

В 2019 году в крае приняли 
постановление о дополнитель-
ной социальной поддержке ве-
теранов Великой Отечествен-
ной войны. Речь идет о единов-
ременной денежной выплате в 
размере 100 тысяч рублей. На 
это из регионального бюджета 
выделено 452 миллиона рублей. 
Выплату получили уже более 
200 человек. Средства можно 
направить на ремонт и благоу-
стройство жилья. При этом все 
существующие льготы и меры 
социальной поддержки сохра-
няются.

«Помним. Гордимся!»
В 2019 году на сайте Центра 

патриотического воспитания 
молодежи Кубани стартовал 
проект «Помним. Гордимся!». 
Здесь размещается информа-
ция о ветеранах с их фотографи-
ями, рассказывается о подвигах 
фронтовиков.  Среди них — 
участник Сталинградской бит-
вы, уроженец станицы Ново-
платнировской Сергей Медве-
дев, освобождавший Беларусь, 
Польшу, Прибалтику. Победу 
солдат встретил в Берлине. Де-
мобилизовался в 1946 году и 
вернулся в родную станицу, где 
через несколько лет стал дирек-
тором школы и проработал на 
этой должности более четверти 
века. Награжден двумя ордена-
ми и множеством медалей. Та-
ких историй на сайте больше со-

тни. Информацию присылают 
родственники и односельчане 
фронтовиков, которые не забы-
вают своих героев-земляков.

В 2017 году в крае начали ак-
тивно присваивать имена героев 
Отечества школам и классам. 
Сейчас 430 школ носят имена 
участников Великой Отечествен-
ной войны. В каждом общеобра-
зовательном учреждении регио-
на и в 70 техникумах еженедель-
но проводятся уроки мужества. 

С октября 2019 года на Куба-
ни организовали видеосъемку 
коротких интервью с участни-
ками войны, которые будут вы-
ходить в эфире краевых теле-
компаний. Также кубанские ве-
щатели выпустили в эфир цикл 
тематических телепроектов.  

— Каждого ветерана опекают 
волонтеры. Кроме того, в райо-
нах для них работают общест-
венные приемные, сформирова-
ны медкомиссии. Помимо уро-
ков мужества будем проводить 
в школах уроки истории с уча-
стием ветеранов, — заключил 
Евгений Шендрик.  

Торжественные мероприятия
в День Победы пройдут во всех 
городах, станицах и селах края.

А К Ц Е Н Т

В крае приняли постановление о допол-
нительной социальной поддержке
ветеранов войны — единовременной 
денежной выплате в 100 тысяч рублей 

АПК Кубанский парламент поддерживает перспективные отрасли 

И молочные реки
Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

Т
о, что Кубань является ли-
дером в производстве зер-
на среди российских ре-

гионов, — факт давний и обще-
известный. Столь же неоспори-
мы достижения края в выращи-
вании плодов, овощей, вино-
града, риса. Но и на этом фоне 
новость о том, что регион вы-
шел на первое место по произ-
водству питьевого молока, 
представляется по-особому 
значимой.

Рост — по программе
Сейчас на Кубани выраба-

тывается около 280 тысяч тонн 
питьевого молока в год, что яв-
ляется самым высоким показа-
телем в России. Этот резуль-
тат  — наглядное подтверждение 
действенности мер, принимае-
мых в крае для развития живот-
новодства, да и для всей сель-
скохозяйственной отрасли.

На январской сессии крае-
вого парламента депутаты 
внесли поправки в краевую гос-
программу развития сельского 
хозяйства. Финансирование из 
регионального бюджета по 
сравнению с прошлым годом 
увеличено более чем на 69 мил-
лионов рублей и составит 4,2 
миллиарда рублей. Примерно 
столько же получит АПК Куба-
ни в 2020 году из федерального 
бюджета. Общий объем финан-
сирования отрасли составляет 
8,4 миллиарда рублей. 

Эти вложения нужно ис-
пользовать так, чтобы они 
дали максимальный эффект. 
Одним из наиболее перспек-
тивных направлений как раз и 
является животноводство. В 
этом году на укрепление от-
р а с л и  б у д е т  н а п р а в л е н о  
1,8 миллиарда рублей.

Производство молока оста-
ется в числе приоритетов. В 
прошлом году оно увеличи-
лось на 23,7 тысячи тонн и со-
ставило более 1,4 миллиона 
тонн. От каждой коровы надо-
ено в среднем по 8098 кило-
граммов. Это самая высокая 
молочная продуктивность ко-
ров в истории животновод-
ства края.

Поправки, внесенные депу-
татами в краевую госпрограм-
му развития сельского хозяй-
ства, предусматривают увели-
чение финансирования ключе-
вых отраслей агропромышлен-
ного комплекса Кубани, появ-
ление новых видов господ-
держки сельхозтоваропроиз-
водителей, занимающихся вос-
производством стада, а также 
тех, кто содержит коров молоч-
но-мясного направления. 

Что касается субсидий, то 
они теперь будут подразде-
ляться на компенсирующие и 
стимулирующие выплаты. К 
ним относится помощь от-
дельным подотраслям расте-
ниеводства и животноводства, 
а также малым формам хозяй-
ствования. 

Как отметил председатель 
Законодательного собрания 
края Юрий Бурлачко, измене-
ния, внесенные в структуру, 
механизмы, объемы финанси-
рования краевой госпрограм-
мы — это продолжение систем-
ных мер поддержки кубанско-
го АПК.

Обновленная программа 
способствует успешной реа-
лизации принятых ранее зако-
нов — о плодородии почв, о 
развитии органического зем-
леделия, о развитии животно-
водства и других, обеспечива-
ющих наиболее благоприят-
ный климат для развития 
аграрной отрасли на Кубани.

Например, 400 миллионов 
рублей направляется на под-
держку племенного животно-
водства и на приобретение 
племенного молодняка. Из 
них 40 миллионов рублей 
предусматривается напра-
вить на компенсацию затрат 
по закупке  импортного мо-
лодняка.

Затраты на содержание пле-
менных коров программой тоже 
предусмотрены. Имея племен-

ное ядро, можно проводить ра-
боту, улучшающую породу. Ведь 
поставлена задача увеличить не 
просто поголовье, а поголовье 
высокопродуктивное.

Не такой уж и малый
Основную часть сельскохо-

зяйственной продукции на Ку-
бани производят крупные хо-
зяйства и агрохолдинги. Но 
есть позиции, где их заметно 
потеснил малый и средний 
бизнес. Например, около 80 
процентов ранних и теплич-
ных овощей в крае выращива-

ется в хозяйствах малых форм 
собственности. Неуклонно 
растет доля фермерской про-
дукции в садоводстве, сейчас 
она составляет примерно 40 
процентов. 

— Краснодарский край вхо-
дит в топ-10 регионов с самым 
благоприятным деловым кли-
матом и высокой предпринима-
тельской активностью. Доля 
малых и средних предприятий в 
экономике региона составляет 
35 процентов. Бизнес малый, а 
результат —  большой, —  отме-
тил Юрий Бурлачко. 

Создание максимально ком-
фортных законодательных ус-
ловий для бизнеса — приоритет 
в работе кубанского парламен-
та. В крае сформирована необ-
ходимая нормативно-правовая 
база. Депутатский корпус от-
слеживает исполнение краево-
го закона «О развитии малого и 
среднего предпринимательства 
в Краснодарском крае». Важ-
ным направлением деятельно-
сти является поддержка пред-
принимательской активности в 
аграрном секторе. 

В данном случае не столь 
важно, где именно проявляется 
эта активность — в крупном аг-
рохолдинге или на личном под-
ворье. Кстати, личных подсоб-
ных хозяйств на Кубани более 
миллиона. Поддержка граждан, 
ведущих личное подсобное хо-
зяйство, в 2020 году не сокра-
тится, оставаясь на уровне 

предшествующих лет. Но до-
полнительных возможностей 
получить ее у владельцев ЛПХ 
становится больше. 

В этом году вступил в силу 
краевой закон об органиче-
ском земледелии. Предпосы-
лок к его появлению было пре-
достаточно. Во-первых, все 
больше кубанцев и гостей края 
делают свой выбор в пользу 
экологически чистой продук-
ции. И, во-вторых, развитие 
малых форм хозяйствования и 
их кооперация стали одними 
из стратегических направле-
ний в аграрном секторе края. 
Прогресс в органическом зем-
леделии позволит владельцам 
ЛПХ и фермерам воспользо-
ваться преимуществами дан-
ного способа производства 
продукции, как наиболее вы-
годного для них. Упор же будет 
сделан именно на малые фор-
мы хозяйствования. Их под-
держка даст толчок к увеличе-
нию числа самих производите-
лей экопродуктов. 

Очевидно, что именно пред-
приятиям малых форм хозяй-
ствования сподручнее произ-
водить органическую продук-
цию. Зачастую в этом деле без 
ручного труда не обойтись. На 
крупных предприятиях он не-
возможен уже в силу применяе-
мых там технологий. 

Финансовую поддержку 
ЛПХ могут получать и через 
создаваемые кооперативы. Та-
кой возможностью воспользо-
вался кооператив «Кубанское 
поле» в Кореновском районе, 
объединивший несколько де-
сятков подворий. Сегодня у 
него более 250 гектаров. Зани-
маются селяне выращиванием 
овощей. Поводом к объедине-
нию стала общая проблема со 
сбытом продукции. Без хране-
ния овощи приходилось быстро 
сбрасывать перекупщикам. А 
теперь, выиграв грант в 21 мил-
лион рублей, «Кубанское поле» 
завершает строительство ово-
щехранилища. Здесь можно 
хранить выращенную продук-
цию, организовать ее первич-
ную переработку.

В крае проводится также 
системная работа по увеличе-
нию форм и видов государст-
венной поддержки крестьян-
ских (фермерских) хозяйств, 

благодаря которым фермеры 
могут получать поддержку го-
сударства практически по лю-
бому направлению деятельно-
сти и на любом этапе разви-
тия. При этом особое внима-
ние уделяется направлениям 
животноводства, овощевод-
ства и садоводства. 

С 2012 года в крае реализу-
ются мероприятия по разви-
тию семейных животноводче-
ских ферм. За время действия 
программы поддержку в виде 
грантов на развитие семейных 
животноводческих ферм полу-
чили 83 крестьянских (фермер-
ских) хозяйства. В рамках реа-
лизации программы дополни-
тельно создано около 300 но-
вых рабочих мест. 

На весомую поддержку мо-
гут рассчитывать и фермеры-
садоводы, чьи хозяйства заре-
гистрированы не менее года на-
зад, а площадь земельного 
участка составляет четыре гек-
тара и более. С 2018 года госу-
дарственную поддержку полу-
чили 46 крестьянско-фермер-
ских хозяйств на общую сумму 
137 миллионов рублей. Сред-
ства гранта можно направить 
на приобретение и монтаж ма-
териалов для установки шпале-
ры и капельного орошения, спе-
циальной техники и оборудова-
ния для садоводства, а также 
приобретение саженцев и вы-
полнение работ по закладке 
сада и обработке почвы.

Пожалуй, нет такой отрасли 
в сфере АПК, поддержка кото-
рой тем или иным образом не 
была бы отражена в краевой го-
спрограмме развития сельско-
го хозяйства. Однако оказыва-
ют ее вовсе не по принципу 
«всем сестрам по серьгам». 

На каких-то этапах появля-
ются наиболее актуальные за-
дачи. Скажем, сейчас основное 
поголовье КРС в крае прихо-
дится на те 2,5 миллиона гекта-
ров, которые занимают круп-
ные и средние сельхозпред-
приятия. У малого бизнеса —  
один миллион 200 тысяч гекта-
ров. Казалось бы, и в поголовье 
разница должна составлять 
примерно половину. На деле 
соотношение такое: из 535,7 
тысячи голов КРС в крае на 
долю КФХ и ИП приходится 
только 51,4 тысячи голов. 

Значит, нужно усиливать, 
совершенствовать стимулы, 
способствующие увеличению 
поголовья в фермерских хозяй-
ствах. Это делается напрямую, 
с помощью дотаций и субсидий. 
Но не только. 

Там, где чисто и светло
На Кубани успешно дей-

ствуют базовые школы малого 
аграрного предприниматель-
ства. Недавно в соответствую-
щий краевой закон были внесе-
ны поправки, касающиеся фи-
нансового обеспечения учеб-
ных семинаров для небольших 
форм хозяйствования.

Комментируя принятое ре-
шение, спикер кубанского пар-
ламента отметил, что ферме-
ры, индивидуальные предпри-
ниматели и владельцы ЛПХ, к 
которым в крае относятся сот-
ни тысяч людей, производят 
сегодня значительную часть 
валовой продукции региональ-
ного АПК. 

— Наши аграрии способны и 
на большее, если их вооружить 
новыми знаниями, технологи-
ями и методиками. Сегодня 
наша наука и практика посто-
янно выдают все новые эффек-
тивные разработки. И тот про-
изводитель, который берется 
их использовать, оказывается 
в выигрыше. Оперативно само-
му получить необходимые зна-
ния, хозяйствуя в глубинке, до-
вольно сложно. Базовые школы 
в АПК должны взять на себя эту 
важную роль просветителей и 
распространителей новой ин-
формации, — подчеркнул Юрий 
Бурлачко.

В заключение — еще об од-
ном примечательном пункте 
краевой госпрограммы. С 349 
миллионов рублей до 603 мил-
лионов увеличено в этом году 
финансирование комплексно-
го развития сельских террито-
рий. Оно включает в себя бла-
гоустройство территорий, га-
зификацию, водоснабжение, 
строительство жилья, в том 
числе для молодежи. Создание 
комфортных условий для жиз-
ни и работы на селе является 
безусловным приоритетом 
краевой власти. Эффектив-
ность таких вложений трудно 
подсчитать и невозможно 
оспорить. 
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Около 80 процентов ранних  
и тепличных овощей в крае 
выращивается в хозяйствах малых 
форм собственности

ЦИФРА

8,4
МИЛЛИАРДА 

рублей составит общий объем  

финансирования АПК на Куба-

ни в 2020 году

Животноводство на Кубани —  
одно из самых перспективных 
направлений.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В декабре 2019 года районным, го-

родским и окружным советам ве-

теранов вручены ключи от 58 но-

вых автомобилей. С просьбой об-

новить устаревший автопарк крае-

вой совет ветеранов обратился к 

властям Кубани в прошлом году, в 

последний раз новые машины ве-

теранским организациям выделя-

ли 10 лет назад.

Справка

Девятого мая в 25 городах края пройдут парады техники и войск. Запла-

нировано участие парадного расчета Кубанского казачьего войска в 

шествии военных, которое пройдет в этот день в Москве на Красной 

площади. А за несколько дней до Дня Победы на знаменитом плацдар-

ме «Малая земля» в Новороссийске состоится масштабная военно-

историческая реконструкция боев Великой Отечественной войны, а 

также показательные выступления бойцов 7-й гвардейской десантно-

штурмовой дивизии. Состоится закладка капсулы с именами погибших 

внутрь памятного знака «Сердце матери» в музее «Малая земля». 

Для всех жителей и гостей края будут работать тематические экспози-

ции и инсталляции. Всего организуют пять таких зон, в каждой поставят 

стенды с описанием основных исторических событий военного перио-

да. На территории мемориала появятся павильоны, стилизованные под 

военные палатки, где будут транслироваться фрагменты военной ки-

нохроники. Концепция выставки разрабатывалась с участием ветера-

нов и Российского военно-исторического общества.
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НОВОСТИ 

Россияне 
сохранили 
38-ю строчку 
в рейтинге 
ФИФА

ОСТАЛИСЬ 
НА МЕСТЕ
Анна Бекетова

Сборная России сохранила 
38-ю строчку в рейтинге Ме-
ждународной федерации фут-
бола (ФИФА).

Лидирующую позицию про-
должает занимать сборная 
Бельгии, на втором месте идут 
действующие чемпионы мира 
из Франции, тройку сильней-
ших замыкает команда Брази-
лии.

Напомним, что Бельгия бу-
дет соперницей команды Ста-
нислава Черчесова на группо-
вом этапе чемпионата Европы 
2020 года, куда россияне про-
бились по итогам отборочного 
турнира. Но обе встречи бель-
гийцам мы проиграли. В марте 
2019 года на выезде уступили 
со счетом 1:3, а на своем поле 
в ноябре — со счетом 1:4. 

Сборные Дании и Финлян-
дии, которые вместе с Бельгией 
и Россией попали в группу В 
финальной части Евро-2020, 
занимают соответственно 16-е 
и 58-е места в обновленном 
рейтинге ФИФА.  

Панарин 
забросил 30-ю 
шайбу в сезоне

ПОДБИЛ 
«ЯСТРЕБОВ»
Анна Козина

Российские нападающие «Нью-
Йорк Рейнджерс» Павел Бучне-
вич и Артемий Панарин отли-
чились в матче против «Чикаго 
Блэкхоукс» и помогли своей ко-
манде одержать победу над 
«ястребами» со счетом 6:3.

Для Бучневича этот гол стал 
14-м в текущем розыгрыше 
НХЛ, для Панарина — 30-м. 
В третьем периоде Артемий вы-
полнил свой знаменитый бро-
сок в касание и поразил вер-
хний угол ворот.

Продлив результативную се-
рию до семи матчей, Панарин в 
общей сложности в нынешнем 
сезоне набрал 79 очков (30 + 
49) в 58 матчах. Наш форвард 
стал третьим игроком «Рейнд-
жерс» за последние 30 лет, кто 
в дебютном сезоне за клуб смог 
забросить не менее 30 шайб и 
сделать не менее 40 результа-
тивных передач. Ранее это уда-
лось Марку Мессье (1991/1992) 
и Мариану Габорику 
(2009/2010).

До личного бомбардирского 
рекорда Панарину тоже совсем 
не далеко. В прошлом сезоне, 
когда россиянин играл за «Ко-
ламбус Блю Джекетс», он на-
брал 87 очков в 79 матчах.  

Медведев 
выиграл матч 
впервые после 
Australian Open

ПОПАДАЕТ 
В КОРТ
Анна Бекетова

Пятая ракетка мира, россиянин 
Даниил Медведев одержал пер-
вую победу за последние четы-
ре недели.

Во втором круге турнира в 
Марселе Медведев в трех сетах 
со счетом 1:6, 6:1, 6:2 обыграл 
итальянца Янника Синнера, ко-
торый занимает 78-ю строчку 
рейтинга ATP.

Стартовую партию Даниил 
провалил. Помешали ошибки и, 
что самое главное, проблемы с 
первой подачей. Но потом рос-
сиянин смог найти свою игру и 
вполне уверенно завершил этот 
неоднозначный матч в свою 
пользу. 

Соперником Медведева по 
четвертьфиналу будет 57-я ра-
кетка мира француз Жиль Си-
мон, который ранее оказался 
сильнее словака Аляжа Бедене.

Напомним, что на прошлой 
неделе на турнире в Роттердаме 
Медведев завершил выступле-
ние в первом круге. Даниил сен-
сационно уступил 104-й ракет-
ке мира канадцу Вашеку По-
спишилу со счетом 4:6, 3:6. А 
свой последний матч — против 
представляющего Австралию 
Алексея Попырина — россиянин 
выиграл 25 января в третьем 
круге Australian Open.  

Артур Нанян 

Ф
иналист прошло-
годнего розыгры-
ша Лиги чемпио-
нов «Тоттенхэм» 
стартовал в плей-
офф турнира с по-
ражения. В домаш-
нем матче 1/8 фи-
н а л а  л о н д о н ц ы 

проиграли немецкому «РБ Лей-
пциг» — 0:1. 

С начала года «Тоттенхэм» 
столкнулся с гигантскими ка-
дровыми проблемами. Выбыл 
до апреля лучший бомбардир 
команды Гарри Кейн, длитель-
ное время в лазарете находился 
основной вратарь Уго Льорис. 
Последний удар — травма Сон 
Хен Мина. В отсутствие Кейна 
именно кореец  стал главной 
ударной силой «шпор». Но на 
минувших выходных Сон полу-
чил травму руки. По предвари-
тельным данным, он пропустит 
от шести до восьми недель. 

— Все знают, что я люблю ана-
логии. Иногда они получаются 
хорошими, порой — глупыми. 
Сейчас я сделаю это. Мы словно 
висим на балконе четвертого 
этажа. Можем упасть и умереть 
или лезть дальше. Мы стараем-
ся, но кто-то словно убрал лест-
ницу. И сейчас «Тоттенхэм» в 
затруднительном положении, — 
вот такие слова произнес Моу-
ринью на предматчевой пресс-
конференции.

В отличие от лондонцев «РБ 
Лейпциг» подошел к этой встре-
че во всеоружии. И, несмотря на 
отсутствие какого-либо опыта 
выступлений в плей-офф Лиги 
чемпионов, полностью переиг-
рал соперника. После гола Тимо 
Вернера с пенальти в середине 
второго тайма немецкий клуб со-
здал еще несколько опасных мо-
ментов у ворот Льориса, но фран-
цуз то и дело выручал «шпор». 

Впрочем, 1:0 в Лондоне — от-
личный результат для первого 
матча. Понимает это и рулевой 
«РБ Лейпциг» Юлиан Нагель-
сманн. К слову, 32-летний На-
гельсманн стал самым молодым 
тренером в истории плей-офф 
Лиги чемпионов, опередив ны-
нешнего наставника москов-
ского «Спартака» Доменико Те-
деско.

— Рекорды меня мало волну-
ют. Я думаю только о своей ко-
манде. Сегодня мы заслужили 
победу. Нам удалось не только 
не пропустить, но и забить. 
Могу обещать одно: дома мы бу-

дем играть так же, как в Лондо-
не, — сказал Нагельсманн. 

Поражением от «РБ Лейп-
циг» продолжилась серия неу-
дач Моуринью в Лиге чемпио-
нов. Португалец не может выиг-
рать в матче плей-офф главного 
еврокубка с 2014 года. С тех пор 
Жозе провел четыре встречи с 
«Челси», два — с «Манчестер 
Юнайтед», и вот теперь с «Тот-
тенхэмом».

Тем не менее Моуринью счи-
тает, что у его команды есть 
шансы на выход в четвертьфи-
нал. Тем более что не далее как в 
прошлом году, в полуфинале 
Лиги чемпионов, «Тоттенхэм» 
выбил «Аякс», проиграв дома 
0:1, а затем победил амстердам-
цев на их поле со счетом 3:2.

— «Тоттенхэм» сейчас как пи-
столет без патронов. Я не пере-
живаю из-за счета 0:1. Мы мо-
жем одолеть на выезде «РБ Лей-
пциг» и пройти дальше. Меня 
волнует состояние футболи-
стов. Моура был полностью 
истощен, как и Бергвейн, Ло 

Чельсо. Вот это проблема. Но 
мы продолжаем верить. Иначе 
незачем выходить на поле, — 
сказал Моуринью.

Автор единственного мяча в 
этой игре Тимо Вернер устано-
вил рекорд Лиги чемпионов. Он 
стал первым футболистом, за-
бившим первые семь мячей в 
турнире в выездных встречах. К 
слову, летом немец может пере-
ехать в Англию: в его покупке 
заинтересован «Ливерпуль».

Если в паре «РБ Лейпциг» — 
«Тоттенхэм» вся интрига еще 
впереди, то, похоже, в противо-
стоянии «Аталанты» с «Вален-
сией» все уже очевидно. Ита-
льянцы разгромили в первом 
матче на своем поле «летучих 
мышей» — 4:1. 

К середине второго тайма ко-
манда из Бергамо вела 4:0 бла-
годаря дублю Ханса Хатебура и 
голам Йосипа Иличича с Ремо 
Фройлером. Небольшие шансы 
на продолжение борьбы в Лиге 
чемпионов «Валенсии» вернул 
гол Дениса Черышева. 

Россиянин установил рекорд 
испанского клуба в Лиге чемпи-
онов. Он забил самый быстрый 
гол в истории «летучих мышей» 
в главном еврокубковом турни-
ре, выйдя на замену. Черышев 
появился на поле на 64-й мину-
те, а спустя две минуты поразил 
ворота хозяев. До него этот ре-
корд принадлежал Роберто 
Сольдадо. В 2010 году испанец 
забил «Бурсаспору» спустя че-

тыре минуты после выхода со 
скамейки.

Черышев стал девятым рос-
сиянином, забивавшим в плей-
офф Лиги чемпионов. Ранее это 
удалось сделать Игорю Корнее-
ву, Юрию Никифорову, Дмит-
рию Аленичеву, Марату Измай-
л о в у,  А н д р е ю  А р ш а в и н у, 
Сергею Семаку, Роману Широ-
кову и Олегу Шатову. 

Несмотря на крупное пора-
жение в Италии, Черышев ве-
рит: «Валенсия» еще может по-
бороться с «Аталантой».

— У обеих команд было много 
моментов. Мы дали сопернику 
слишком много пространства и 
поплатились за это. Надо выне-
сти урок из такой встречи. Дома  
ребята будут сражаться как 
львы. В футболе все возможно. 
Ради таких вечеров мы и живем, 
— отметил Черышев.

В свою очередь главный тре-
нер «Аталанты» Джан Пьеро 
Гасперини призвал своих игро-
ков не расслабляться и со всей 
серьезностью отнестись ко вто-
рому матчу, который состоится 
10 марта. 

— С одной стороны, я очень 
доволен, потому что мы забили 
четыре гола. Но есть небольшое 
разочарование из-за пропущен-
ного мяча. Нам не стоило совер-
шать такую ошибку при счете 
4:0, — подчеркнул Гасперини.  

«Тоттенхэм» потерпел второе 
домашнее поражение в нынешней 
Лиге чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Жозе Моуринью не побеждает в плей-
офф Лиги чемпионов с 2014 года. 
Безвыигрышная серия португальца 
достигла семи встреч 

БИАТЛОН Сборная России 
неудачно провела смешанную 
одиночную эстафету на ЧМ

Дуэт не выстрелил

Сергей Сокольский

Сборная России упустила оче-
редную возможность завоевать 
медаль на чемпионате мира по 
биатлону, проходящем в ита-
льянской Антерсельве. В сме-
шанной одиночной эстафете 
Матвей Елисеев и Лариса Кукли-
на показали лишь седьмой ре-
зультат. А первым стал норвеж-
ский дуэт в составе Марте Ройсе-
лан и Йоханнеса Бе.

В отличие от скандинавов 
россияне решили не выставлять 
на гонку сильнейший состав, дав 
отдых, в частности, Александру 
Логинову, уже взявшему в Антер-
сельве «золото» и «бронзу». Увы, 
остальные члены нашей сборной 
готовы на ЧМ-2020 не так хоро-
шо. Что и показал вчерашний су-
пермикст. 

Смешанная одиночная эста-
фета — пожалуй, самая безбашен-
ная дисциплина в нынешней би-
атлонной программе. В гонке два 
мужских и два женских этапа. На 
каждом по два огневых рубежа. 
Мужчины в сумме пробегают 7,5 
км, женщины — 6. То есть гонка 
весьма скоротечна, и любое про-
медление здесь чревато. А наш 
дуэт медлил с самого начала. 
Особенно на огневых рубежах. 
Жаль, но снова расстроила рабо-
та Ларисы Куклиной, успевшей 
по ходу сезона зарекомендовать 
одним из лучших стрелков жен-
ского пелотона. Но на чемпиона-
те мира стабилизировать этот 
компонент Куклина пока не мо-

жет. В итоге всю гонку россияне 
прошли в конце десятка и только 
ближе к финишу сумели под-
няться чуть выше.

— Седьмое место не устраива-
ет, сильно огорчает, — признался 
после финиша Елисеев в эфире 
«Матч ТВ». — Боролся ходом нор-
мально, и Лариса была достаточ-
но быстра, но на стрельбище 
проигрывали много. В такой гон-
ке на стрельбище надо агрессив-
нее работать.

Стрельбу раскритиковал и 
глава Союза биатлонистов Рос-
сии Владимир Драчев. А еще он 
отметил закономерность резуль-
тата.

— Нельзя так стрелять на чем-
пионате мира. Мы надеялись на 
качественную стрельбу Ларисы. 
Ведь по ходу сезона она делала 
это хорошо. А вообще седьмое 
место на данный момент, види-
мо, наше место, — констатировал 
функционер.

Между тем тренерский штаб 
национальной команды назвал 
предварительный состав муж-
ской четверки на классическую 
эстафету. На данный момент 
предполагается, что гонку побе-
гут Матвей Елисеев, Никита 
Поршнев, Карим Халили и Алек-
сандр Логинов.

Что касается женской эстафе-
ты, то там в российский квартет 
вошли Екатерина Юрлова-Пер-
хт, Ирина Старых, Светлана Ми-
ронова и Лариса Куклина.  И 
мужская, и женская эстафеты 
пройдут завтра, 22 февраля.    

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Александр Большунов победил, 
несмотря на падение и сломанную палку

Король марафона
Илья Соболев

Р
оссиянин Александр Боль-
шунов эффектно выиграл 
масс-старт свободным сти-

лем на 34 км в рамках лыжной 
многодневки «Ски Тур» и вышел 
на первое место в общем зачете.

Марафонская гонка с масс-
стартом изначально преподно-
силась как главное блюдо «Ски 
Тура». Планировалось, что лыж-
ники начнут свой путь в швед-
ском Сторлиене, пересекут 
шведско-норвежскую границу и 
финишируют уже в норвежском 
Мерокере. При этом протяжен-
ность дистанции должна была 
составить 38 километров. Одна-
ко сильный ветер внес свои по-
правки. Из-за него гонку цели-
ком перенесли в Норвегию да 

еще и сократили дистанцию на 
четыре километра. Казалось, что 
это не очень хорошо для нашего 
Большунова, который марафон-
ские гонки бегает с удовольстви-
ем. Впрочем, если сокращение 
гонки и стало для россиянина не-
приятностью, то не самой суще-
ственной на фоне трудностей, с 
которыми Саше пришлось стол-
кнуться уже по ходу гонки. 

К масс-старту Большунов по-
дошел на взводе. День назад 
Александр не смог выйти в финал 
спринта из-за упавшего перед 
ним норвежского лыжника. 
Большунов увидел в этом инци-
денте часть тактики сборной 
Норвегии и намеревался вернуть 
должок в дистанционной гонке. 
Однако россиянину вновь при-
шлось бороться не только с со-

перниками, но и с обстоятельст-
вами. На 15-м километре Алек-
сандру сломали палку: хорошо, 
что рядом оказался  Денис Спи-
цов, поделившийся своей. А чуть 
позже Большунов еще и упал.  Но 
все эти неприятности только 
подстегнули нашего лыжника. 
Он играючи догнал группу лиде-
ров, а потом задал темп, который 
не смог выдержать никто из кон-
курентов. Финиш зафиксировал 
тотальное превосходство Боль-
шунова над остальными: заняв-
шему второе место Йоханнесу 
Клебо россиянин «привез» 52 се-
кунды.

— Было реально очень сложно, 
потому что на 15-м километре 
мне сломали палку, хорошо, что 
Денис Спицов дал свою, — пове-
дал победитель. На 18-м меня 
свалили, упал на спуске, отстал 
от группы — пришлось догонять. 
После того как догнал, пришлось 
ускориться. Я понял, что надо 
продолжать наращивать темп. 
Пришлось делать отрыв.

Благодаря этому триумфу 
Большунов вышел на первое ме-
сто в общем зачете многодневки. 
Там его преимущество над иду-
щим следом норвежцем Полом 
Голбергом составляет минуту и 
пять секунд. Что касается общего 
зачета Кубка мира, где главным 
конкурентом лидирующего рос-
сиянина является Клебо, там от-
рыв Большунова увеличился до 
486 очков.  Между тем в рамках 
«Ски Тура» лыжникам осталось 
провести еще две гонки: спринт 
и пасьют.    

Форс-мажоры не помешали Большунову отправить в «нокдаун» норвежских 
соперников по итогам масс-старта.

ФУТБОЛ «Тоттенхэм» Жозе Моуринью проиграл «Лейпцигу» 
в первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов

«Шпоры» заржавели
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ТВ Самые интересные 
спортивные трансляции 
21–24 февраля 

Ловим мяч, 
бежим, стреляем

21 февраля, пятница, «Матч ТВ»
16.50. Хоккей. КХЛ. «Металлург» (Магнитогорск) — «Нефте-

химик» (Нижнекамск). Прямая трансляция. 

20.55. Баскетбол. Евролига. «Црвена Звезда» (Сербия) — 
ЦСКА. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
16.00 — 17.00, 17.30 — 18.30. Бобслей. ЧМ в Германии. Жен-

щины. Двойки. 1-й и 2-й заезды. Прямая трансляция.

«КХЛ ТВ»
19.20. Хоккей. КХЛ. ЦСКА — «Динамо» (Минск, Беларусь). 

Прямая трансляция. 

22 февраля, суббота, «Первый»
13.35 — 14.50, 16.35 — 17.50. Биатлон. Чемпионат мира в Ан-
терсельве (Италия). Эстафеты. Женщины 4х6 км. Мужчины 
4х7,5 км. Прямые трансляции. 

«Матч ТВ»
13.55. Футбол. Товарищеский матч. «Спартак» (Москва) — 

«Пахтакор» (Узбекистан). Прямая трансляция.

19.55. Футбол. Чемпионат Италии. СПАЛ — «Ювентус». Пря-

мая трансляция.

22.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Леванте» — «Реал» 

(Мадрид). Прямая трансляция. 

«Матч Премьер» 
15.55. Футбол. Товарищеский матч. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — «Динамо» (Минск, Беларусь). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
14.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Сельта» — «Леганес». 

Прямая трансляция.

17.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Барселона» — «Эйбар». 

Прямая трансляция.

20.25. Футбол. Чемпионат Испании. «Реал Сосьедад» — «Ва-

ленсия». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.55. Футбол. Чемпионат Франции. «Дижон» — «Монако». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
17.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Вердер» — «Борус-

сия» (Дортмунд). Прямая трансляция.

20.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Шальке» — «РБ Лейп-

циг» (Дортмунд). Прямая трансляция.

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. «Фиорентина» — «Ми-

лан». Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
13.30, 15.00, 17.30, 19.00. Бобслей. ЧМ в Германии. Мужчи-

ны. Двойки. 1-й и 2-й заезды. Женщины. Двойки. 3-й и 4-й, 

финальный заезды. Прямая трансляция. 

23 февраля, воскресенье, «Первый»
14.20, 16.50. Биатлон. Чемпионат мира в Антерсельве (Ита-
лия). Масс-старт. Женщины 12,5 км. Мужчины 15 км.
15.10. Лыжные гонки. Финальный этап «Ски тура» в Трон-

хейме (Норвегия). Мужчины. 30 км. Прямая трансляция.

«Рен ТВ»
06.50. Бокс. Деонтей Уайлдер (США) — Тайсон Фьюри (Ирлан-
дия). Бой за звание чемпиона мира в супертяжелом весе по 
версии WBC. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
17.25. Баскетбол. Мужчины. Отбор на Евро-2021. Россия — 
Северная Македония. Матч в Перми. Прямая трансляция.
22.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Атлетико» — «Вильяр-

реал». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
20.25. Футбол. Чемпионат Испании. «Хетафе» — «Севилья». 

Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Чемпионат Франции. «ПСЖ» — «Бордо». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Арена»
16.30 — 17.30, 18.00 — 19.00. Бобслей. ЧМ в Германии. Муж-

чины. Двойки. 1-й и 2-й заезды. Прямая трансляция.

«КХЛ ТВ»
14.50. Хоккей. КХЛ. «Металлург» (Магнитогорск) — «Салават 

Юлаев» (Уфа). Прямая трансляция. 

17.20. Хоккей. КХЛ. «Авангард» (Омск) — «Локомотив» 

(Ярославль). Прямая трансляция. 

«КХЛ HD»
17.20. Хоккей. КХЛ. «Динамо» (Москва) — «Спартак» (Мо-

сква). Прямая трансляция. 

24 февраля, понедельник, «Матч ТВ»
09.50. Хоккей. КХЛ. «Амур» (Хабаровск) — «Нефтехимик» 

(Нижнекамск). Прямая трансляция. 

«Матч! Игра»
22.55. Баскетбол. Евролига. «Реал» (Мадрид, Испания) — 

«Панатинаикос» (Греция). Прямая трансляция.  

Подготовил Илья Трисвятский

В сербском  Белграде на матче Евролиги с участием нашего 
ЦСКА традиционно ожидается аншлаг.
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